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22 НОЯБРЯ 2018 ГОДА ГУБЕРНАТОР 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

АЛЕКСАНДР МООР
ВЫСТУПИЛ С ПОСЛАНИЕМ К ПАРЛАМЕНТУ 
И ЖИТЕЛЯМ ОБЛАСТИ, ПО ТРАДИЦИИ 
ОБОЗНАЧИВ ДАЛЬНЕЙШИЕ ПЛАНЫ 
РАЗВИТИЯ РЕГИОНА, А ТАКЖЕ СДЕЛАВ
АКЦЕНТ НА СПРАВЕДЛИВОСТИ,
РАВЕНСТВЕ, ДЕРЗОСТИ И ИСПОЛНЕНИИ 
МЕЧТЫ...

ЭТО ПЕРВОЕ ПОДОБНОЕ ОБРАЩЕНИЕ 
АЛЕКСАНДРА МООРА В СТАТУСЕ ГЛАВЫ 
РЕГИОНА.

Тюменскую область ждет вторая волна модернизации, в 
регионе появится социальный кодекс, а муниципальные 
районы обретут собственные промышленные площадки.

Губернатор задает курс, которого регион будет при
держиваться в ближайшее время. Послание в первую 
очередь адресовано региональным парламентариям, 
но послушать руководителя области традиционно со
бираются не только депутаты областной думы, пред
ставители федеральных органов власти, правительства 
Тюменской области и автономных округов. Здесь же -  
наука, культура, бизнес, общественные организации 
и религиозные конфессии. Озвученная Александром 
Моором программа касается сразу всех жителей реги
она и каждого в отдельности.

«Тюменская область находится в бодром, мобилизо
ванном состоянии, полна энергии. Нас полтора милли
она, примерно один процент населения России, но наш 
валовой региональный продукт в пересчете на одного 
жителя выше среднероссийского на треть. Доля про
мышленности в структуре нашей экономики превыша
ет 30%, а всего лишь десять лет назад она была меньше 
десяти», -  сказал Моор.

Комментируя экономические показатели, губерна
тор отметил: в 2018 году объем инвестиций в основной 
капитал вырос на 43%. Запущено 11 новых промыш

ленных производств. Лучшей в стране признана тю
менская система сельскохозяйственной кооперации. 
Инвестклимат станет еще более благоприятным, по
обещал Александр Моор. Малый и средний бизнес 
получит новые формы стимулирования, а каждый му
ниципальный район -  собственную платформу для ро
ста. Это, кстати, очень порадовало аграриев.

Тюменский юг и автономные округа объединятся в 
создании научно-образовательного центра мирового 
уровня. На его площадках будут представлены знания 
и опыт крупнейших корпораций, инженерных школ, 
университетов Ямала, Югры и Тюмени. По словам гу
бернатора, этот центр станет «направлением главного 
удара» в развитии образования и науки региона.

Равенство внимания, шансов и ответственности -  три 
кита, на которых, по мнению губернатора, базируется 
благополучие жителей региона. Александр Моор наме
рен продолжать курс на вовлечение граждан в приня
тие решений на всех уровнях власти.

Департаменты правительства, главы муниципаль
ных районов, кураторы важнейших направлений раз
вития региона получили руководство к действию. 
Поставленные задачи должны обеспечить вторую вол
ну тюменской модернизации. Ожидается: она будет 
мощнее первой.



Уважаемые друзья!
Большинство людей живёт в иллюзии, что прошлое бесследно исчезло и не оказывает на них ника

кого воздействия. Если в это верить -  так и будет. Но мудрее и стратегически грамотней признать, что 
прошлое определяет настоящее, что нужно использовать и тиражировать накопленный предыдущими 
поколениями опыт.

Изучая истории основателей экономики Западной Сибири, ставших наставниками для огромного ко
личества государственных деятелей, хозяйственных руководителей, управленческого и инженерно-тех- 
нического персонала, мы прокладываем дорогу молодому поколению, готовим кадры будущего для Тю
менской области и всей страны.

Начиная новый проект «Основатели Западной Сибири», в качестве наглядного материала мы поста
вили задачу рассказать о жизненном и профессиональном пути людей, создавших величайший в мире 
топливно-энергетический комплекс, а также динамично развивающуюся Тюменскую область, одну из 
самых благополучных в стране.

Мною «ТОР» был задуман ещё до того, как Правительство объявило о создании ТОРов и СЭЗов на тер
ритории Богом хранимого нашего Отечества. Льготы, преференции, поблажки... Разве так вы создавали 
Западносибирский ТЭК, развивали страну?

Считаю, ни один созданный ТОР или СЭЗ на территории страны не сравнится с «Большой» Тюменской 
областью, с тем, что удалось создать во времена комсомола и сохранить по сей день.Уверен, мы обязаны 
обернуть наш взгляд в Ваше же недалёкое прошлое. Что вами тогда двигало? К кому и к чему вы прислу
шивались? Ваши наставники были для вас примером, и вы делали всё возможное и невозможное, чтобы 
не омрачить своё имя в их глазах, чтобы быть как они, быть лучше их.

Чего стоят первые в стране комсомольско-молодёжные тресты «Тюменгазмонтаж» и «Севергазстрой», 
их победы, награды, знамя! А кто за всем этим стоит? Вы, простые Человеки из народа, слесари и свар
щики, монтажники и механики, а вследствие роста - первые секретари обкомов КПСС и министры, такие 
как Б.Е. Щербина, Г.П. Богомяков, В.Г. Чирсков и многие другие.

Участниками РБ Фонда «Ветеран нефтегазстроя» было основано издание, рассказывающие об эко
номической и социальной жизни региона через призму человеческого потенциала, передающее опыт 
молодому поколению. «ТОР» знакомит читательскую аудиторию с жителями юга Тюменской области, 
Ханты-Мансийского автономного округа-Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа, благодаря ко
торым «Большая» Тюменская область стала крупнейшим промышленным, деловым, образовательным и 
культурным центром России.

Каждый последующий номер становится выпускать всё сложнее, ведь финансы приходится собирать 
по крупицам. И все для того, чтобы поделиться с молодым поколением опытом и знаниями -  вашим и 
ваших учителей и наставников. Если не вы, то кто? Чтобы двигаться вперёд, развиваться и продолжать 
быть лидерами, нам необходимо объединиться. Ведь мы «стоим» на данный момент в одной упряжке.

2019 год в Тюменской области признан годом Бориса Евдокимовича Щербины. В год 100-летия со дня 
рождения великого учителя и наставника РБ Фондом «Ветеран нефтегазстроя» по Тюменской области в 
рамках социально значимого проекта «Отцы-Основатели Западной Сибири» будет реализован ряд ме
роприятий, таких как установка камня на бульваре Щербины, замена мемориальной доски на доме, где 
жил Борис Евдокимович, отдельно выпустим номер, посвящённый эпохе Щербины. И как бы трудно нам 
не пришлось, мы справимся, с Божьей помощью и вашей финансовой поддержкой.

Главный редактор Евгений Тасовой
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ЛЕОНИД РОКЕЦКИМ: 
РЕЕМНИКИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 

ЛУЧШЕ НАС!»

С детства он любил проникать в суть вещей, изучать, как всё устроено. Однаж
ды разобрал старые, давно молчащие часы, аккуратно разложил детали, почи
стил, смазал, вновь собрал и услышал их ласковое тиканье. И не столько был 
важен результат работы, сколько сам процесс - поиск причины поломки, её 
устранение. В дальнейшем, решая глобальные задачи, Леонид Рокецкий всегда 
оставался верен этому принципу. Вникал в самую суть, находил вышедшую из 
строя «деталь» - и оживал поломанный трактор на сургутской стройке, прихо
дил в движение конвейер простаивающего завода, тянулся к сибирским сёлам 
газопровод... В истории Тюменской области Леонид Юлианович оставил яркий 
след, и многие земляки, в особенности сельские жители, вспоминают губерна
тора Рокецкого добрым словом. Для личности его масштаба это дороже самых 
высоких официальных наград, премий и званий...



TOP — Территория опережающего развития

ВСЁ БЫЛО ИНТЕРЕСНО

— Леонид Юлианович, расскажите о своём детстве. Кто были ваши родители? 
Какое влияние оказали на вашу судьбу?

— Я родился в большой крестьянской семье. Жили в селе Носово Тернопольской об
ласти Украины. Был старшим из четверых сыновей. Непререкаемым авторитетом для 
меня и братьев являлся отец, безгранично его уважали и одновременно побаивались.

Но воспитанием нашим в основном занималась мама, Анна Владимировна: отец, ра
ботающий фининспектором, всё время ездил по командировкам.

Ей приходилось сложно, ведь других женских рук, на которых по большему счёту дер
жится домашний очаг, не было. Мы, как могли, помогали по хозяйству. Каждую субботу 
мама устраивала большую стирку, а моей задачей было перегладить после чистое бе
льё — рубашки, простыни... Уставал прилично, орудуя тяжёлым угольным утюгом.

А ещё наша семья возделывала огород, держала скот. Своими силами и дом построили.

— Какими были ваши школьные годы?
— Учёба давалась легко, особенно любил математику и физику. Школу-семилетку 

окончил с отличием. Это было обязательное образование, после которого принима
ли в техникум. Но я продолжил обучение, несмотря на приличную нагрузку для се
мейного бюджета. Тогда за учёбу с восьмого по десятый класс платили, хоть и деньги 
небольшие. В аттестате о среднем образовании были только четвёрки и пятёрки.

— Были ли увлечения?
— К четырнадцатилетнему возрасту умел делать, как мне казалось, всё — и пилой 

работать, и за лошадьми ухаживать. Особенно нравилось мастерить. Недалеко от дома 
была кузница, из которой я притаскивал какие-то старые железные прутья, прочий ме
таллолом. Учился готовить резьбу, ремонтировать, клепать.

В восьмом классе начал задумываться, кем хочу быть? Решил для себя — мастеро
вым, хорошим специалистом, как часовой мастер, например. Я даже инструмент для 
починки часов сам делал из швейных иголочек. Потом начал ремонтировать телеви
зоры. Мне всё было безумно интересно. Также нравилось работать в с а д у— приви
вал яблони, груши. Они всегда очень хорошо принимались, чем я весьма гордился.

Так постепенно приобретал разные навыки, благодаря которым можно самостоя
тельно на кусок хлеба заработать.

С ГОСКОМИССИЕЙ НЕ ПОСПОРИШЬ!

— Студенческие годы большинство из нас вспоминает с особенной теплотой. А вы?
— Не исключение. В 1958 году поступил на физико-математический факультет педа

гогического института. Но тогда шла мощная пропаганда технических специальностей. 
И мы всей группой забрали документы и перешли в техникумы. Я — во Львовский кино
техникум на специальность «Проектирование оборудования кинотеатров». Учёба длилась 
чуть более двух лет. Мы всё время что-то ремонтировали, изучали электронику, механику.

В те годы развивалось молодёжное самоуправление. На второй год обучения избра
ли председателем студенческого профкома техникума. После его окончания с крас
ным дипломом хотел получить направление на Ялтинскую киностудию. Думал, потом 
поступлю во ВГИК на режиссёрский факультет. Была мечта снимать фильмы. Но рас
пределили на вакантное место директора районной киносети (я был его дублёром 
на преддипломной практике). Так, в 18 лет не по своей воле стал лицом начальствую
щим и оставил мечты о режиссуре.

Пока работал директором районной киносети, поступил в вечерний политехни
ческий институт. А вскоре, несмотря на возможность получить отсрочку, призвался 
в армию. Три года служил в Куйбышеве (ныне Самара) в войсках ПВО. Потом можно 
было демобилизоваться, восстанавливаться и учиться дальше. Либо поступать заново.

Сдал экзамены во Львовский политехнический институт. Поступил на электромеха
нический факультет по специализации «Электропривод и автоматизация промышлен
ных установок». Домашним даже неудобно было говорить об этом — денег в семье было 
немного, а ещё ведь и братьев родителям учить надо.

На моё счастье знакомые устроили киномехаником на детские утренники в клуб 
«Строитель». Раз в неделю проводил их, получал оклад в сорок пять рублей, и стипендию 
в тридцать пять. В общем, на жизнь хватало, поэтому остался учиться на дневном отделении.

Институт был большой, только на стационаре училось 22 тысячи студентов. После 
первого курса меня избирали председателем профбюро факультета. А еще через год — 
заместителем председателя профкома института с зарплатой в сто двадцать рублей. 
С вышеупомянутыми восьмьюдесятью получались уже совсем приличные деньги.

— А по какому принципу в те годы избирали?
— Голосованием. У нас была студенческая демократия. Комсомол мог только реко

мендовать. Ничего по указке не делалось. Мы спорили по два-три дня, кого избрать, 
биографию проверяли, обязательно спрашивали о планах кандидата, его стремле
ниях, мыслях.

— Вы были активным стройотрядовским вожаком, благодаря этому движению 
и в Тюменскую область приехали. Вспомните, как это было.

— В то время было развито движение студенческих стройотрядов. Сначала ребята

ездили в Казахстан на целину, потом стали набирать в Сибирь, 
в том числе Сургут. Кстати, когда ещё в армии служил, к нам 
приезжали агитаторы, рассказывали про те края. Я и предпо
лож ить  не мог, что этот город станет моим домом на долгие  
годы. Такое вот интересное стечение обстоятельств.

Главным условием принятия в движение в ту  пору было на
личие военного билета. Это уже потом всех начали брать. Позже 
у стройотрядов появится своя форма, знаки отличия. А мы еха
ли на ударные стройки в военной. Только представьте эту кар
тину! Порядка 300 человек, каждый в солдатской форме своей 
части. По нам можно было рода войск разучивать!

В 1966 году с первым украинским стройотрядом я и приехал 
в Тюмень. Следующим промежуточным пунктом на нашем пути был 
Тобольск. Тогда с ним ни автомобильного, ни железнодорожного 
сообщения не было, ходили лишь речные трамвайчики — неболь
шие, человек на 50-60, судна. На них и добрались до древней сто
лицы Сибири. Город произвёл хорошее впечатление. Запомнился 
Кремль, Тобольский театр — красивый, с деревянной резьбой. Ещё 
поразило обилие хорошей рыбы на магазинных прилавках — мук
сун и нельма. Мы такого нигде не видели.

Переночевали прямо на берегу, а утром весь отряд посадили 
на большой, ещё царских времён теплоход «Мусоргский» с ко
лёсами по бокам. До Сургута шли почти четверо суток, по пути 
лю бовались  открывающимися водными просторами после 
второго разлива, когда реки особенно полноводны снегами 
Алтая. Это впечатляет! Обь — мощная река, и очень красивая.

Приехав к месту назначения, увидели старенькую деревянную  
пристань. Сургут в то время был тихим патриархальным городком 
с небольшими домиками, окружёнными палисадниками, с дере
вянными тротуарами на центральных улицах. В нём проживало 
меньше десяти тысяч жителей.

Разбили палаточный городок в микрорайоне геологов, кото
рый находился недалеко от речного порта. И сразу же приступи
ли к работе. У меня были удостоверения электрика и моториста. 
Назначили бригадиром на бетонный узел.
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СУРГУТ. НАЧАЛО

— Как жители встретили первых стройотрядовцев?
— Настороженно. Местные тогда ещё не понимали, что им принесёт появление 

бойцов ССО. К тому же в первые годы строительства в Сургут направляли много 
спецконтингента, так называемых «химиков». И на всех строительных объектах, 
на том же бетонном узле, они трудились. Нам в первый год даже пришлось сдать 
паспорта, чтобы не было с их стороны нападений с целью завладения документами.

А «химики» нас поначалу и вовсе невзлюбили, говорили, что комсомоль
цы приехали на их костях строить и себе все результаты труда приписывать. 
Но всё быстро встало на свои места. Люди в Сургуте хоть и оказались жёст
кими, но честными и справедливыми.

Если ты специалист, умеешь работать, имеешь чувство достоинства, уве
рен в себе — тебя уважали. Мы очень быстро делами доказали, что способны 
на многое. Все ребята были после армии, умело орудовали инструментами, 
не жалели сил. Я чуть ли не в первый рабочий день отремонтировал сломан
ный трактор — единственный на единственном бетонном узле, производив
шем бетон для треста Сургутгазстрой.

Организация жизни бойцов была достаточно суровая, у нас действовал 
«сухой закон». Если кто-то позволял себе вольности, немедленно исключал
ся из отряда и ехал обратно. Поэтому мы и в выходные работали, а «химики» 
обычно распивали спиртные напитки.

В итоге нам доверили строить торговый центр, клуб и первую каменную 
школу в Сургуте, трёхэтажную, на 620 мест. Было настолько интересно, что 
два месяца работы пролетели незаметно. К концу сезона нас зауважали все, 
включая «химиков», которые даже ходили провожать стройотрядовцев, ког
да сезон подошёл к концу.

Обратно всех бойцов ССО отправили  в Тюмень самолётом. Меня же 
и ещё одного парня оставили дожидаться зарплату на весь отряд в 50 че
ловек. А заработали мы за два месяца неплохие деньги. Каждому полага
лось по 700 рублей.

Огромную по тем временам сумму мы положили в спортивную сумку, 
сверху прикрыли одеждой и полетели в Свердловск. До пересадки нуж
но было как-то скоротать пять часов. Решили посмотреть город. По пути 
зашли в ресторан пообедать. Когда гуляли по Свердловску, хв а ти л и с ь — 
а сумки нет! Вспомнили, что забыли её под столом в ресторане, побе
жали обратно.

Там перерыв. Уборщица говорит, что никакой сумки в зале нет. Чуть поз
же её нашли в мусорном контейнере. Оказывается, кто-то из персонала по
думал, что там грязное бельё — и выкинул.

В 1966 году, в конце сезона, меня избрали командиром вузовского от
ряда «Карпаты».

Задач пришлось решать немало: нужно за зиму подготовить инструмент, 
ездить по шахтам, по стройкам. Кто-то давал спецодежду, кто-то — рукавицы, 
кто-то — полсотни лопат. Параллельно собирали библиотеку для хантый
ских ребятишек — была ведь не только физическая работа, но и по ли ти 
ческая, идеологическая.

В 1968 в связи с общественной работой в Львовском политехническом 
институте меня избрали комиссаром областного стройотряда и коман
диром областного ССО. В зоне моей ответственности в ту  пору находи
лось 1100 человек.

А в Тюмени меня назначили командиром зонального стройотряда по го
роду Сургуту и Сургутскому району.

Работа в стройотрядовском движении доставляла большую радость. Мы 
привезли достаточно большую библиотеку в национальный посёлок Угут 
и начали там строить школу-интернат и дома для учителей. В Сургуте по
ставили на набережной памятник первым комсомольцам... Это незабывае
мое ощущение — видеть результаты своего труда. Особенно на второй год, 
когда мы за лето сделали фундаменты целого микрорайона, а на следую
щий год видели уже построенный жилой микрорайон.

ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ ЛЬВОВСКОГО КИНОТЕХНИКУМА С КРАСНЫМ ДИПЛОМОМ ХОТЕЛ ПОЛУЧИТЬ 
НАПРАВЛЕНИЕ НА ЯЛТИНСКУЮ КИНОСТУДИЮ. ДУМАЛ, ЧТО ПОТОМ ПОСТУПЛЮ ВО ВГИК НА 

РЕЖИССЁРСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. БЫЛА МЕЧТА СНИМАТЬ ФИЛЬМЫ.

КОНЦЕНТРАЦИЯ СИЛ И ВОЗМОЖНОСТЕЙ

— Вы чувствовали свою сопричастность к реализации важнейших 
для страны задач?

— Говорить  о какой -то  соп ричастн ости  в первый год не п р и х о д и 
ло сь  —  всё перекопано, д о р о г  нет, работали в сумасшедшем ритме, 
в спартанских условиях. Например, поднимают ночью — срочно надо раз
грузить баржу. Привезли какие-то рамы, железки. Вывозят нас на берег, с 
берега на катер — и метров 200 по воде до баржи. Говорят: «Грузите  пря
мо на в о д у» ,— «Как на воду!?». Через месяц вода сошла — и всё железо 
на берегу оказалось.

В 60-х годах приняли решение не применять уголовные статьи по воров
ству строительных материалов. Когда в 1967 году я был командиром вузовско
го отряда, надо было строить гаражи нефтяникам под автопарк. Материалов 
не дали. Дали три машины «Урал» и кран. А где брать материалы?

От Белого Яра до Черного  Мыса, килом етров  20, едешь по берегу

и всё, что нужно, берешь — доски, арматуру, кирпич, цемент. Желательно 
не попадаться, конечно, но ведь все понимали, что за пределы горо
да ничего  не уйдёт. А если где -то  и постр ои тся  како й -то  балок, так 
это же хорошо!

Когда видели горы этих богатств, техники, которой нет нигде— такой подъ
ём на душе был! Разгрузили баржу цемента — радуемся, как дети. Так и появ
лялись в городе первая бетонная дорога, первая каменная школа, первый 
пятиэтажный дом на улице Победы, в котором я, между прочим, получил по
том квартиру...

В общем, на севере Тюменской области можно было увидеть в одном ме
сте концентрацию всей силы, воли и возможностей нашей страны. По теле
видению показывали, как по Красной площади ракетовозы на парадах ездят, 
а эта техника у нас кирпич возила; где-то краны 100-тонные — сказка, а у нас 
в Сургуте — быль!

1967 Г. ЛЕОНИД РОКЕЦКИЙ - КОМАНДИР СТУДОТОРЯДА (ТРЕТИ Й  СЛЕВА) 1966 Г. ЛЕОНИД РОКЕЦКИЙ НА ТРАКТОРЕ
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СВАДЬБА ЭКСПРОМТОМ

— Сургут подарил вам не только возможность самореализации, 
но и личное счастье. Как вы встретили будущую супругу?

— Впервые её увидел 1967 году. Галина Коробова — активная, боевая, задор
ная и очень красивая девушка с неизменной улыбкой на лице. Невозможно 
было такую не заметить. В то время она была секретарем комитета комсо
мола сургутской нефтеразведочной экспедиции и параллельно курирова
ла нас, стройотрядовцев. Стали встречаться, но вскоре наши отношения 
прошли своеобразную проверку на прочность расстоянием. Я ведь учился 
и жил во Львове.

В 1968 году, после нескольких месяцев разлуки, собрался в Сургут на вы
ходные в честь Дня Сталинской Конституции. Хотел познакомиться с семьёй 
девушки, которую уже видел будущей женой.

Второе декабря. На перрон Свердловского вокзала выходит денди в мод
ном демисезонном пальто. А на улице минус сорок! Чуть «дуба не дал», пока 
доехал до аэропорта. И вот считанные часы остаются до долгожданной встре
чи, но ту т  прилетает привет от «Снежной королевы» —  в Сургуте минус 55 
градусов, туман, погода нелётная.

В итоге все три праздничных дня томился в аэропорту, а потом вернулся 
домой — нельзя было пропускать занятия. Более жестокой зимы, чем в том 
1968 году, я за свою последующую жизнь на тюменском севере не видел.

Но вскоре нашёл возможность встретиться с избранницей. У нашего вуза 
была дружба с политехническими институтами всего Советского союза, в том 
числе Уральским. Договорился, что сформируем студенческую делегацию 
на профсоюзную конференцию в декабре-месяце. Как организатор, полетел 
с небольшой группой в Свердловск готовиться к мероприятию.

Сообщил невесте о том, что буду рядом, и предложил приехать. В ясную 
тридцатиградусную погоду Галина прилетела. После конференции поеха
ли во Львов. Отпраздновали Новый год на моей родине.

В один из дней гуляли по парку, на душе было пасмурно от скорой 
разлуки. «А  что значит «П алац  одруження»? — вдруг спрашивает меня 
Галя, показывая на вывеску на красивом старинном здании. «Д ворец 
бракосочетания, пойдём посмотрим, такой же он нарядный внутри, как 
снаружи». Когда зашли, узнал, можно ли сразу расписаться, без по ло 
женного на раздумья месяца.

Расписали нас на Рождество Христово. Со стороны невесты на нашей 
свадьбе, случившейся «экспром том», не было никого, а с моей —  ком
сомольская братия, в том числе первый секретарь обкома комсомола. 
Ну и в 1969 году у нас родился сын Андрей. Кстати, о его появлении на свет 
мне сообщил с трибуны  президиума первый секретарь ЦК комсомола 
Е.М. Тяжельников.

— Можете рассказать подробнее об этом интересном факте?
— 15 августа 1969 года из горкома партии Сургута пришла команда: «Собрать 

всю молодёжь в клубе «Строитель» — едет большое начальство из Москвы». 
Сказано — сделано. И вот на сцену поднимается целая делегация: первый се
кретарь ЦК комсомола Е.М. Тяжельников, космонавт Б. В. Волынов, боксёр, чем
пион Олимпийских игр 1964 года в Токио В.В. Попенченко, первый секретарь 
Тюменского обкома КПСС Б.Е. Щербина, первый секретарь обкома комсомо
ла Г.И. Шмаль, первый секретарь Сургутского, Нижневартовского районного 
и городского комитетов КПСС, Герой соцтруда В. В. Бахилов.

Высокие гости проводили в северных городах Тюменской области встре
чи с молодёжью, которые до сих пор с теплотой вспоминают наши ветераны 
комсомола. Я сидел в третьем ряду президиума. Слышу, в первом ряду шёпот: 
«Кто такой Рокецкий?». Я был не такой знаменитой персоной, поэтому в ответ

на первых рядах только плечами пожимали. И тут такое волнение охватило!
А на сцене меж тем выступал Тяжельников, говорил о трудовых подвигах 

наших комсомольцев, дальнейших задачах, а в конце речи выдал: «Особо 
хочу отметить вашего командира Леню Рокецкого, и не только за трудовые 
успехи. Он первый женился на сибирячке, и сегодня у него родился сын. 
Поздравляю!». Раздались бурные аплодисменты. Оказалось, кто-то пере
хватил предназначенную мне записку, в которой сообщалось, что стал от
цом, и передал в президиум.

Кроме поздравлений с пополнением в семействе от высоких гостей, я по
лучил значок за активную работу в комсомоле и удостоверение к нему, под
писанное Тяжельниковым, Волыновым и Попенченко.

А на последовавшем затем праздничном фуршете Б. Е. Щербина вдруг 
сказал, что не видит особой причины для радости: «Заберёт командир 
стройотряда нашу сибирячку, активистку и уедет к себе на родину!» Через 
пять лет, когда Борис Евдокимович уже был министром, и меня на кол
легии ведомства в Москве утверждали в должности  главного инженера 
треста «Сургутгазстрой», напомнил ему те слова. Он улыбнулся. Иногда 
и ошибиться бывает приятно.

— С чего началась ваша трудовая деятельность?
— Когда заканчивал институт, направлений в Сибирь не было. Чтобы быть 

ближе к Сургуту, на преддипломную практику поехал в Свердловск. Там стро
или буровые для Западносибирского нефтегазового комплекса. Прожил 4 ме
сяца, каждый месяц ездил в Сургут. Это была зима с 1969 на 1970 год. Написал 
дипломный проект «Электропривод автоматизированной буровой». Весной 
направили в Тюмень, в Главтюменнефтегаз.

А было такое правило, что если в каком-то городе есть семья, то можно туда 
ехать работать. Меня же направили в Тюмень! Помог Геннадий Иосифович Шмаль. 
Я ведь числился в штате тюменского обкома комсомола, как зональный командир.

Р а ссказал  о моей с и т у а ц и и  В и к т о р у  И в а н о в и ч у  М у р а в л е н к о .  
Легендарны й руководитель  Главка ли ч н о  беседовал со всеми м о ло 
дыми специалистами, направленными работать. Исходя из моей специ
ализации, направил в трест буровых работ в Сургут.

В направлении было написано, что я назначаюсь инженером по новой 
технике. На месте мне сказали, что никакой новой техники нет, и нужно
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ехать на работу в Нижневартовск. Но опять  повезло —  встре
тил заместителя управляющего треста Сургутгазстрой Михаила 
Александровича Чиркова. Он позвонил в Главтюменнефтегаз 
и п о п р о с и л :  «Р о к е ц к о м у  д а й те  о т к р е п л е н и е  и направьте  
в Главтюменнефтегазстрой».

В итоге назначили начальником паросетевого хозяйства тре 
ста Сургутгазстрой.

В Сургуте тогда не было большого электричества. Половина го
рода снабжалось с энергопоездов, половина — от дизельных элек
тростанций «Сургутгазстроя». Весь штат: два прораба, три мастера, 
экономист, кассир и 180 «зэка». Этими силами и начал осваивать 
коммунальное хозяйство.

— Были ли у вас в то время наставники?
— Школа наставничества в то время была развита очень хоро

шо. И нас, молодёжь, приучали к этому подходу. В 60-х на поруки 
в каждый стройотряд на перевоспитание давали по 2-3 человека — 
либо детдомовцев, либо хулиганов. Они ездили с нами, работали. Эта 
«трудовая терапия» была обоюдно важна. Ребята менялись в луч 
шую сторону, а мы учились наставничеству.

Но, конечно же, у нас были свои учителя  в жизни, проф ес
сии. Могу тёплыми словами вспомнить Григория Михайловича 
Кукуевицкого, который занимался вопросами благоустройства 
быта трудящ ихся нефтегазодобы ваю щ его региона Западной 
Сибири, применения новых технологий капитального строитель
ства Крайнего Севера, стоял у начала городов Лянтор, Когалым,

К КОНЦУ СЕЗОНА НАС ЗАУВАЖАЛИ ВСЕ, 
ВКЛЮЧАЯ «ХИМИКОВ», КОТОРЫЕ ДАЖЕ 

ПРИШЛИ ПРОВОЖАТЬ СТУДОТРЯДОВЦЕВ, 
КОГДА МЫ УЕЗЖАЛИ.

Мегион, посёлка Федоровского, многих объектов, возведённых 
в Сургутском районе, микрорайонов Нижневартовска и Сургута.

Когда работал в Тюмени, о многом расспрашивал Геннадия 
Павловича Богомякова, с которым связана целая эпоха освоения 
Западно-Сибирского нефтегазового комплекса.

С течением времени брать советы с прошлого и применять на на
стоящее стало достаточно сложно: было время, когда одно разру
шено, другое не создано. Но я много читал газеты, и задиристые 
журналисты по-своему воспитывали меня. Я же не родился губер
натором, я учился, учитывал, что пишут.

ДОРОГА ВО ВЛАСТЬ

— Вы целенаправленно пришли во власть?
— В 1982 году меня забрали в горисполком Сургута. До этого 

дважды приглашали туда работать, но получали отказ. На третий 
раз вызвал к себе председатель горисполкома Н.Г. Аникин и гово
рит: «Завтра сессия (а я был городским депутатом), изберём тебя 
первым заместителем председателя горисполкома». Сказано — 
сделано. Утвердили, даже не спросив, согласен ли.

Потом я стал председателем горисполкома и в 1989 снова избрал- 
ся депутатом. Председателем Облдумы избрали Ю.К. Шафраника. 
А председателя облисполкома не получилось на первой сессии из
брать, никто не набрал больше половины голосов.

11 мая 1990 года провели вторую сессию. Вносится в список 5 че
ловек. Голосуют — ни один не прошёл. Формируется второй список 
из 5 человек. И кто-то сзади кричит: «Сургутского мэра Рокецкого 
включите!» — «Кто за?» — «Все!»

Подсчитывают — я прохожу, набрал более половины голосов. 
Звоню в Сургут, говорю, что избран председателем облисполкома. 
Не верят! Как теперь быть— в Сургуте родственники, квартира?! Год 
я ждал, пока семья переедет.

— С какими проблемами столкнулись в новой должности?
— Шафраник сразу начал подминать под себя исполком. Говорю: 

«Не буду подчиняться! Решай на сессиях, буду выполнять, но в прак
тической работе мы отдельные ветви власти. Я занимаюсь одним, 
ты - другим!»

Так и началась моя работа. Мало кто знает, насколько слож
но было в начале 90-х. Каждое утро нужно было отслеживать, 
сколько поступило  в область мяса, молока, масла, водки. Всё В 
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надо было дели ть  — не только для Тюмени, но и на север, 
для нефтяников. С мукой разбитые вагоны приходили, во
ровали везде. Кончалась распределительная система, надо 
было пережить этот период. Я безмерно благодарен л ю 
дям, которые работали бок о бок со мной, помогали прой
ти все сложности.

Хлеба своего не было. Свою рожь отправляли в Финляндию 
и Румынию, потому что у нас не было ржаной мельницы. И пер
вое что я сделал — восстановление помола ржи, чтобы хотя бы 
свой черный хлеб был.

Надо было представить программу развития области. Но ка
кая программа? На севере нефть добывать надо. Стоимость бар
реля упала до 10 долларов. Предприятия нефтегазовой области 
налоги не платят — денег нет, покрывают дефицит взаимозачета
ми, отдают цементом, кирпичом, бетоном. Поэтому то мы в те годы 
строили дороги, мосты — до двадцати мостов в год. В общем, было 
очень сложно.

— За счёт чего в те тяжёлые времена выжило тюменское 
село?

— Мы разбивали земли на паи и доли. Я заставил выпла
чивать на эти паи хоть какие-то деньги, чтобы помощь была 
пенсионерам.

Важное, что нужно было сделать, проводя реформ ы ,— 
чтобы заместители тебе поверили. Они первые, кто против 
были, хотя в дальнейшем стали надежными соратниками.

Тогда очень много непонимания встречалось. Приходят кре
стьяне, просят помощи: «Вот, я посеял 3000 гектар яровой пше
ницы»— «А для кого? Кому ты ее будешь продавать? Государству? 
Какому государству? Какому свинокомплексу? Ты посей то, что 
нужно, чтобы себя прокормить. А потом — то, что продаётся!» 
Невозможно было сразу изменить мышление.

В НАЧАЛЕ 90-Х КАЖДОЕ УТРО НУЖНО 
БЫЛО ОТСЛЕЖИВАТЬ, СКОЛЬКО В 

ОБЛАСТЬ ПРИХОДИТ МЯСА, МОЛОКА, 
МАСЛА, ВОДКИ. ВСЁ НАДО БЫЛО ДЕЛИТЬ 

-  НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ ТЮМЕНИ, НО И НА 
СЕВЕР, ДЛЯ НЕФТЯНИКОВ. С МУКОЙ 

РАЗБИТЫЕ ВАГОНЫ ПРИХОДИЛИ, 
ВОРОВАЛИ ВЕЗДЕ. Я БЕЗМЕРНО 
БЛАГОДАРЕН ЛЮДЯМ, КОТОРЫЕ 
РАБОТАЛИ БОК О БОК СО МНОЙ, 

ПОМОГАЛИ ПРОЙТИ ВСЕ СЛОЖНОСТИ.
Тогда я принял решение, что в населенных пунктах опреде

лить авторитетным руководителям и агрономам коэффициент 
земельного пая до 10. И они вместо 10 гектар имели 100. А если 
ещё жена и дети были, то и на них давали. В итоге общий зе
мельный пай выходил в 300-500 гектар, на которых сажали 
сельскохозяйственные культуры. До сих пор получаю множе
ство приветствий и поздравлений именно от сельских труже
ников. Это очень приятно!

— Какие проблемы в то время были в промышленности 
и как удавалось их решать?

— Нам удалось восстановить много предприятий, которые 
развалились и простаивали.

Моторный завод, камвольно-суконный комбинат в 90-е годы 
заработали. Завод медоборудования начал выпускать отлич
ную продукцию — мы всему миру продавали наши шприцы. 
Функционировала фабрика сухих завтраков — в школах надо 
было чем-то детей кормить. Потом, правда, отдали её бизнес
менам, и всё там развалилось.

Для работы камвольно-суконного комбината нужна была 
шерсть. Раньше её завозили из Казахстана. Но в новых эконо
мических реалиях её цена из-за пошлины стала неподъёмной. 
Мы забирали всю шерсть из Ставропольского края. Но воз
никла новая проблема — шерстемоечных машин у тюменцев 
не было. В соседний Казахстан по уже озвученным причинам 
везти шерсть не было смысла. В итоге купили две машины. 
Начали выпускать ткани. Возникли проблемы со сбытом — фа
брики все позакрывались. Но мы нашли новые рынки — тю 

менские ткани пошли в Италию, Америку, Канаду.
Аккумуляторное производство развивали. Дошли до 50 процентов выпуска всех 

аккумуляторов в России. Построили место для переплавки, начали принимать ста
рые изделия.

Моторный завод стоял — так мы договорились с Газпромом ремонтировать мощные га
зовые турбины. Много где это делалось. Заводоуковск, например, вообще ничего не вы
пускал. Купили им линию по пластмассе — ведра, тазики, хоть какая-то продукция.

В Ишиме начали вино выпускать. Реконструкцию машиностроительного завода за
теяли. На заводе электротракторного оборудования вместо карбюраторов выпускали 
систему впрыска топлива для «Мерседесов». Завод сварочных электродов, завод ита
льянской плитки, детали сэндвич-панелей, завод полиэтиленовых труб... Немало заво
дов при мне заработало.

Развивали добычу нефти, осваивали Уватское месторождение. Начали выпускать 
нефтяное и противофонтанное оборудование. Вышли в 40 регионов нашей страны 
по строительству газопроводов в сельской местности. За 4 года провели газ во все 
районы области. Помню, в газете писали, что Рокецкий неправильно ведет себя, 
красуется, разрезая ле н ту  на газопроводе. Я просто видел, как люди радовались, 
и разделял с ними это чувство.
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— Назовите свои самые важные достижения в губернаторской 
работе.

— 90-е годы  мы п р о ж и л и  д о с т о й н о  и не с к а т и л и с ь  в нищ ету.  
Организовывали местное самоуправление по всем населенным пунктам. 
Началось превращение города Тюмени в крупнейший оздоровительный 
центр, проводилось строительство новых больниц. Занимались высшим об
разованием: появились новые здания, корпуса -  мединститут, Строительный 
институт, ТГУ, институт культуры.

Многие вещи, которые делались, были одинаково важны. Строительство 
дорог, мостов, поддержка сельского хозяйства, строительство школ, детса
дов, освоение месторождений — что из этого важнее?

Как-то раз на заседании Правительства, куда я часто ездил, вынес вопрос:

правильно ли, что в Тюменской области электростанция, находясь условно 
рядом со скважиной, получает газ по той же цене, как, например, в Питере, 
к которому нужно еще 4000 км трубы протянуть. Предложил провести райо
нирование цен по газу. В итоге дали нам скидку 17 процентов. Это тоже была 
маленькая победа.

Напомню также, что у нас в то время была высшая лига и по футболу, 
и по хоккею в Тюмени. Люди, конечно, тяжело жили, но не только хлебом 
единым.

Просили и зрелищ -  оперный театр, симфонический оркестр. Все-таки 
была вера в будущее, в то, что будем жить лучше. В центральной России, на
пример, сейчас живут на уровне первой половины 90-х годов; мы же далеко 
ушли, и даже не понимаем, насколько мы другие.

НИКОГДА НЕ ПРЯТАЛСЯ ОТ ЛЮДЕЙ

— Что помогало принимать решении?
— Никогда не прятался от людей и проблем. Ко мне можно было в лю 

бой день подойти, я человек контактный. И приёмы по личным вопросам 
регулярно проводил, и по области много ездил, узнавал проблемы, зна
комился с населением.

Людей надо больше слушать, и потом, если какая-то проблема назрева
ет, оказывается, ты ее уже где-то видел, слышал, обдумывал. Это не сразу 
приходит, этому нужно учиться.

Я спрашивал и своих помощников, и заместителей. Вообще, мои замы 
кому-то нравились, кому-то нет, но они были высокой квалификации. 
И никто не родственник, не дружок. Все люди по заслугам поставлены 
на должность .

— Когда начались проблемы с единством большой Тюменской области?
— Впервые эту проблему поднял Свердловск в самом начале 90-х. Мы еще как- 

то выживали, там же было много хуже — заказов нет, заводы, включая Уралмаш, 
стоят. Из свердловских специалистов при Правительстве был создан Рабочий 
центр экономических реформ под руководством А.А. Бакова. Выдвинули идею, 
что в связи с тем, что в Свердловской области проживают коренные жители — 
манси, как и в ХМАО, то целесообразно создать Мансийский округ и ввести его 
в состав Свердловской области. Это даст возможность за счет отчислений от до 
бычи и продажи нефти поднять промышленность Урала. Был назначен съезд 
народов манси, из Свердловска направлен ОМОН, охранять этот съезд. Я, когда 
узнал, принял определенные меры. Съезд не состоялся, шум был поднят большой.

Но не так-то быстро затихли авантюрные идеи. Следующим решение было 
создать отдельный экономический кластер, подчиненный непосредственно 
Правительству РФ — как раз та же самая территория, которая должна была 
отойти Свердловску. Это почти удалось —  согласовали во всех министер
ствах. Однако я отправил туда милицию, они изъяли заготовленные уже 
печати, бланки и т.п. Все эти документы передал МВД, они и по сей день 
хранятся у них в архивах. Это дело было не на виду, его тихо замяли, и сей
час об этом мало кто знает; здесь играли крупные игроки: нефть и газ — 
очень лакомый кусок.

Многие вещи такого рода, которые происходили в 90-е годы, пытались 
вычеркнуть из истории, забыть. Я этому не противился, и по сегодняшний 
день не хочу много говорить об этом.

— По область всё же удалось сохранить.
— Удалось с натяжкой. После развала СССР до 1993, несмотря на попытки ор

ганизации автономных республик на ее территории, Тюменская область оста
валась единой. При подготовке проекта новой Конституции была предложена 
норма, что автономные округа являются отдельными субъектами федерации. 
Я вел работу на федеральном уровне, был членом Конституционного собрания, 
отстаивал интересы большой Тюменской области. И на сегодняшний день мы 
имеем часть 4 статьи 66 Конституции РФ, которая гласит: «отношения автономных 
округов, входящих в состав края или области, могут регулироваться федераль
ным законом и договором между органами государственной власти автономного 
округа и, соответственно, органами государственной власти края или области».

ЗА 4 ГОДА МЫ ПРОВЕЛИ ГАЗ ВО ВСЕ РАЙОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ. ПОМНЮ, В ОДНОЙ ИЗ ГАЗЕТ 
НАПИСАЛИ, ЧТО РОКЕЦКИЙ НЕПРАВИЛЬНО СЕБЯ ВЕДЁТ - КРАСУЕТСЯ, РАЗРЕЗАЯ ЛЕНТУ НА 

ГАЗОПРОВОДЕ. Я ПРОСТО ВИДЕЛ, КАК ЛЮДИ РАДОВАЛИСЬ, И РАЗДЕЛЯЛ С НИМИ ЭТО ЧУВСТВО.
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Так что наша область соответствует Конституции — сложно устроенный 
субъект федерации. Однако мы обратились в Конституционный Суд РФ, осно
ванием для чего явилась обнаружившаяся неопределенность в понимании 
положения о вхождении автономного округа в состав области, а также неже
лание округов признавать этот факт. Этим вопросом занимался Ю.М. Конев, 
мой заместитель. В итоге мы имеем Постановление КС РФ от 14 июля 1997 г. 
N12-П, где говорится о том, что автономные округа, будучи равноправными 
субъектами РФ, одновременно составляют часть Тюменской области, они обя
заны принять все меры для достижения согласия, обеспечивать сохранение 
территориальной целостности и единства в интересах населения области.

После этого мы заключили договор между округами и Тюменской об
ластью, разработали Федеральный Закон «О  недрах». Это позволило все 
90-е годы получать в бюджет области налог на недра — «роялти». Для нас 
это было хорошей поддержкой. Также у нас по соглашению появились не
которые единые федеральные структуры власти, общие областные про
граммы. Все это позволяло более гармонично развивать нашу территорию.

Кроме того, чтобы дополнительно юридически закрепить единство об
ласти, в 1995 году я обратился к президенту Б. Н. Ельцину с предложени
ем избирать губернатора и Думу на территории всей большой области. 
Он согласился. Поэтому сейчас в Тюменской областной Думе заседают 
представители и округов, и юга. А вот на моей губернаторской карьере 
это сказалось не лучшим образом — на выборах в 2000 году я победил 
на юге, но проиграл С.С. Собянину в округах.

— Расскажите о создании Тюменской нефтяной компании.
— В 90-х начали рождаться крупные нефтяные компании. Началось 

с Лукойла, который возник как-то вдруг, с конторой в Москве. Потом появились 
Юкос (Нефтеюганск), Сибнефть (Ноябрьск). Соответственно, финансы в виде 
налогов выводятся из нашей области. Остались последние объединения — 
Нижневартовскнефтегаз, со своими большими проблемами, и Тюменнефтегаз, 
которое добывало очень мало нефти, и никто не обращал на нее внимание. 
Решили объединить их, а это уже приличные объемы добычи. Проблема — кто 
будет там председателем, как будет называться?

В это время появились новые игроки — Ренова и Альфа-групп. В мини
стерстве получили добро на покупку и объединение этих компаний.

Я вел переговоры с покупателями, обещал содействие, но при условии, 
что компания будет зарегистрирована в Тюмени, и ее название будет — 
Тюменская нефтяная компания. Они согласились. Компании был передан 
нефтеперерабатывающий завод в Рязани, обеспечивающий топливом цен
тральную часть России. Так мы получили в бюджет дополнительные дохо
ды от продажи нефти.

Конечно, не все шло гладко. Но так как я распоряжением Правительства 
с государственным пакетом акций был направлен в Совет директоров, все 
трудности удалось преодолеть. И название сохранить. В то время слова 
«Тюмень», которое раньше так всех привлекало, уже не было. И мне хо
телось, чтобы была крупная компания, в названии которого есть это сло
во. Представьте, едешь по стране, и всюду —  автозаправочные станции 
Тюменской нефтяной компании. Это — некая моральная поддержка и со
хранение памяти о нашем городе для нас и наших потомков. Я горжусь, 
что удалось этого достичь.

С образованием ТНК начались активные действия по Уватскому месторождению. 
Мы тогда уже имели разведданные, и в 1999 начали добычу. В 2000-й год добыва
ли уже 800 тыс. тонн. А сейчас идет разговор о десятках миллионов тонн на ме
сторождениях юга Тюменской области. Эти месторождения взяла под себя ТНК
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Можно уверенно сказать, что и С.С. Собянин, и В. В. Якушев, и А. В. Моор уде
ляют внимание добыче и нефтепереработке углеводородов на юге области. 
А начиналось это все-таки в 90-х годах, чем я гордился и горжусь.

— Как вы считаете, нужна ли в политике школа наставничества?
— Те, что пришли во власть в 90-е годы, не владели современными ме

тодами работы, но учились. Я вот, как будто всё знал в коммунальном хо 
зяйстве, строительстве, но собирал советников, собрания. Людей, которые 
несколько ниже по уровню образования и опыту. И порой после таких встреч 
начинал видеть совсем иные пути решения.

Мы думали: придёт молодёжь, она будет лучше, добрее, более заинтере
сованной. Но пока мало таких вижу. Кто бы ты ни был, инженер, профессор, 
врач, если перейдёшь во власть, отношение к тебе станет, мягко говоря, 
прохладным. Это заложено в наших генах.

П ерелом ить  ситуацию  может не то ль к о  тщ ательн ая  подготовка  ка
дров и культивирование административных навыков, но и нравственное 
воспитание.

— В 90-е годы вместе с Тюменской областной Думой было принято 
решение о местном поселенческом самоуправлении — каждый поселок 
имеет право избирать своего главу, иметь свой бюджет и свои статьи 
доходов. Как с высоты прожитого времени вы можете это оценить?

— Удобно, конечно, начальнику собирать все деньги в область, а потом ре
шать— кому ихдать. А мы отдали в местные бюджеты сто процентов подоход
ного налога.

Но возникла проблема в пригородных поселках Тюмени — люди рабо
тали в городе, соответственно, и налог уходил в город.

Кое-где местное самоуправление решило — кто не платит подоходный налог 
в поселке, детей тех бесплатно не учить. И вот — демонстрации под окнами, заяв
ления в прокуратуру. Совместно с прокуратурой мы приняли решение: на рабочих 
местах люди пишут заявление, чтобы подоходный налог перечисляли в бюджет по
селка. И деньги попадают теперь туда. Людей зауважали — этих денег уже на что-

(СЛЕВА НАПРАВО) В.В. НИКИТИН, А.К. ПРОТОЗАНОВ, Л.Ю. РОКЕЦКИЙ, В.Г. ЧИРСКОВ, B.C. ЧЕРНОМЫРДИН, И.И. МАЗУР, В.М. ПАВЛЮЧЕНКО
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то хватает: на зарплату учителю или фонарные столбы. В целом, эти деньги 
перекрывают 50 процентов неотложных нужд поселка.

Местное самоуправление — это не чисто административное управле
ние, это в первую очередь менталитет. Когда дедушка сидит на завалин
ке и видит, что гусеничный трактор идет по центру поселка, что искры 
от асфальта летят, да еще и зарод сена за собой тащит, из которого соло
ма валится, так он чуть не под трактор кидается — потому что за налоги 
его сына или невестки эта дорога чистится и ремонтируется.

Так и меняется все в головах, люди начали думать о себе сами, 
а не ждать, что им кто-то должен.

— Назовите свой внутренний девиз.
— Стыдно жить плохо в богатой стране.

— Дружба, любовь, семья. Какое место в Вашей жизни занимают 
эти вечные ценности?

— Не считая ушедших в силу возраста или здоровья из этой жизни, 
я не потерял ни одного друга из тех, кто им считался когда-либо. Надо 
уметь ладить с людьми, не скандалить, не быть высокомерным. Чем старше, 
тем друзья тяжелее подбираются; и тех, кто есть, надо беречь и уважать.

Что касается любви и семьи, сами делайте выводы — 7 января 2019 года 
праздную 50 лет совместной жизни. Мы с супругой должны быть приме
ром для детей и внуков, чтобы они были надёжными и верными в сво
их семьях.

СОРАТНИКИ: Л .Д  ВОЛКОВА  
А.Е. ГОРОХОВ

С АЛЕКСАНДРОМ ПАВЛОВИЧЕМ  
РЕПЕТОВЫ М _______________

— Какие мечты вам удалось воплотить?
— Хотел быть мастером — и, в общем то, стал им. Если в более широ

ком смысле говорить, то все, что положено, я сделал — дом построил, 
дерево посадил, детей родил.

— Чем вы занимаетесь в свободное время?
— У меня нет свободного времени. Казалось бы, есть силы и ясность
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мыслей, но годы все же на месте не стоят. Можно было бы еще работать 
во власти, но я переступил через определенный рубеж, и никаких амбиций 
у меня нет. Так что занимаюсь теперь общественной работой.

— У вас есть враги?
— Если кто-то считает меня врагом — пусть. У меня нет врагов, у меня 

есть удивление по поводу некоторых людей. Например, тех кто считает, 
что я предал Тюменскую область, уехал в Москву. Я так скажу: у каждого 
есть семья, дети, которых надо воспитывать, учить, ставить на ноги; не
устойчивое финансовое положение нужно преодолевать.

Меня удивляет тюменская пресса. Она была демократичная в 90-х, но когда 
сказали, что надо ходить строем, они начали маршировать. Четвертая власть, 
считай, что не работала. А она нужна, чтобы удержать на плаву демократическое 
развитие. Хочется, чтобы она принимала участие в тех направлениях, которые 
характеризуют изменение социальной среды, общественного духа и сознания...

Много злых или завистливых людей есть. Но не надо злиться, это не помо
жет. Надо себя в первую очередь спросить: «Почему я такой?». Каждый сам 
строит свою жизнь. Хорошо, если кто-то может помочь, но это лишь до по л 
нительный бонус.

— Какие исторические личности наиболее интересны вам и почему?
— Казачий атаман Ермак Тимофеевич. Импонирует его смелость — не по

боялся пойти в новые земли.

— Назовите книги, с которыми, по вашему мнению, должен быть 
знаком каждый тюменец.

— Нужно читать историческую литературу, классиков. У меня в библио
теке есть практически все тюменские писатели. Очень нравится Константин 
Яковлевич Лагунов. В книжках Виктора Строгалыцикова уважаю многих персо
нажей. Немножко увлекаюсь дореволюционными изданиями. Например, у меня 
есть «Поверья Сургутского края», датированное 1905 годом. Есть книжка о том, как 
жила Уральская область во времена первых колхозов — двухтомник А.А. Базарова

«Дурелом, или Господа колхозники». Если слабая психика, лучше её не читать - 
жутко. Там со ссылкой на архивы описано, как мы самоуничтожались.

— Есть ли в вашем прошлом что-то, что хотелось бы изменить или 
вычеркнуть?

— Ничего не хотел бы изменить. Правда, есть у меня в Тюмени один груст
ный долг. Хорошо, если кто-то заинтересуется, займётся этим. В Абалакском 
монастыре раньше был колхозный стан — конюшня, коровник, столярный цех. 
Когда начали восстановление обители, Владыка поставил трёх монахов, кото
рые начали там всё чистить, переоборудовать. И нужно было под землей про
ложить коммуникации для отопления.

Выкопали монахи яму, и к каждому помещению начали копать траншею. А под 
землёй— сплошные кости и черепа:десятки, если не сотни, все — маленькие, дет
ские. И в каждом черепе сзади — дырочка от пистолетного выстрела. Обращались 
по всем структурам: милиция, прокуратура, ФСБ. Но воз и ныне там. Даже не захо
ронили, хотя надо предать земле, разобраться. Был один старый сторож, который 
рассказывал, что когда осенью возили из Омска на север ссыльных на баржах, 
охранники боялись, что лёд встанет и до весны они домой не возвратятся. Так 
вот они заводили людей туда, детей — и расстреливали. По возвращению в Омск 
говорили, что всех свалила инфекция...

— Каждый человек задумывается над вопросами бытия. Вы для себя 
на них ответили? В чем смысл жизни?

— В продолжении рода, а значит, и продолжении жизни.

— Что для вас значит вера, как к ней пришли?
— Я знаю некоторые церковные каноны, праздники, порядок их прове

дения. Не сказать, что я как-то особенно предан вере —  лоб не разбиваю 
на поклонах. Тем не менее, в хороших отношениях с патриархом Алексием, 
с Димитрием. С супругой три года назад в Тобольске обвенчались. Считаю 
себя православным, потому что это уважение к вере моих предков. Я стара
юсь жить по заповедям, уважаю и чту веру предков, учу этому детей.

СЕКРЕТ СЧАСТЬЯ ОТ ЛЕОНИДА 
РОКЕЦКОГО: «ЧИТАТЬ КЛАССИКОВ, 

ПОСТОЯННО УЧИТЬСЯ, БЫТЬ ЗДОРОВЫМ 
ИМЕТЬ СЕМЬЮ, ВИДЕТЬ ПРОДОЛЖЕНИЕ 

СВОЕГО РОДА»

НА РЕКЕ ИОРДАН. 1995 Г.
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Степан Михайлович КИРИЧУК:

«БОЛЕЕ СИЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВЕННИКА

Я НЕ ВИДЕЛ»
В п е р в ы е  у в и д е л  Л е о н и д а  

Ю лиановича Рокецкого на выбо
рах в о бластной  Совет де пута тов  
в 1990 году. Народных избранников 
было 300 человек. На волне пере
стройки звучало много критики, как 
правило от людей, которые делом 
не занимались, а пользуясь тем, что 
им наконец-то разрешили на трибу
нах появляться, «выступали». Поэтому 
процесс формирования рабочих ор
ганов затягивался. Когда почти зашли 
в тупик, была выдвинута кандидату
ра Л. Ю. Рокецкого, в то время пред
седателя Сургутского горисполкома.

Первое появление этого ч е л о 
века на трибуне, первые его слова 
успокоили зал. Аудитория из трёх со
тен человек поняла, что это тот, кого 
они ищут. Во-первых, он их не боит
ся, во-вторых, не всегда разделяет

чьё-то мнение, в-третьих, способен 
вести свою самостоятельную полити
ку. Прислушиваясь к мнению коллег, 
он принимал решения, в правиль
ности которых был лично убеждён 
и за которые готов лично же нести 
ответственность.

Он встал у руля исполнительной 
власти, и с этого момента мы с ним 
работали. Я был сначала в д о л ж 
н ости  п р е д с е д а те л я  гор совета ,  
а с 1992 года —  главой администра
ции города Тюмени. Общались мы 
с Леонидом  Ю лиановичем  очень 
тесно.

Для того времени первому губер
натору быть может не хватало неко
торой политической сдержанности, 
максимализм для достижения цели 
ему иногда мешал. Он очень честно 
и конкретно высказывался по всем
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проблемам, что мешают, и что надо 
делать. А словоблудам, приравнива
ющим демократию к вседозволенно
сти, это не нравилось в той или иной 
степени.

К Леониду Юлиановичу, как к хо 
зяйственному руководителю, у меня 
сверхпревосходное  о тнош ение -  
б олее  с и ль н о го  х о зя й с тв е н н и к а  
я не встречал! Как к политическому 
деятелю, отношусь хорошо, и испы
тываю очень тёплое трепетное отно
шение, как к человеку и другу.

У нас с Леонидом Юлиановичем 
Рокецким бывали споры вокруг бюд
жета Тюмени. Ему не нравилось со
стояние города. При тех бюджетных 
ограничениях, при той неустоявшейся 
политической ситуации и экономиче
ской системе было очень сложно на
ходить решения. Он их находил. И ему 
в тандеме с Ю. К. Шафраником удалось 
заложить фундамент, на котором ста
ли возможны последующие достиже
ния в развитии областной столицы. 
У меня сохранился документ от 3 апре
ля 2000 года, где на мою просьбу он 
дал команду: «К городу относитесь бе
режно!». Ёмкая резолюция.

О с о б е н н о  б о л е з н е н н о  
Л.Ю. Рокецкий переносил состоя
ние дел на селе. Он возвращался 
оттуда, пропустив все проблемы че
рез сердце, измученный, расстроен
ный. Всё время пытался разбудить 
село, расшевелить местное населе
ние. Какие-то комбикорма им возил, 
к фермам свет проводил, асфальт. 
Я, как человек прагматичный, с по
сыла моих советников, выросших 
на асфальте горожан, говорил ему: 
«Почем у ты не даёшь деньги в го
род? Почему уделяешь ему меньше 
внимания сточки  зрения оказания 
бюджетной помощи?» На что он всег
да отвечал: «Россия без деревни — это 
не та страна». И верно, переселить 
всё население в большие города — 
неправильная политика.

Десяток лет езжу по стране, рабо
тая в Совете Федерации, и убеждаюсь 
в том, что Л. Ю. Рокецкий ещё тогда, 
в начале 1990-х был прав, поддержи
вая деревню. Люди хотят жить у поля, 
речки, в естественной среде. И мы 
должны создать им условия — интер
нет, лечение, образование и возмож
ности, а не только корову и телегу.

Губернатора Л. Ю. Рокецкого уважа
ли на местном, региональном и ф е 
деральном уровнях. Впоследствии он

являлся одним из ведущих сенато
ров Совета Федерации. Здорово, что 
он такой был, есть и остаётся в орби
те событий.

Сейчас никто не помнит, как поя
вились энергосберегающие лампоч
ки и технологии. В этом есть и его 
заслуга, как профессионала-энер- 
гетика, имеющего основательное, 
ф у н д а м е н т а л ь н о е  о б р а з о в а н и е  
по д а н н о м у  направлению . Когда 
я был в Совете Федерации, в коми
тете по федеративному устройству, 
региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера, 
он возглавлял при нём научно-экс- 
п е р т н ы й  с о в е т  и д а в а л  о ч е н ь  
ценные документы, доклады по по
воду того, что надо делать в стране 
по энергосбережению.

Вынужден высказать сожаление 
о том, что не очень большая часть 
этих рекомендаций нашла своё под
тверждение в нормативной и прак
тической реализации. Но это не его 
вина. Л.Ю. Рокецкий не останавли
вался на полпути, старался, продви
гал. Как человек, имеющий кабинет 
в Кремле, он был вхож во все кабине
ты, мог напрямую высказать высшим 
должностным лицам нашей страны 
свои взгляды.

Убеждён, что Тюменская область 
в лице губернатора Рокецкого при
обрела очень хорошего активного 
руководителя. Да, у него свой взгляд 
на взаимоотношения между автоном
ными округами и областью, но мы 
должны беречь, уважать и ценить лю 
дей, имеющих свою точку зрения. Ведь 
не всегда мнение большинства явля
ется важным и правильным. Мне ка
жется, сегодня Леонида Юлиановича 
Рокецкого понимают многие. Тёплые 
отношения с жителями Тюменской об
ласти тому подтверждение.
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Юрий Михайлович КОНЕВ: 

«С ЛЮБОВЬЮ И ЗАБОТОЙ К ЛЮДЯМ»

В девяностые годы мы смогли удержать Тюменскую область на плаву, хотя 
тогда не было средств, чтобы платить заработную плату и социальные посо
бия людям. Несмотря на сложности, вели дорожное строительство, начали га
зификацию сёл. Когда всё вокруг разваливалось, не был закрыт ни один дом 
культуры, ни одна школа, строились газопроводы, ремонтировались дороги.

Мы открыли в Тюмени институт культуры, Сургутский университет, педин
ститут, филиалы других вузов во многих городах, хотя по всей стране они 
закрывались. Я, в те годы заместитель председателя облисполкома, а до это
го — ректор Тобольского пединститута, занимался всей социальной сферой, 
национальными проблемами, внешней и внутренней политикой.

Губернатор Леонид Юлианович Рокецкий в то сложное время проявил себя 
не просто как талантливый хозяйственник, но и народный дипломат. Градус 
социального напряжения в обществе был высок. Но он умел разговаривать 
с людьми, неформально, по-человечески, искренне стараясь помочь.

Приезжая в районы на встречи с жителями, губернатор всегда разговари
вал сначала со старшим поколением, прямо на крылечке клуба, не дожида
ясь, когда сядет за стол с красным сукном. И потом вести диалог становилось 
легче. Он сам ведь родом из сельской местности, и знал, как поддержать 
село. Отсюда и комбикорм, и прирост поголовья сельскохозяйственных ж и
вотных, и развитие местного самоуправления. Л. Ю. Рокецкий умел находить 
такие точки приложения усилий, чтобы минимально помочь с максималь
ной отдачей. Это главное — эффективные вложения при дефиците средств.

В селе люди жили за счёт личного подсобного хозяйства и пенсионных 
обеспечений. Как бы сложно не было, мы никогда не задерживали пенсии. 
И это большое достижение губернатора области.

К губернатору на приём люди приезжали подчас без всяких согласований, 
ведь тогда приходилось в ручном порядке снимать самые острые вопросы — 
заработной платы, детских пособий.

Экономическая ситуация была сложная, особенно страдал юг области. Для сравне
ния, бюджет Сургута тогда составлял 12 млрд. рублей, а всего юга — б млрд. рублей ...

Но Рокецкий — именно народный дипломат, с руководителями же он об
щался довольно жёстко, особенно когда дело касалось взаимоотношений 
между областью и округами. Напоминал, доказывал, что когда строили то 
пливно-энергетический комплекс, юг области отдавал северу ценные кадры, 
сельское хозяйство на него работало, и несправедливо утверждать, что мы 
не имеем права на прибыль от добываемых углеводородов.

Сейчас многое забывают, не знают или не анализируют. Когда слышу, что 
проблемы в большой Тюменской области в то время были следствием не
правильных взаимоотношений между Л. Ю. Рокецким и руководством окру
гов, не могу согласиться. Это не его вина, на то были внешние объективные 
причины. Леонид Юлианович тогда не мог доказать Правительству РФ, что 
нужно принимать федеральный закон по разграничению полномочий меж
ду областью и округами.

Когда мы формулировали первые варианты устава области и уставов 
округов (а я был представителем губернатора в законодательном органе), 
в том числе мы предложили, чтобы в уставах области и округов была иден
тичная статья по разграничению полномочий между органами власти обла
сти и округов. Никто не покушался на финансы округов. Было предложение 
взять области на себя взаимоотношения с федеральными органами власти 
по предметам, касающимся всех субъектов— железнодорожное сообщение, 
газопроводы, авиация и т.д. Но округа не согласились.

20 мая 1993 года Президент РФ издал Указ о созыве Конституционного 
собрания. От каждого из субъектов Федерации вошли руководители зако
нодательных и исполнительных органов власти и по два специалиста по юри
дическим вопросам по рекомендации руководства субъектов Федерации. 
От нашей области в Конституционное совещание вошли Л.Ю. Рокецкий, 
В. И. Ульянов, Г. Н. Чеботарев, В.Ф. Кириллов. Вследствие того, что вся теку
щая работа в Конституционном совещании Л.Ю. Рокецким была передана 
мне, я также был включен в состав совещания и имел право подписи на всех 
документах, касающихся проблем нашей территории. Естественно, что я был 
постоянно на связи с Леонидом Юлиановичем.

В итоге переговоров, а подчас и достаточно жестких дебатов, была сфор
мирована и вошла в текст Конституции статья 66, отражающая проблемы 
сложно построенных субъектов Федерации.

Благодаря наличию этой статьи в 1997 году при рассмотрении запроса ав
тономных округов Конституционный суд своим Постановлением определил, 
что территории автономных округов являются частью территории области, 
и население округов - частью населения области.

Когда область возглавил С.С. Собянин, ему нужно было как-то решить 
бюджетные проблемы всей области. Сергей Семёнович сумел убедить  
Правительство РФ, в том, что нам нужен Федеральный закон по разгра
ничению полномочий между органами власти области и округов. Проект 
ФЗ был представлен в Государственную Думу РФ. Будучи в то время зам
председателя комитета Госдумы РФ по делам федерации и региональной 
политики (а этот закон проходил через наш комитет), подготовка этого 
законопроекта и проведение заседания комитета были поручены мне, 
и в 2003 году Закон был принят. Но не надо забывать, что первые подвиж
ки в этом деле — заслуга команды Л. Ю. Рокецкого по наличию статьи 66 
в тексте Конституции РФ.

Мы много лет и до настоящего времени дружим с Леонидом Юлиановичем. 
Это очень порядочный, мудрый, трудолюбивый человек, искренне лю бя
щий людей, свою страну, Тюменскую область. Он никогда никого не под
ставит, и если ты прав —  всегда заступится. Работа с ним для меня стала 
большой практической школой, благодарен судьбе за то, что дала возмож
ность её пройти!
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Евгений Михайлович ВОРОБЬЁВ: 

«МОЙ СТАРШИЙ ТОВАРИЩ»

Работая на разных хозяйственных 
должностях, я встретил много хороших на
ставников, сильных личностей, с которых 
можно было брать пример и в професси
ональном плане, и в общечеловеческом.
К таким жизненным учителям и старшим 
товарищам отношу Леонида Юлиановича 
Рокецкого.

Мы с ним познакомились в 1992 году 
на совещании в Тюмени, где обсуждалась 
совместная с Округом программа по стро
ительству дорог. Я тогда был начальником 
дорожно ремонтно-строительного управ
ления в городе Тобольске. Но впервые 
более близко общался с ним в ноябре 
1994 года, накануне назначения на долж 
ность главы Администрации Тобольского 
района.

Собеседование с губернатором запом
нилось на всю жизнь. Открытый, искренне 
интересующийся людьми и их забота
ми, мудрый, знающий проблемы терри
тории, которую я должен был возглавить, 
в своём напутствии он не только обозна
чил круг задач, которые нужно решить, 
но и дал ценные управленческие советы. 
Искренне захотелось работать под таким 
началом, появилась уверенность в том, 
что всё получится.

Большая часть нашей совместной ра
боты выпала на время, когда я был гла
вой Тобольска. Тогда во всей полноте для 
меня открылась важная черта характера 
Леонида Юлиановича — потребность раз
глядеть узкие вопросы и проблемы. Есть 
ведь и такие руководители, кто считает, 
что в деле, которым они занимаются, и так 
всё в порядке. Но лёгких времён на самом 
деле не бывает никогда.

Особенностью девяностых было то, что 
тогда люди не до конца понимали про
исходящее в Российской Федерации.
Мы работали и исполняли задачи, кото
рые на нас возлагались, не имея на это 
средств. В Тобольске в период с 1997 
по 1998 год многочисленный коллектив 
нефтехимкомбината не получал зара
ботную плату. Ни копейки! Вместо денег 
расплачивались бытовой техникой, про
дуктами. Градообразующее предприятие 
было на грани остановки. Это привело бы 
к катастрофе.

Леонид Юлианович открыто, чест
но, уважительно общался с тоболяка- 
ми, решал наболевший вопрос на всех 
уровнях и в итоге смог переломить ситу
ацию. В общем и целом он, как губерна
тор, внёс значительный вклад в развитие 
Тобольска. Это крепкий духом, любящий 
людей руководитель, трудолюбивый, зна
ющий своё дело, порядочный, надёжный. 
Рад, что и сегодня поддерживаю с ним 
отношения.
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Василий Яковлевич ВОЗНЯК: 

«ЧЕЛОВЕК, УМЕЮЩИЙ ДРУЖИТЬ»

В 1966 году впервые из Львовской области на тюменский север был направлен студен
ческий строительный отряд. Я в этом областном отряде был главным инженером, а Л.Ю. 
Рокецкий -  рядовым бойцом. По распределению обязанностей он попал работать на бе
тонный узел. Для нашего отряда из 6 институтов это был очень важный объект, который по
ставлял бетон и растворы на все стройки города Сургута.

Мне, как главному инженеру, бетонный узел доставлял много хлопот. Дела здесь шли не 
очень хорошо -  постоянно что-то ломалось, возникали проблемы. В конце концов я сменил 
руководителя бетонного узла, поставив на его место Леонида Рокецкого, с которым мы хоть 
и учились в одном институте, но до этого знакомы не были.

В итоге узел стал функционировать нормально, работу мы закончили хорошо. На следу
ющий год я стал главным инженером республиканского стройотряда в Тюменской области 
и с Л.Ю. Рокецким, который ездил в составе львовского сводного отряда, уже не работал.

После получения дипломов мы оба остались работать в Тюменской области, только я в 
Урае, а он - в Сургуте. Потом меня забрали в Тюменский обком партии. Пару раз встреча
лись с Л.Ю. Рокецким в сургутских командировках, но я следил за тем, как он растёт в про
фессиональном плане.

Когда Леонид Юлианович стал губернатором Тюменской области, мы, можно сказать, 
вторично познакомились. Я тогда решал вопросы устранения последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС, сначала в ранге министра, потом в долж ности  первого заместителя 
министра МЧС. У нас слож или сь  нормальные рабочие отношения. Это был руководитель 
на своём месте, у которого всё получается. После того, как Леонид Юлианович переехал 
в Москву и стал сенатором, мы стали общаться уже чисто по-человечески. Это перерос
ло в дружбу.

Очень рад, что в моей жизни есть такой порядочный, умный и образованный человек.

Антоний Васильевич ЛЕНДЕЛ: 

«НА СЕЛЕ ЕГО УВАЖАЛИ»
Нас сблизило стройотрядовское движение. В 1971 году в Сургуте я, коман

дир студенческого строительного отряда, работал под началом зонально
го командира Л.Ю. Рокецкого. Деловое знакомство очень скоро переросло 
в дружбу, которая год от года только крепнет. Потому что, несмотря на го
ловокружительную карьеру, Леонид Юлианович смог остаться простым че

ловеком, на которого можно положиться в трудную минуту, который не 
предаст, не забудет.

Это человек-глыба, хозяйственник от Бога, поэтому область смогла с че
стью выйти из сложившегося положения. Я не понаслышке знаю, как труд
но ему пришлось в 90-е годы, когда область была не в таком цветущем 
социально-экономическом положении, как сегодня. Благодаря его заботе о 
людях, тюменцам регулярно выплачивали пенсии при пустом бюджете. Для 
этого, попросту говоря, именно ему, как первому руководителю области, 
приходилось выкручиваться, занимать-перезанимать в банках.

Он выходец из деревни, знающий, что такое крестьянский труд, любя
щий землю. Поэтому и с аграрным тюменским югом у него складывался 
конструктивный диалог. Губернатора на селе уважали.

В делах Л.Ю. Рокецкий был и остаётся очень щепетильным, стремя
щимся во всём дойти до сути. Поэтому рабочий день его часто заканчи
вался за полночь. А когда выпадала свободная минутка, проводил её на 
даче. Снимал напряжение, ухаживая за грядками, таким образом «зазем
лялся». На участке Рокецких стоял скромный домик 7x8. И не поверишь, 
что это «хоромы» губернатора одной из самых больших и богатых обла
стей России! Многие приезжали убедиться в этом. Никогда на даче не было 
охраны, не закрывалась на тяжёлые засовы калитка. Люди из окрестных 
деревень запросто приходили поговорить с губернатором. Часто я был 
свидетелем такой картины. Приезжаю на дачу к Леониду Юлиановичу, а у 
него в гостях сидят соседи по деревне - бабушки и дедушки. Он всегда их 
выслушивал, поил чаем. Никогда ни от кого не запирался! За это его и ува
жали земляки, и до сих пор шлют приветы. Что более ярко может охаракте
ризовать человека, а тем более руководителя, чем этот эпизод?
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Виктор Александрович РЕИН: 
«ПАТРИОТ

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ»
Мне всегда везло на сильных руководителей, которых могу смело называть своими на

ставниками. Не исключением стал и Леонид Юлианович Рокецкий, знакомство с которым 
началось в период, когда я был депутатом тюменского областного совета народных д е п у 
татов и был избран председателем городского совета города Ишима.

Это была своеобразная проверка на прочность, очень сложный, жестокий период, во мно
гом определяю щ ий будущее нашей страны, потому что сломалась мощнейшая государ
ственная система. Не было нормальной нормативно-правовой базы, нужно было начинать 
с нуля формирование единого правового пространства, решать вопросы сохранения един
ства большой Тюменской области, шла кропотливая работа, в том числе по вопросам, свя
занным с переходом полномочий от областного Совета областной Думе.

Когда Леонид Юлианович стал председателем облисполкома, я позитивно воспринял его 
как руководителя, занимающегося реформами местного самоуправления. Это пр ин ципи 
ально важно — понимание того, что благополучие региона складывается из благополучия 
конкретных территорий.

В 1994 году для  меня был исторический  момент — я стал депута том  первого созыва 
Тюменской областной Думы, а в 1995 был избран главой города Ишима. Я был первым на
родно избранным главой города в Тюменской области, чем безусловно горжусь. Выборы 
по новой схеме были обеспечены принятием регионального закона о местном самоуправ
лении, где были прописаны нормы, связанные с процедурой избрания. Также этот закон 
обеспечивал становление органов местного самоуправления в нашем регионе и позволил 
им пройти свой особый путь в нашем сложно построенном субъекте РФ.

Параллельно решался вопрос, как выйти на ту систему, которая позволила бы сохранить 
единство области, и в то же время выйти на договорные отношения между югом и округа
ми. То, что сейчас взаимовыгодно существуем — заслуга того времени.

Памятно мне и то, что в период, когда в головах была разруха, мы вернулись к своему 
богатому историко-культурному наследию. Эта скрепа была очень нужна, людей надо было 
успокоить, привить любовь к малой родине, в чем и заключаются истоки патриотизма, вве
сти формат новый работы и подходов, чтобы не было заниженной самооценки, чтобы по
няли, как много зависит от самих людей. В этот период не без поддержки губернатора мы 
открывали исторические музеи.

С гордостью вспоминаю период возрождения и становления уникальной Никольской 
ярмарки, которая выполняла две великие миссии — возрождение традиции участия наро
да в праздниках, когда со всей округи привозили различную продукцию, начиная с дров 
и заканчивая продукцией предприятий переработки. Она носила межрегиональный, даже 
международный характер. Это была площадка, которая позволяла находить новые рынки 
сбыта, новые контакты. Все эти смычки поддерживал Леонид Юлианович.

Ярким и памятным фрагментом был приезд губернатора Рокецкого. Он был очень прост 
в общении. Мы его встречали на тройке лошадей с гармонистом на облучке, он надевал 
специально сшитую для него шубу, валенки и запросто садился к нам в сани.

Именно в этот период на ярмарке мы подписали договор о сотрудничестве с ЯНАО в лице 
города-побратима Нового Уренгоя, обеспечили начало интеграции юга с севером области.

Я считаю Леонида Юлиановича патриотом Тюменской области. Это человек, который в са
мый сложный период внес уникальную лепту  в развитие нашего субъекта. Сильный хозяй
ственник. Понимание, что юг Тюменской области всегда был аграрный, заставляло его, при 
всей скудности бюджета, находить средства на поддержку сельского хозяйства. Дальновидно 
и стратегически выгодно. В Ишиме началось строительство дорог, изменение инфраструк
туры, отремонтирован путепровод.

Л. Ю. Рокецкий — руководитель государственного уровня. Недаром он долгое время э ф 
фективно работал в Совете Федерации, вышел на высокий политический уровень.
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Сергеи Дмитриевич ВЕЛИКОПОЛЬСКИИ: 
«ЕГО ИМЯ - В ИСТОРИИ НАШЕГО КРАЯ И 

РОССИИ»
Знаю Леонида Юлиановича Рокецкого более 

тридцати лет. Его трудовая и общественно-поли
тическая деятельность в Тюменской области про
ходила в трудное время, в переломный момент в 
истории нашей страны, когда рушился Советский 
Союз. Начало этому положила необдуманная ре
форма, проводимая М.С. Горбачевым, и разруши
тельная деятельность Б.Н. Ельцина. Стояла задача 
хоть как-то выжить в новых реалиях.

Став председателем Тюменского облисполко
ма, а затем Губернатором Тюменской области, в пе
риод утверждения новой Конституции РФ, парада 
суверенитетов и много другого негативного в эко
номике, социальной сфере и культуре, Леонид 
Юлианович в этой обстановке должен был решить 
три важнейшие, неотложные задачи: создание мест
ного самоуправления в районах и городах области, 
восстановление сельского хозяйства после уничто
жения непосредственных сельхозпроизводителей 
(совхозов, колхозов) и сохранение единства обла
сти, которая развалилась на три субъекта. В этой си
туации, несмотря на имеющийся опыт руководителя, 
Леонид Юлианович встретил определенное сопро
тивление, поэтому ему не все удалось сделать.

Л.Ю. Рокецкий, окончив Львовский политех
нический институт, в составе студотряда остался 
трудиться в Сургуте, где получил хороший опыт хо
зяйственной, партийной и советской работы, при
обрел известность и авторитет. В результате его 
избрали председателем Сургутского горисполкома. 
Им лично был внесён определенный вклад в период 
начального освоения нефтегазовых месторождений, 
развития и становления Тюменского топливно-энер- 
гетического комплекса.

Леонид Юлианович по натуре оптимист, всег
да верил в успех. При решении стоящей перед ним 
задачи он быстро «загорался» и начинал «фонта
нировать», втягивая в достижение поставленных 
целей единомышленников и даже тех, кто вначале 
не верил в успех.

Все, кто трудился с ним рядом или встречался по 
жизни, подчеркивали его организаторские способ
ности: увлечь, заинтересовать в решении большо
го или малого дела, умение выделить главное, по 
мере необходимости перестраиваться, вносить со
ответствующие коррективы. С ним было интерес
но работать: деловитый, сильной воли и широкого 
ума. А как человек, он был добр, интеллигентен и 
эрудирован.

Л.Ю. Рокецкий обладает важнейшими качествами 
руководителя: умение доверять и поощрять иници
ативу, при этом не навязывая собственное мнение, 
если требовалось идти на компромисс; критику в 
свой адрес мог принять, но, где нужно, умел сказать 
своё решительное «нет».

Те, кто с ним работал, отмечали, что Леонид 
Юлианович отличался требовательностью, но толь
ко по делу, умел создавать товарищескую обстанов
ку, не терпел высокомерия и панибратства, лжи и 
предательства.

Считаю, что Леонид Юлианович относится к тому 
немногочисленному типу людей, общение с ко
торым доставляет радость независимо от формы 
общения - по совместной работе, обсуждению про

блем или проектов, дружеских встреч. Его необык
новенно острый ум, умение схватывать в каждом 
вопросе главное, живость характера, доброжела
тельное отношение к людям, особенно к ветера
нам, и другие человеческие черты ставили его в 
особое положение среди тех, с кем он работал, с 
кем по-мужски дружил.

Он находил удовлетворение, успокаиваясь лишь 
после того, как было найдено приемлемое, един
ственно верное решение, а это непременно пере
давалось коллегам по работе.

Леонид Юлианович любил работать в коллекти
ве с молодежью, обучая и помогая. Он давал пол
ную самостоятельность, исключал мелочную опеку 
и навязывание своих идей.

Наши отношения стали более близкими, когда 
он работал уже в Тюмени, и я видел, как он помо
гал людям, тем, кто в этом нуждался. Не раз убеждал
ся и на собственном примере. Один из них - 15 
июня 1997 года исполнялось 20 лет со дня смерти
В.И. Муравленко. В это время я работал генераль
ным директором ООО «ЮКОС-Тюмень». Собравшись 
с ветеранами, во главе с Р.И. Кузоваткиным мы по
сетили могилу В.И. Муравленко. За два дня до 
этого я встретился с Леонидом Юлиановичем, по
просил разрешения помянуть Виктора Ивановича 
по русскому обычаю в его бывшей резиденции 
Главтюменнефтегаза «Лебяжье», которая пере
шла в ведение администрации Губернатора. Такое 
разрешение было получено, и уже там возникло 
предложение провести областное мероприятие - 
25 декабря отметить 85-ю годовщину со дня рожде
ния В.И. Муравленко. Вновь от имени ветеранов 
обратился к Л.Ю. Рокецкому, который сказал: «Это 
нужно было сделать давно! Почему раньше не про
явили инициативу?» Я ответил: «Просто забыли все, 
начиная с меня». «Это наш знаменитый земляк. - 
подчеркнул Леонид Юлианович. - Он заслуживает 
быть всегда в памяти благодарных потомков».

Тут же пригласил к себе управляющего делами 
администрации В.Ф. Медведева, которого я хорошо 
знал по совместной работе на моторном заводе, 
мэра города С.М. Киричука. Уже вчетвером обгово
рили все детали: каждый получил задание по под
готовке и проведению данного мероприятия, он 
лично решил возглавить организационный коми
тет. Обратился к президентам Тюменских нефтяных 
компаний принять личное участие и оказать ф и 
нансовую поддержку. По его указанию был открыт 
специальный счёт. Областные мероприятия, посвя
щенные памяти В.И. Муравленко, прошли успешно.

На торжественном губернаторском приеме в 
присутствии 160 человек неожиданно возник во
прос о создании областного фонда имени В.И. 
Муравленко. Леонид Юлианович поддержал эту 
идею и предложил считать присутствующих на 
приёме участниками учредительного собрания. Так 
был создан Тюменский областной общественный 
Фонд имени В.И. Муравленко. Первый торжествен
ный прием Губернатора Тюменской области и 
Всероссийские научно-технические кон
ференции стали традиционными в 
юбилейные даты рожде
ния В.И.Муравленко

и поддерживались последующими губернато
рами Тюменской области Сергеем Семеновичем 
Собяниным и Владимиром Владимировичем 
Якушевым.

Проголосовали единогласно. Л.Ю.Рокецкий тут 
же инициировал выборы первого президента 
Фонда. Выбрали А.С. Парасюка, бывшего замести
теля начальника Главтюменнефтегаза и послед
него соратника В.И. Муравленко, а меня утвердили 
вице-президентом.

Леонид Юлианович поддержал решение 
Правления об учреждении областной премии име
ни В.И. Муравленко, которое было единодушно 
поддержано председателем Н.П. Барышниковым 
и депутатами Тюменской областной Думы. В по
следующие годы председатель областной Думы
С.Е. Корепанов, возглавляющий более 20 лет 
Тюменскую областную Думу, поддерживает начи
нание и принятые Фондом решения, лично уча
ствуя в их проведении. 25 декабря 1998 году именно 
Л.Ю. Рокецкий вручил данную премию первым лау
реатам. Эта традиция неукоснительно выполняется 
первыми руководителями области.

Я считаю, что роль Л.Ю. Рокецкого в создании 
Фонда первостепенна. Мы внесли о нём материал 
в изданную энциклопедию «Соратники». В 1997 году 
издали книгу «Высота», где с вступительным сло
вом к читателю обратился Л.Ю. Рокецкий, высказав 
свое мнение о важности и значимости Фонда.

Леониду Юлиановичу присвоено звание 
«Почетный член Фонда» и звание лауреата област
ной премии, которое я ему вручал в Москве, когда 
он уже работал в Совете Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации.

Л.Ю. Рокецкий проявляет внимание к рабо
те Фонда. По возможности при
нимает участие в проводимых 
мероприятиях в Тюмени и в го
родах нефтяников автоном
ных округов.

Его имя не будет за
быто в истории нашей 
области и современ
ной России. Считал и 
считаю за честь, что 
имею возможность с 
ним общаться, при
слушиваться к его 
советам. Самые 
добрые и те
плые слова 
в адрес 
этого че
ловека.
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Петр Васильевич НИДЗЕЛЬСКНЙ: 
«МОЖНО ИДТИ В РАЗВЕДКУ»

Крепкую дружбу на протяжении всех этих лет нам подарило стройотрядовское студенческое движение. 
Мы принимали участие в делах, которыми жила наша большая и могучая страна. Познакомились в ССО 
Львовского политеха в 1966 году, но более близко стали общаться, когда Леонид Рокецкий уже был руко
водителем зонального отряда, а я -  главным инженером отряда, который входил в эту структуру.

После окончания института я работал в Сургуте, поэтому не понаслышке знаю, как ответственно 
Леонид Юлианович подходил к делу. Тогда в городе часто бывали перебои с подачей тепла. Он и сей
час у меня перед глазами -  в унтах, полушубке на устранении очередной аварии. Ставка при осво
ении севера Тюменской области делалась именно на таких людей: молодых, активных, серьёзных в 
отношении к делу, самоотверженных, с крепким внутренним стержнем. Многие из них стали крупны
ми фигурами, и Леонид Юлианович все свои должности и посты занимал вполне заслуженно.

Он много трудился и трудится на благо Отечества. У него очень цепкий ум, нестандартный взгляд 
на происходящее и перспективное мышление, которое позволяет предугадывать последствия того 
или иного шага, события.

Л.Ю. Рокецкий, несомненно, - лидер, но лидерство его основано не на чувстве превосходства, а на 
опыте, желании получить нужный, правильный результат. Всегда импонировала искренность этого че
ловека, его самоирония, что является и защитным фактором, и признаком высокого интеллекта од
новременно. Но самое главное, он очень чуткий и добрый человек, надёжный в дружбе. С ним я бы 
пошёл в разведку.

Владимир Ильич ШАРПАТОВ: 
«НАРОДНЫЙ ГУБЕРНАТОР»

На долю Леонида Юлиановича Рокецкого выпали 
лихие 90-е годы, когда страна разваливалась. Но, не
смотря на все проблемы, он стоял на страже интересов 
Тюменской области. Благодаря его трудам, волевому 
характеру и мудрости мы прошли этот тяжёлый пери
од с минимальными потерями.

Конечно, не всё тогда получалось, да и не могло всё 
получиться — по объективным причинам. Однако хо
роший задел на будущее был положен. И его после
дователи достойно продолжили эту работу. Нашему 
региону всегда везло с губернаторами!

Въезжая на территорию Тюменской области сразу 
видишь образцовые дороги. Сегодня уже не все помнят, 
что начинал активное дорожное строительство, кото
рым славится наш регион, именно Леонид Юлианович 
Рокецкий, работая в тесной связке с Г И. Райковым 
и С.М. Киричуком.

Заботами первого губернатора была построена ро
кадная дорога по югу Тюменской области. Что такое 
рокадная дорога? Дорога вдоль границы или фронта, 
имеющая военное значение, по которой можно возить 
боеприпасы, солдат и прочее. Такие дороги состав
ляют основу военных коммуникаций и имеют стра
тегическое, оперативное или тактическое значение.

Л.Ю. Рокецкому всегда были близки и понятны про
блемы села, он уделял ему много внимания, навер
ное потому, что и сам родом из сельской местности. 
У нас же непроходимые дороги были, я летал и с возду
ха видел эти накатанные вековые колеи. Газа не было! 
Голубое топливо пришло в село именно при Рокецком. 
Это он закупил сельскохозяйственную технику высо
кой проходимости.

До 22 августа 1996 года, когда мне было присвоено 
звания Героя России, я был простым лётчиком, поэ

тому за работой губернатора следил благодаря СМИ. 
После знакомства начал выстраивать своё мнение 
о конкретных заслугах и достижениях этого полити
ка, исходя из личного общения.

С большой благодарностью вспоминаю, как меня, 
первого Героя России в Тюменской области, встреча
ли по возвращению из Москвы. Не стыдно было бы 
так и Гагарина встречать! Автомобильный кортеж, во
енный оркестр, ковровые дорожки на крыльце Дома 
Правительства. Пионеры дарят цветы, ансамбль 
Тюменского училища искусств исполняет песню, со
чинённую про меня.

Поднимаемся на третий этаж. Вдоль лестницы и 
у зала заседаний стоит почётный караул — десантни
ки с автоматами, внутри — представители обществен
ности, директора заводов, руководство ТВИККУ.

Меня усадили рядом с губернатором. Было много 
поздравлений, приятных слов, подарков. В зале на
ходились мои родственники. От этого ещё сильнее 
ощущалась торжественность встречи. Забыть такой 
приём невозможно!

Но и этим дело не кончилось. При следующей встре
че губернатор начал расспрашивать, в чем я нужда
юсь. Можно было попросить квартиру, но постеснялся. 
Через какое-то время двое моих сыновей, выпуск
ники лётного училища, обзавелись семьями. А у нас 
на всех— крохотная однокомнатная квартира, полу
чил её от Аэрофлота за 42 года службы.

И туг стали говорить о том, что Л.Ю. Рокецкого заби
рают в Москву. И я решился переговорить с губернато
ром. Отмечу, он был народный губернатор, к которому 
мог без особых проволочек попасть не только Герой 
России, но и любой простой тюменец. В итоге дело 
было решено.

Мы продолжаем общаться с Леонидом Юлиановичем 
и сегодня, созваниваемся, поздравляем друг друга 
с важными датами. Он меня и на свой 70-летний юби
лей приглашал. Это действительно губернатор из на
рода— простой, приветливый, мудрый, общительный, 
обладающий здоровым чувством юмора.
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Владимир Николаевич НИКИФОРОВ: 
«ОН СОЗДАЛ ФУНДАМЕНТ ДЛЯ ВЫЖИВАНИЯ»
Леонид Юлианович Рокецкий возглавил Тюменскую область в непростой для неё период.

Тогда бюджет не просто надо было разделить, но и наполнить, что было непросто -  средств не

А что бы ни делал любой губернатор, при отсутствии средств в нужное время и в нужном ме
сте будут критиковать, недолюбливать, забывая все его прежние достижения и победы. Поэтому 
справедливо оценить работу руководителя области смогут только люди, которые знают и пони
мают, что такое наполнять бюджет деньгами при отсутствии финансовой дисциплины, характер
ном явлении того времени.

Но область выжила, был бартер, взаимозачёты. Если бы не эти механизмы, неизвестно, как бы 
обернулась сложившаяся ситуация. Некоторые области до сих пор «лихорадит» .  Аппарат губер
натора работал только на поиск денег, чтобы врачи, правоохранительные органы, госслужащие, 
специалисты отрасли ЖКХ получали зарплаты, пусть даже с задержкой. Нужно было снизить 
уровень социального напряжения любой ценой. И разделить тот мизер на всех являлось боль
шим искусством.

Считаю, эта огромная, трудная работа, которая велась под руководством Леонида Юлиановича 
Рокецкого, стала фундаментом для выживания Тюменской области, её дальнейшего успеха. В то 
время он был на своём месте. Не знаю, кто бы смог тогда проявить себя лучше, выстоять. Он на
стоящий политик, хозяйственник и патриот!

Геннадии Иосифович ШМАЛЬ: 
«ГОРЖУСЬ ВАМИ!» В 1966 году на Тюменскую землю при

ехал студенческий строительный отряд 
Львовского политехнического института, 
один из наиболее сильных и в инженер
ном плане, и по численности. В его соста
ве было много ярких, талантливых ребят, 
выросших в дальнейшем в крупных, неор
динарных руководителей.

Боец отряда В.Я. Возняк стал заведую
щим строительным отделом Тюменского 
обкома партии, далее работал в ЦК пар
тии, а в постсоветское время -  министром 
по ликвидации последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС, помощником леген
дарного Б.Е. Щербины.

В этом же отряде начинал свой путь и 
Пётр Васильевич Нидзельский, который 
также трудился в Тюменском обкоме пар
тии в строительном отделе, был замести
телем начальника главка «Сибжилстрой», 
заместителем министра энергетики, рабо
тал в совете министров в бюро по топли
ву у Б.Е. Щербины.

Прославил Львовский стройотряд и 
Семён Владимирович Билецкий, активная 
деятельность и энергия которого повлия
ли на формирование современного обли
ка Сургута.

Первый губернатор Тюменской области 
Леонид Юлианович Рокецкий -  из этой 
славной когорты.

Получив фундаментальное образова
ние и набравшись практического опыта 
в стройотрядовской школе, он стремился 
работать в Сургуте, к которому прикипел 
душой. Но распределения в Тюменскую 
область не было. И когда он попро
сил о помощи, а я тогда работал секре
тарём Тюменского обкома комсомола, 
знал молодого человека по конкретным 
делам, без сомнений подключил к ре
шению вопроса ЦК комсомола. Парень 
не в Кисловодск и не в Сочи «загорать» 
просился, а трудиться в суровом клима

тически, делающем первые шаги в про
мышленном и социальном развитии 
регионе.

Свой профессиональный путь 
Леонид Рокецкий начал мастером, по
том был заместителем управляюще
го в тресте «Сургутгазстрой», одном из 
первых трестов, созданных в системе 
Миннефтегазстроя на нашей тюменской 
земле. Это предприятие построило многие 
важные объекты: очистные и водозабор
ные сооружения, жилье, объекты соцкуль
тбыта и благоустройства. Специалисты 
треста проходили великолепную шко
лу, становились действительно хорошими 
инженерами, грамотными строителями.

Жизнь распорядилась мудро, в даль
нейшем выдвинув Леонида Юлиановича 
на общественное поприще, ведь более 
всего пользы приносят именно производ
ственники, люди, имеющие хозяйствен
ный опыт.

Будучи губернатором в непростое вре
мя, Леонид Юлианович Рокецкий успешно 
решал проблемы села, занимался вопро
сами муниципального управления. При 
нём началось деление Тюменской обла
сти на три субъекта. Считаю, задачи, кото
рые стояли тогда перед губернатором, он 
выполнил - объединяющее начало между 
субъектами было положено.

Горжусь, что из нашей среды вышел 
такой человек - смелый, имеющий соб
ственное мнение, занимающий активную 
гражданскую позицию, что сейчас стало 
не модно, а в когда-то было главным ме
рилом личности.

Но самое главное, Леонид Юлианович, 
пройдя испытание властью, остался про
стым в общении, преданным в дружбе, 
готовым прийти на помощь, подставить 
плечо, поэтому этот человек сегодня окру
жён верными друзьями и заслуживает 
только самые тёплые слова в свой адрес.
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ТЮМЕНСКИЙ КОМСОМОЛСТРОЙ
«Всесоюзные здарные комсомольские стройки. Кто помнит их сегодня?» — такой по смыслу 
вопрос встретился в Интернете на мой запрос по этой теме.
Для Тюменской области, где, наверное, две трети населения появились благодаря этим 
стройкам, ответ очевиден. В то время Тюменскую область иногда называли краем с комсо
мольским значком. Термин «Комсомолстрой» придуман не мной — в местной периодике он 
встречался в 1970-е годы.

РОМАНТИКИ ЗАВИДУЮТ ВАМ

«Завидная доля выпала нашему тюменскому комсомолу. Миллионы роман
тиков завидуют сегодня вам. На берегах открытых тюменских нефтяных ме
сторождений совершается всенародный подвиг. За семью замками скрывала 
природа нефть. Первую страницу написали наши геологи, у них тогда не было 
лампы Алладина, не было волшебной палочки, но была советская наука, необхо
димая техника, новое оборудование. Они ввели нас в сказочный мир богатств.

В прошлом году страна получила первую тюменскую нефть. У нас развер
нулось строительство газопровода Игрим — Серов и нефтепровода Шаим — 
Тюмень. Неведомый когда-то Урай сейчас уже имеет 15 тысяч населения... 
Растет Нефтеюганск. А сколько еще вырастет рабочих поселков и городов!

Население в Тюменской области удвоится. А это значит: надо постро
ить столько жилья, сколько мы имеем, столько школ, сколько мы име
ем, столько больниц, культурно-бытовых учреждений, сколько мы имеем. 
Грандиозный объем работ!»

Эти смелые прогнозы первый секретарь Тюменского обкома КПСС Борис 
Щербина озвучил на Xl-й Тюменской областной комсомольской конферен
ции в феврале 1965 года. Удивительно, но эти планы, некоторым в то время 
казавшиеся фантастическими, были перекрыты! Благодаря кому?

В газете «Тюменский комсомолец» от 18 февраля 1965 года опубликова
но выступление на той же конференции секретаря ЦК ВЛКСМ Абдурахмана 
Везирова с броским заголовком «Быть Всесоюзной ударной!» Выступление 
положило начало истории Всесоюзных ударных строек в Тюменской области: 
«Комсомольские активисты, с которыми мы встречались в Сургуте, говорили 
мне, что там будет город с 200-тысячным населением (В то время население 
Сургута составляло менее 20 тыс. жителей. В настоящее время — более 360 тыс. 
Население всей области с округами в то время насчитывало чуть более 1 млн. 
человек, в настоящее время — свыше 3,5 млн.— Прим. авт.). Предстоит большая 
работа. Во всех этих делах активное участие примет и комсомолия области.

СЕСОЮЗНЫМ УППРНЫМ КОМСОМОЛЬСКИМ СТРОЙКАМ 
ЭНТУЗИАЗМ И ТВОРЧЕСТВО молодык >

i . ш ш г
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В связи с этим хочу сообщить вам приятную 
новость. Придавая большое значение богатым 
месторождениям в вашей области, ЦК комсомо
ла намерен объявить строительство всего нефтя
ного и газового комплекса Всесоюзной ударной 
комсомольской стройкой».

К этому следует добавить, что незадол
го до конференции, 12 февраля 1965 года ЦК 
ВЛКСМ принял постановление «Об участии ком
сомольских организаций в освоении нефтя
ных и газовых месторождений Западной Сибири 
и полуострова Мангышлак». В постановлении 
отмечалось: «Учитывая большую важность ак
тивного участия комсомольских организаций 
в освоении месторождений Западной Сибири 
и полуострова Мангышлак, принять предло
жение Газпрома СССР, Госнефтекомитета при 
Госплане СССР, ЦКЛКСМ Казахстана и Тюменского 
обкома ВЛКСМ и объявить комплекс работ по ос
воению нефтяных и газовых месторождений 
Тюменской области и полуострова Мангышлак 
Всесоюзными ударными комсомольскими строй
ками». В подготовке этого постановления ак
тивное участие принимал Виталий Майданов, 
прибывший в Тюмень в составе бригады 
ЦК ВЛКСМ в декабре 1964 года. Первым секрета
рем ЦК ВЛКСМ в то время был Сергей Павлов.

В марте 1966 года на пленуме обкома ВЛКСМ 
в своем ярком, и вместе с тем критичном высту
плении Анатолий Лошкарев, первый руководи
тель штаба ЦК ВЛКСМ, так определил новый этап 
в истории тюменской молодежи: «Освоение ком
плекса нефтяных и газовых месторождений об
ласти принимает грандиозные масштабы. Нам 
нужно перестраиваться на марше.

Имя нашей стройки — Всесоюзная. И это дей
ствительно так. Сотни заводов страны поставля
ют нам станки, оборудование, материалы. Десятки 
институтов проектируют нефтепроводы, дороги, 
предприятия, поселки, города. Тысячи посланцев 
со всей страны приезжают к нам, чтобы участво
вать в великом походе на сибирскую нефть и газ.

Имя нашей стройки — Ударная, потому что та
ких темпов сооружения объектов еще не знала 
наша страна.

Имя нашей стройки — Комсомольская. Нам 
оказано высокое доверие — совершить под
виг в Сибири, участвовать в создании Западно- 
Сибирского нефтяного гиганта нашей державы.

И мы должны проявить свой ум, свою энергию, 
свою организованность. Взять в руки наше ос
новное оружие — молодость, задор, натиск».

Эта яркая страница в жизни Тюменской обла
сти связана с именем бывшего в то время пер
вым секретарем Тюменского обкома ВЛКСМ 
Геннадием Шмалем.

ВСЕСОЮЗНЫХ УДАРНЫХ КОМСОМОЛЬСКИХ 
СТРОЕК, РАВНЫХ ТЮМЕНСКОЙ, В СССР НЕ БЫЛО.

Так аргументировано утверждает Геннадий 
Шмаль. В доказательство он приводит неслож
ный расчет: общие затраты на знаменитые БАМ, 
КАМАЗ, Атоммаш равнялись бюджету всей тюмен
ской стройки. По воспоминаниям Шмаля, «обком 
комсомола в те дни выглядел, как штаб большой 
строительной площадки. Телефон не умолкал, 
двери не закрывались от того, что в них посто
янно кто-то входил-выходил. У всех были свои, 
порой фантастические предложения. Народу 
приезжало много. Жизнь кипела днем и ночью».

В разные годы на территории области, 
по мере завершения строительства объектов, 
и постановки руководством страны новых за
дач, менялась и география Всесоюзных удар
ных. Только один перечень Всесоюзных ударных

комсомольских строек на территории Тюменской 
области позволяет представить масштаб и раз
ноплановость задач, решение которых было д о 
верено комсомольцам области:
1. Строительство ЛЭП-110 кВ Тавда — Шаим.
2. Строительство нефтепровода Усть-Балык — Омск.
3. Строительство железной дороги Тавда — Сотник.
4. Строительство нефтепровода Шаим — Тюмень.
5. Строительство железной дороги Ивдель — Обь.
6. Строительство газопровода Пунга — Надым.
7. Освоение газовых месторождений Тюменской области.
8. Освоение Самотлорского нефтяного месторождения.
9. Строительство железной дороги Тюмень — Сургут.
10. Строительство Сургутской ГРЭС.
11. Строительство ЛЭП-220-500 кВ Тюмень —
Сургут — Мегион.
12. Строительство нефтепровода Нижневартовск- 
Усть-Балык— Курган — Уфа — Альметьевск.
13. Строительство города Новый Уренгой.
14. Строительство ЛЭП-500 кВ Сургутская ГРЭС— Уренгой.
15. Строительство железной дороги Сургут— Уренгой.
16. Строительство автомобильных дорог 
в Западной Сибири.
17. Строительство газотранспортной системы 
Уренгой — Государственная граница СССР.
18. Обустройство нефтяных месторождений 
Нижневартовского района.
19. Обустройство нефтяных месторождений 
Сургутского района.
20. Обустройство Уренгойского газового месторождения.
21. Обустройство газовых месторождений 
Надымского района.
22. Строительство системы магистральных га
зопроводов Север Тюменской области — 
Центральные районы европейской части СССР.
23. Строительство города Нижневартовска.
24. Строительство Тобольского нефтехимическо
го комбината.
25. Комплекс геологоразведочных работ в Ямало- 
Ненецком автономном округе.
26. Мелиорация земель в пойме реки Оби.
27. Строительство железной дороги Сургут — 
Уренгой — Надым.
28. Обустройство нефтяных месторождений 
Ноябрьского и Сургутского районов.
29. Обустройство Уренгойского газового место
рождения и строительство города Новый Уренгой

30. Строительство экспортного газопровода 
Уренгой — Помары — Ужгород.
31. Строительство линии электропередач 
Уренгой — Надым.
32. Строительство системы магистральных газо
проводов Уренгой — Центр.
33. Строительство магистрального нефтепровода 
Холмогоры — Клин.

Перечень Всесоюзных ударных комсомольских 
строек (ВУКС) утверждался ЦК ВЛКСМ на каж
дый календарный год. В некоторые годы количе
ство Всесоюзных ударных комсомольских строек 
на территории области доходило до 18.

Секретариат ЦК ВЛКСМ 10 августа 1988 года 
вновь скорректировал список ВУКС, утвердив по
ложение о Всесоюзной ударной комсомольской 
стройке «Строительство важнейших объектов 
Западно-Сибирского территориально-произ
водственного комплекса». В этот перечень были 
включены: обустройство нефтяных и газовых 
месторождений; строительство жилья и объ
ектов соцкультбыта; строительство и освоение 
зоны железнодорожной линии Тюмень — Новый 
Уренгой — Надым — Ямбург; строительство энер
гетических и нефтехимических объектов.

Не требуется большого воображения, чтобы 
представить, как возведенные в кратчайшие сро
ки в неимоверно сложных природных условиях 
все вышеназванные объекты преобразили облик 
в основном непроходимой в начале 1960-х годов 
огромной территории.

Люди, жившие в Тюмени с начала 1960-х го
дов, и даже не имевшие непосредственного 
отношения к строительству этих объектов, на
верняка вспомнят большую часть из вышепере
численных названий. Все эти стройки получали 
настолько широкое освещение в печати, на ра
дио и телевидении, с целью поднять пре
стиж труда на этих объектах, что про них знали 
и школьники, и пенсионеры. Постоянно освещал 
будни строителей железной дороги Тюмень — 
Сургут — Нижневартовск — Уренгой популярный 
в то время журнал «Юность». Долгие годы глав
ным редактором журнала был писатель Борис 
Полевой. Именно по предложению редакции 
журнала одну из железнодорожных станций на
звали Юность Комсомольская.
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На XVII съезде ВЛКСМ в апреле 1974 года первый секретарь ЦК ВЛКСМ Евгений 
Тяжельников назвал Тюменскую область Всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой номер один. Труды тюменских комсомольцев на ударных стройках 
по достоинству оценило правительство страны: в апреле 1974 года на областном 
комсомольском активе Евгений Тяжельников вручил орден Трудового Красного 
Знамени Тюменской областной комсомольской организации. В указе отмеча
лось— «за большие заслуги комсомольцев и молодежи в освоении нефтяных 
и газовых месторождений, активную работу по воспитанию молодежи».

Труды комсомольцев нашли яркое отражение в прозе и поэзии местных 
и столичных литераторов. На стихи поэта Николая Добронравова компози
тор Александра Пахмутова написала песню, которая заканчивалась проро
ческими словами:

Мы верим в мир в тревожном нашем мире.
На старте взяв космический разбег, 
за ваше покорение Сибири 
пожмет вам руки XXI век!
Как в наши дни романтика конкретна!
Какая мощь движения вперед!
Да будет дело юности бессмертно,
Когда на подвиг Родина зовет!
Бывший в те годы в гуще событий Анатолий Антипин, в прошлом воз

главлявший Управление КГБ СССР по Тюменской области, в разгово
ре со мной однажды заметил: «Те объемы работ, которые выполнялись 
в Тюменской области в 70-80-е годы, если бы не было очевидцев, которые 
участвовали в этихделах, можно воспринимать как вымысел».

ШТАБ ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ КОМСОМОЛЬСКОЙ СТРОЙКИ № 1:
ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ.

Грандиозность поставленных задач, экстремальные условия, в которых 
предстояло трудиться десяткам тысяч геологов, нефтяников, газовиков, 
строителей — все это вполне оправдывает входившую в обыденную речь 
военную терминологию. Для решения всего комплекса вопросов, связан
ных с организацией работы Всесоюзной ударной комсомольской строй
ки, был создан штаб. Об истории его создания поведал Виталий Майданов: 
«С целью координации работы в Тюменской области создавался штаб ЦК 
ВЛКСМ, который возглавил Анатолий Лошкарев, заведующий отделом ком
сомольских организаций Тюменского обкома ВЛКСМ.

Он отвечал всем требованиям времени: интеллигентный, подтянутый, 
всегда аккуратный, со вкусом одетый, сдержанный и исключительно по
следовательный в делах и поступках. Анатолий умел тактично выслушать 
оппонента, но, как правило, имел свое мнение по обсуждаемой проблеме 
и отстаивал его на любом уровне. Не умел и не хотел хитрить и угодничать, 
что, к сожалению, было свойственно далеко не каждому комсомольскому 
лидеру в те времена, когда комсомол находился под сильным партийным 
прессом». Виталий Майданов в то же время стал заместителем Лошкарева.

Как вспоминает Виктор Мещеряков, штаб в силу ряда причин через не
сколько лет прекратил свою работу.

Но жизнь настоятельно требовала именно такого органа по органи
зации работы Всесоюзных ударных комсомольских строек. В 1976 году 
все нитки газопровода Север — Урал — Центр объявили ударной строй
кой, создали штаб. Виктора Мещерякова, учитывая уже его наработанный 
производственный и общественный опыт, обком комсомола пригласил 
в этот штаб инструктором. Начальником штаба в то время был Геннадий 
Петелин. По всем кадровым ориентирам Виктор подходил идеально: за

кончил Тюменский индустриальный институт по специальности «проек
тирование и эксплуатация нефтепроводов и нефте- и газохранилищ»; 
по окончании вуза распределился в один из ведущих проектных институ
тов — «Гипротюменьнефтегаз» — и за короткое время вырос в отделе «п ро 
ектирование нефтяных месторождений» до помощника главного инженера 
проекта (достаточно высокая должность); был избран также освобожден
ным секретарем комитета комсомола «Гипротюменьнефтегаза».

Вскоре в отделе рабочей и сельской молодежи обкома ВЛКСМ был создан 
сектор ударных строек, и Виктора назначили завсектором. А в 1977 году по ини
циативе обкома комсомола при поддержке ЦК комсомола был воссоздан штаб 
ЦК ВЛКСМ по Западно-Сибирскому нефтегазовому комплексу. В сфере ответ
ственности этого штаба находились Тюменская и Томская области. Штаб разме
стился в центре Тюмени на углу улиц Водопроводной и Володарского. Одной 
из главных задач штаба являлась организация работы зональных штабов 
на Всесоюзных ударных комсомольских стройках. Виктора Мещерякова назна
чили начальником штаба. В штабе висел лозунг: «Выполнить план в срок — за
кон, перевыполнить — доблесть!» С высоты прожитых лет Виктор Иванович 
видит связь с девизом, ставшим для него путеводным на десятилетия дальней
шей службы — «Отечество, Долг, Честь». Этот сравнительно непродолжительный 
период Виктор Мещеряков и по сей день считает одним из самых ярких в своей 
жизни: «Каждый день в штабе предлагались какие-то новые идеи, сама общая 
атмосфера в области способствовала этому. Все отмечали эту особенность — 
от рабочего до министра. Кто бы не говорил, что стремились за длинным ру
блем, не это было главным. Это на самом деле великий порыв!» Один из героев 
романа тюменского писателя Константина Лагунова «Одержимые» верно под
метил: «Рублем можно лишь заманить. Энтузиазм долговечен осознанный...»

В работе штаба Виктор Мещеряков выделяет три главных направления:
1. Направление и прием молодежи на Всесоюзные ударные комсомольские 
стройки по комсомольским путевкам, оказание помощи республиканским 
и областным комсомольским органам в привлечении молодежи. Совместно 
с хозяйственными организациями прием и размещение вновь прибыва
ющих, создание условий для учебы и быта, подготовка кадров. Создание 
комсомольско-молодежных коллективов. 2. Организация социалистиче
ского соревнования между комсомольско-молодежными коллективами. 3. 
Организация работы «Комсомольского прожектора».

За этими скупыми строчками стоят годы напряженной организационной 
работы, когда работники штаба не считались ни со временем суток, ни с вы
ходными днями. Комсомольцы-добровольцы могли прибыть в любое время, 
и необходимо было обеспечить им не только достойную встречу, но и до от
правки к месту работы размещение и питание. Виктор Мещеряков вспоминает, 
что на первых порах выручала база «Юныхтуристов» на улице Перекопской.

Среди посланцев комсомола были представители всех союзных республик 
и многих областей России. Особую группу составляли демобилизованные 
военнослужащие, как наиболее мобильная часть общества. Тем более, что 
ЦК ВЛКСМ обеспечил им определенный стимул: для добровольцев с комсо
мольскими путевками «дембель» наступал на неделю раньше. И среди вче
рашних солдат наиболее дисциплинированными оказались пограничники. 
Знаменитый в то время Павел Баряев в Сибирь отправился с погранзаставы.

Организация социалистического соревнования среди комсомольцев так
же имела свою специфику, и здесь простор для творческой энергии штаби
стов никто не ограничивал.

О стиле работы штабистов дает представление ответ начальника шта
ба ЦК ВЛКСМ Николая Рыгалова военнослужащим: «29 октября 1980 г. 
Здравствуйте, товарищи военнослужащие! В ответ на ваше письмо сооб-
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щаем, что люди нам очень нужны — как со специальностями, так и без та
ковых. Предлагаем вам трудоустроиться в трест Уренгойгазпромстрой 
в г. Новый Уренгой. На месте приобрести за короткий срок какую-либо 
специальность строителя вы сможете. Высылаем вам условия о приеме 
и сведения о льготах. Добро пожаловать на Тюменскую землю!»

Иногда работникам штаба приходилось проявлять и бойцовские каче
ства. Николай Хакимов вспоминает, как неласково его (в то время заведую
щего сектором Всесоюзных ударных комсомольских строек штаба ЦК ВЛКСМ) 
и корреспондента «Комсомольской правды» Андрея Грамолина встретил 
начальник Всесоюзного промышленного объединения «Тюменьгазпром» 
Виктор Черномырдин. Смысл нецензурной тирады сводился к тому, «Что кто 
вы такие, чтобы мне указывать». Предложение Грамолина сделать такое на
чало беседы о недопоставках материалов и оборудования на Всесоюзную 
ударную комсомольскую стройку в район Уренгоя достоянием центральной 
печати охладило пыл большого начальника. Он тут же пригласил главно
го инженера объединения и поручил ему продолжение разговора. К чести 
главного инженера, для начала он извинился за поведение своего началь
ника, и продолжил обсуждение проблем в корректном тоне.

Направление «Комсомольского прожектора» — борьба с бесхозяйственно
стью. В условиях оторванности от «Большой земли» некоторые руководите
ли не всегда бережно относились к сохранности дорогостоящих материалов 
и оборудования, техники, не считались с экологическими требованиями. Как 
правило, вышестоящие руководители оперативно реагировали на сообщения 
на специальных бланках «Комсомольского прожектора». Но если и они иг
норировали подобные безобразия, тогда эти письма направлялись в печать, 
и ничем хорошим для нерадивых эти истории не заканчивались. Действенной 
была при этом и поддержка ЦК комсомола. И по сей день Виктор Мещеряков 
добрым словом поминает куратора из ЦК Виктора Карнюшина. И не он один.

Во время подготовки настоящей статьи по инициативе Владимира 
Кропчева, в прошлом работника штаба, удалось провести импровизирован
ный круглый стол с теми, кто по долгу службы (и жизненной позиции) был 
причастен к организации работ на Всесоюзных ударных комсомольских строй
ках. Даже их беглые воспоминания воссоздают атмосферу тех лет. Александр

Новопашин как работник штаба совместно с кадровиками главков встречал 
на железнодорожном вокзале прибывающих по комсомольским путевкам. 
Спустя 5-7 лет на улицах Нижневартовска с ним встречались незнакомые люди 
и благодарили: «Спасибо, что так счастливо изменили мою судьбу».

У штабиста Николая Фадеева местом встречи таких добровольцев был 
тюменский аэропорт, где на плацу выстраивались вчерашние солдаты, 
а сопровождавшие их офицеры вместе с Николаем объясняли грядущие 
перспективы. В этом отношении Николай добрым словом поминает дирек
торов учебно-курсовых комбинатов, дававших солдатам возможность полу
чить востребованную в условиях Севера специальность.

Николай Фадеев, инструктор штаба в 1983 году, отмечает, что очень выру
чала в организации соцсоревнования система ныне забытого «Посылторга».

В связи с этим Александр Новопашин вспоминает курьезный случай, когда 
в жилом вагончике у одного бригадира-передовика увидел шесть прибитых 
друг на друга ковров, бывших большим дефицитом на «Большой земле».

Владимир Кропчев и Александр Новопашин фактически в унисон вспоми
нают о роли печати в жизни Всесоюзных ударных. Кропчеву памятны ежеднев
ные публикации в главной газете всесоюзного комсомола — «Комсомольской 
правде» — о ходе социалистического соревнования среди комсомольско-моло- 
дежных коллективов, а Новопашин принимал участие в Днях «Комсомольской 
правды» на ударных стройках в 1988 году. Особое впечатление на Кропчева 
произвело открытие главным редактором комсомольского журнала «Смена» 
Альбертом Лихановым библиотеки в Новом Уренгое. (Журнал «Смена» по реше
нию ЦК комсомола шефствовал над строительством города Новый Уренгой).

Новопашин ностальгирующее замечает: «Отличительной чертой журна
листов в то время было то, что они писали о людях — то, что сегодня ушло 
со страниц газет». Сергей Светличный считает, что комсомольско-молодеж
ные бригады были настоящей кузницей кадров.

Массу добрых впечатлений у тружеников Всесоюзных ударных оставил 
созданный в апреле 1978 года решением Секретариата ЦК ВЛКСМ агитпо
езд «Молодогвардеец», более 10 лет рассекавший сибирские просторы. 
Массово-политические, культурно-зрелищные и спортивные мероприятия, 
круглые столы, информационные встречи, деловые игры, дискуссионные 
клубы — обо всем этом можно написать книгу.

Выводы Новопашина фактически представляют коллективный портрет 
участников ВУКС: «Ехали люди рисковые, и молодые. Слово «романтика», 
безусловно, присутствовало. Люди, которые обладают такой энергией, могут 
дела делать выдающиеся». Солидарен с ним Светличный: «Пассионарии!»

Руководители штаба ЦК ВЛКСМ: Виктор Мещеряков (1977-1979), Николай 
Рыгалов (1979-1983), Николай Скрябин (1983-1987), Сергей Потапенко (1987— 
1989), Борис Марьясов (1989-1991). В 1991 г. штаб прекратил свое существо
вание, на его базе создан центр по трудоустройству молодежи.

В завершение статьи хочу привести отрывок из недавнего письма на мое имя 
от Бориса Пастухова, второго секретаря ЦК ВЛКСМ с 1964 года, первого секретаря 
ЦК ВЛКСМ с 1977 по 1982 гг.: «В эти дни, когда по всей стране широко развернулась 
подготовка к 100-летию Комсомола, с глубоким удовлетворением отмечаю, что 
в создании Западно-Сибирского нефтегазового комплекса комсомольские орга
низации сыграли выдающуюся роль. Важнейшие народнохозяйственные объек
ты были объявлены всесоюзными комсомольскими стройками. По сути дела, вся 
Западная Сибирь стала объектом ударного комсомольского шефства».

Александр Вычугжанин, 
лауреат премии Союза писателей России «Имперская культура»

имени Эдуарда Володина



Тюменские комсомольцы встретили юбилей
Мы только сейчас начинаем осознавать, чем был комсомол в истории нашей страны, какой огромный путь во времени и простран
стве прошли молодые парни и девушки, каждый день совершая боевые и трудовые подвиги. Об этом заявил губернатор Тюменской об
ласти Александр Моор, выступая на торжественном собрании, посвященном юо-летнему юбилею комсомола, которое состоялось в 
ДК «Нефтяник» в Тюмени. « История комсомола и Тюменской области неразделимы - это единая героическая летопись. Комсомол - это огром
ная сила духа и любовь к жизни, а великие дела комсомольцев доказывают, что человек сильнее любых обстоятельств», - подчеркнул он. 
Александр Моор вручил 13 тюменским ветеранам комсомола награды за активную общественную деятельность и плодотворную работу 
по патриотическому воспитанию молодежи.
В торжественном собрании приняли участие первые секретари Тюменского обкома ВЛКСМ разных лет.
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УРОКИ БОГОМЯКОВА
В АСПЕКТЕ «СИСТЕМА ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ»

В мае 2016 года на XII Международном фе
стивале документальных фильмов и те
лепрограмм «Победили вместе» Главный 
приз получила картина тюменской ки
ностудии «Первый Кадр» «Богомяков». Ее 
выводы, сделанные на опыте прошлого, 
могли бы быть полезны при разработке 
Стратегии социально - экономического 
развития Тюменской области до 2030 года, 
которую, согласно вступившему в силу фе
деральному закону, необходимо создать.

А В Т О Р : АНАТОЛИЙ ЛАЗАРЕНКО

Авторы фильма «Богомяков» развенчали стере
отип, что в СССР существовала исключительно ди 
рективная форма управления, показав присутствие 
экономической мысли, необходимой для выработ
ки верных управленческих решений.

Современному профессиональному сообществу 
в высшей степени полезно изучить, как в годы по
слевоенной разрухи страна смогла реализовать 
такой уникальный инвестиционный проект. В ус
ловиях невероятного напряжения силы и средства 
направлялись на благополучие будущих поколе
ний. И чрезвычайно важно понять, как мы этим на
следием распорядились. Замалчивая или очерняя 
свою историю и людей, творивших экономику стра
ны в тяжелейшие послевоенные годы, мы, прежде 
всего, создаем условия для ухудшения собственной 
жизни.

Да, в стране были партократы, которые тормози
ли эти процессы, но были, учёные, специалисты, хо
зяйственные руководители, способные выработать 
и реализовать альтернативные решения, обеспе
чивающие оптимизацию.

риод мало кто знал о работах нобелевского лауре
ата из СССР по экономике (1975 г.) Л.В. Канторовича.

Г.П. Богомяков воспользовался теоретически
ми разработками в области функционального 
анализа, вычислительной математики, теории экс
тремальных задач, дескриптивной теории функций 
и теории множеств. Будоражила умы и Общая тео
рия систем К.Л. фон Берталанфи. В конечном счёте, 
это привело к тому, что системный подход стал на
сущной необходимостью.

Современные политические деятели и хозяй
ственные руководители всех уровней в своей ри
торике постоянно используют словосочетание 
«системный подход» и требуют его применения. 
Многие считают его революционной концепцией. 
Это действительно так, но он предполагает и опти
мизационные методы планирования.

Однако в настоящее время, вместо оптимиза
ционного метода планирования социально-эко
номического развития, в практику прочно вошёл 
сценарный подход, ведь неэффективность управ
ления, легко объяснить удобным сценарием.

ализован главный принцип научного познания, 
набл юдение-анализ-синтез.

На 18 минуте (17-35) описывается порядок вы
работки и принятия важнейших государственных 
решений. Смысл которого в исключении альтер
нативы. На 19 минуте (18-37) сообщается о пози
ции творческой интеллигенции,— Сергея Залыгина, 
выдающегося сибирского писателя, которая была 
опубликована в «Литературной газете». Эту пози
цию ПП. Богомяков использовал как аргумент с точ
ки зрения экологии в дополнение к экономическим 
расчётам. Итог своим усилиям ПП. Богомяков подвёл 
репликой: «В стране очень много умных людей...»

Очень важно, что областное руководство держа
ло руку на пульсе процесса доказательств, и не бо
ялось вступать в противоречие с серьёзными 
учреждениями. На заключительном этапе в филь
ме ПП. Богомякова самостоятельно с применением 
оптимизационного метода готовит ТЭО в Госплан, 
(20-20) и доказывает профильным министерствам 
и ведомствам преимущества в пользу развития не
фтегазового комплекса.

ПЛАНИРОВАНИЕ ВСЕГДА БЫЛО ЭВОЛЮЦИОНИРУЮЩЕИ ОБЛАСТЬЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ. ПОДЪЕМ СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПЛАНИРОВАНИЯ ПОПРОСТУ ЯВЛЯЕТ СОБОЙ ОДИН ИЗ НОВЕЙШИХ ВЫЗОВОВ, ВОЗНИКАЮЩИХ ПЕРЕД ПРОФЕССИЕЙ. 
СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ ЯВЛЯЕТ СОБОЙ УПОРЯДОЧЕННОЕ УСИЛИЕ ПО ПРИНЯТИЮ ФУНДАМЕНТАЛЬНЫХ 
РЕШЕНИЙ И ДЕЙСТВИЙ, КОТОРЫЕ ФОРМАТИРУЮТ И ПРЕДОПРЕДЕЛЯЮТ -  ЧТО ДАННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ, ИЛИ ИНАЯ 

КРУПНАЯ ЦЕЛОСТНОСТЬ, ДЕЛАЕТ, И ПОЧЕМУ ОНА ЭТО ДЕЛАЕТ. ОНО ПОЗВОЛЯЕТ РУКОВОДИТЕЛЯМ И ЛИЦАМ, 
ПРИНИМАЮЩИМ РЕШЕНИЯ, МЫСЛИТЬ И ДЕЙСТВОВАТЬ СТРАТЕГИЧЕСКИ

Г.П. Богомяков на практике соединил 
Экономическую теорию, Теорию управления 
и Общую теорию систем. Этот феномен надо непре
менно изучать. Нам вообще необходимо научиться 
анализировать лучшие и худшие практики мирово
го, национального и регионального уровня.

Умозрительно представив целостную картину 
двух проектов, были произведены расчёты и при
ведены доказательства в пользу проекта для мак
симального удовлетворения потребностей людей 
в условиях ограниченных ресурсов. А ведь в тот пе-

На 13 минуте фильма «Богомяков» (12-45) со
общается о планах строительства в СССР, круп
нейшей в мире ГЭС в низовьях Оби возле 
Салехарда. В отсутствие множества входных дан
ных, не развитых методов математического мо
делирования у здравомыслящих людей хватило 
воображения (13.-26) представить цельный образ 
будущей системы и ей свойств, включая влияющих 
на окружающую среду (над-систему). Свои пред
положения и расчёты Г.П. Богомяков подкреплял 
практическими наблюдениями. Таким образом, ре-

«Второму мнению» быть! Во всех областях совре
менного знания стоит человек. И ему в настоящее 
время чрезвычайно трудно высказать другую точ
ку зрения, без ущерба для своей репутации, ведь 
любое альтернативное мнение у нас воспринима
ется как некая оппозиция властям. Сложно предста
вить, как и где можно изложить точку зрения иную 
от сформировавшейся у высших должностных лиц 
государства и правительства.

Фильм «Богомяков» учит решать задачи разви
тия разного уровня и разных масштабов, позволяет
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проводить исторические параллели. В СССР существовали институты развития, 
которые давали возможность на своих площадках выражать и доказывать дру
гую точку зрения.

Примером другой точки зрения служит отказ от строительства горо
да Ямбург для освоения Ямбургского газоконденсатного месторождения 
(И.А. Шаповалов). В этом проекте тоже были свои Титаны и Герои. Что было, 
если бы построили подобные города? Сейчас можно чётко сказать, это были бы 
«мёртвые города».

Ожидали, что гласность и перестройка позволят повысить эффективность 
принимаемых политических и управленческих решений, однако что-то по
шло не так. Замечательный проект создания рекреационной зоны для не
фтегазового комплекса и подсобных сельскохозяйственных производств 
в г. Ялуторовск как раз и погубила неразумная общественность, поддерживае
мая СМИ и местными властями в ходе общественного обсуждения.

Было бы лучше, если бы разработчики этого документа учли уроки 
Г П. Богомякова, уроки нашей истории, уроки этого уникального по своим ка
чествам, наводящего на размышления, социально ориентированного проек
та «Титаны».

Благодаря фильму «Богомяков» мы получили новое направление в доку
ментальном киноискусстве, которое заключается в том, что надо научиться со
единять труд историков, инженеров и художников.

Многие вещи, которые мы наблюдаем, зачастую неполные, имеют утрачен
ные элементы в силу разных причин. Это может создать неверное представ
ление о наблюдаемом объекте, явлении или событии. Только исследователь, 
художник и конструктор совместно могут создать целостный образ и предпо
ложить его свойства для пользы всех.

При продолжении фильма «Богомяков» целесообразно обратить внимание 
на другие программы социально-экономического развития Тюменской обла
сти. Кто знает, может современному поколению управленцев, разных уровней 
придёт мысль о необходимости «второго мнения», тем более с возможностя
ми интерактивного моделирования. Целесообразно чтобы «второе мнение» 
вырабатывалось путём научно-обоснованных суждений в рамках государ- 
ственно-частного партнёрства и обсуждалось в СМИ, а не имитировалось риту
альным участием в общественных советах при органах власти.

Первым практическим шагом должна стать формализация социальных от
ношений, переход от неформальных отношений (объединений, соглашений, 
переговоров) и неорганизованной деятельности к созданию организационных 
структур с иерархией власти, регламентацией соответствующей деятельно
сти, тех или иных отношений. Это позволит создать здоровую среду, в которой 
юридически закреплённые суждения будут рассматриваться не как выраже
ние вотума недоверия властям или общественному мнению, а как подсистема 
(дружественный оппонент) в системе принятия решений.
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ГЕННАДИЙ БОГОМЯКОВ:

«ПРИВЫК РАБОТАТЬ, А НЕ БОЛТАТЬ»
За годы работы на телевидении и в газете записаны сотни интервью с интересными людьми, но есть среди них наиболее памятные, 
значимые. Как, например, разговор с Геннадием Павловичем Богомяковым в 2000 году. Мысли, высказанные первым секретарём 
тогда - актуальны и сегодня, а некоторые моменты можно назвать пророческими. Итак, публикация в газете «Тюменская правда 
сегодня» за июнь 2000 года.

АВТО Р : В.С. ГОРБАЧЕВ

70 лет в жизни любого человека — дата, что 
ни говори, серьёзная. Самое, казалось бы, 
время оглянуться на пройденный путь, под
вести жизненный дебит-кредит, вспомнить 
светлые дни и посчитать зарубки на сердце. 
Тем более если прожиты эти годы не в ти
хой заводи, подобно премудрому пескарю, 
а на самой стремнине событий, где жизнь 
бьёт ключом, но, как известно, в том числе 
и по голове. Геннадия Павловича Богомяко
ва, которому сегодня исполняется именно 
70 лет и которому в этой самой стремнине 
довелось поплавать не один год, оглядывать
ся тем не менее на пройдённый путь и подво
дить жизненный дебит-кредит как-то пока 
не тянет.
Не из-за того, конечно, что оглянуться 
не на что — будучи первым секретарём Тю
менского обкома партии, он без малого два 
десятка лет руководил нашей областью, 
а это были годы становления и наивыс
шего развития Тюменского нефтегазово
го комплекса, главного кормильца-поиль- 
ца державы и по сегодняшний день. Нет, 
вспомнить есть о чем, просто заниматься 
мемуарами, видимо, некогда: лауреат Ленин
ской премии, кавалер ряда самых высоких 
правительственных наград, кандидат гео- 
лого-минералогических наук Геннадий Пав
лович Богомяков по-прежнему востребован 
как специалист высочайшей квалифика
ции, работает в «Запсибгазпроме» и вообще 
не очень похож на пенсионера — энергичен, 
бодр, подвижен.

— Геннадий Павлович, вас с таким серьёзным 
юбилеем поздравлять даже как-то неудобно: 
вроде бы приписываешь человеку года, которых 
у него нет.

— Да чего уж там, не женщина: есть все семьдесят, 
и все мои. Но действительно, пока это не давит.

— Ладно, постучу за вас по дереву. А вы взамен 
поделитесь секретом сохранения здоровья. Что 
это — генетика или здоровый образ жизни?

— Есть и генетическая основа — богомяковский род 
крепкий. Ну, а в общем-то, ответ прост — трудиться 
надо, и чтобы работа была в охотку. Лёжа на диване 
и поплёвывая в потолок здоровья не заработаешь. 
У меня в течение недели в основном сидячий образ 
жизни, так что в субботу, воскресенье физическую 
работу себе обязательно нахожу, чтобы быть в дви 
жении. И, конечно, баня, чтобы по всем правилам: 
ритмично, с хорошим паром и хорошим веником, ко
торого, как говорят сибиряки, всякая хворь боится. 
Вот и все секреты.
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— «В движении» — это что? Сад-огород, рыбалка, охота?
— Охота — это сезонное дело, праздник. Рыбалку, как любой сибиряк, люблю, 

но этим тоже сейчас удаётся заниматься реже, чем в молодости. Сад-огород, 
как вы говорите,— это да. Да и мало ли дел по хозяйству найдётся — я ведь 
последние десять лет наполовину сельский житель. Вы у меня в Исетском 
ведь бывали, видели.

— Бывал и видел, как вы своими руками с помощью друзей рестав
рировали дом ещё дореволюционной постройки, баньку закладывали 
и все прочее. Скажите, Геннадий Павлович, а как ио. гучп.юс!». что вы, 
уйдя в отставку с поста первого секретаря обкома, оказались и без своей 
машины, и без дачи или домика в деревне?

— Ладно, Виктор Семёнович, не надо со мной в ваши журналистские сил, 
люди и игры играть. Вы меня прекрасно развития знаете, знаете и то, что 
от каких-либо меркантильных интересов, тем более чтобы они были связаны 
с использованием служебного положения, я всегда был далёк. Был служеб
ный автомобиль, была казённая, положенная первому секретарю, дача — ими 
и пользовался. Настало время, на заработанные самим деньги купил дом 
в деревне: пусть и не новый, но такой, какой мне хотелось: у озера, достаточ
но просторный для того чтобы там могли жить мы с женой, и дети с внуками 
приезжать на лето. Баню, гараж, что нужно ещё на деревенском подворье, 
построил, дом подновил — хорошо.

— Год на это ушёл?
— Считай, так, хотя в хозяйстве всех дел не переделаешь никогда — сами 

ведь знаете.

— Пет, не знаю — я городской, да к тому же от природы безрукий — 
гвоздь в стену до сих пор шляпкой забиваю. А как это у вас все полу
чается, Геннадий Павлович? II в науке успели кое-что сделать, и в ад
министративной карьере вон до каких высот добрались, и дом можете 
построить, и в огороде все растёт на изумление, и рыбак, и грибник 
на зависть. Это от природы или научиться можно?

— Говорят, и зайца можно научить спички зажигать — если его жизнь за
ставит. Мои детские, подростковые годы пришлись на военную пору. Жили мы 
в Кемеровской области — родился в небольшом городке Тайга, в школьные 
годы жил тоже на таёжной станции Яя. Семья большая, я один из старших — 
все надо было уметь делать: и косить, и пахать, и дрова колоть.

В 43-м году летом, во время каникул, три с лишним месяца в сапожной 
мастерской проработал —  можете меня сапожником называть, не обижусь. 
А рыбалкой, охотой, грибами сибиряки в войну кормились, это каждый нор
мальный пацан у нас, считай, умел.

— А в геологию почему потянуло?
— Да потому что работа там на природе — так в юные годы представля

лось. В лесу, в горах, с молотком — романтика.

— Этой романтики хлебнуть довелось?
— Было, поработал и в экспедициях— на Востоке, туда, куда БАМ потом выхо

дил. Кстати, мы впервые встретились с Фарманом Курбановичем Салмановым 
в Кузбассе, где он тоже работал в экспедиции ещё в середине 50-х годов. 
А так  — 10 лет в Томском политехническом: закончил геолфак, потом аспиран
тура, преподавательская работа, кандидатская диссертация. Потом предло
жили интересную работу в нефтяном геологоразведочном институте сначала 
в Новосибирске, потом и в Тюмени — первый научно-исследовательский ин
ститут здесь создавался.

— А на партийную работу как судьба забросила?
— Очень просто. Работал в НИИ, много занимался как заместитель директо

ра экономикой, связанной с вопросами развития нарождающегося нефтегазо
вого комплекса. Предложили возглавить отдел нефти, газа и геологии обкома 
партии — и я стал заниматься теми же вопросами, только масштабом повыше.

— Пу а потом, быстро пройдя несколько ступеней, вы стали первым 
секретарём Тюменского обкома партии. То есть по существующему тог
да порядку — первым руководителем области. Да какой области — Тю
менской, где к пику приближался огромный по объёму разворот работ 
по созданию главной тошшвно-энергетической базы страны. Это стало 
главным делом вашей жизни — но тем делом, которое вам, к сожалению, 
не дали возможность завершить. Так?

— Умеете вы, журналисты, красиво излагать — но в общем-то, наверное, 
правильно сказано. К концу 80-х годов мы вышли на мощнейшие объёмы до 
бычи — миллион сто тысяч тонн нефти и I миллиард 600 млн. кубометров газа 
в сутки — эта проблема была решена. Был дан мощный толчок развитию элек
тро-энергетики — основа здесь была заложена. Но заключительную точку по
ставить не успели — речь идёт о развитии нефтехимии. Надо было построить

*

4-5 мощных нефтехимических производств. Эго нужно было не только исхо
дя из интересов нашего региона, но и исходя из интересов страны — сегод
ня Россия просто нищенствует в отношении продуктов нефтехимии — у нас 
их производится значительно меньше на каждого жителя, чем даже в стра
нах, не имеющих своих запасов углеводородов.

Мы стояли на пороге решения этой проблемы. По настоятельным пред
ложениям руководства области —  я сам лично дважды представлял расчё
ты на заседаниях Политбюро — в 1988 году было принято постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров о создании крупной базы нефтехимии в Тюменской 
области. Было намечено строительство нескольких нефтехимических комби
натов на самой современной по всем международным стандартам техниче
ской и технологической основе.

— II инвесторы тут же нашлись — американцы и японцы, которых 
ныне с такими деньгами калачом в Россию не заманишь.

— Желающих вкладывать в нефтехимию всегда хватает —  выгоднейшее 
ведь это дело, нужны только гарантии для инвесторов. Страну в это время уже 
начинало трясти, но в нашей области была создана такая мощнейшая стро
ительная база, был такой кадровый потенциал, был накоплен такой опыт ре
шения самых сложных организационно-технологических проблем, что вопрос
о том, смогут ли тюменцы в кратчайший срок создать крупную баз нефтехи
мии, и не стоял. Но в данном случае ход событий определялся не в обла
сти — хотя и здесь противников нефтехимических заводов было много. Все 
решило развитие ситуации в стране. Перестройку утопили в болтовне. Стало 
оченьмного слов и очень мало дела — Тюменский нефтегазовый комплекс 
в своём стремительном развитии как бы натолкнулся на стену, движение впе
рёд сменилось тем, что мы начали пятиться в обратную сторону, терять темп, 
и завоёванные позиции.

— Попытки воспрепятствовать такому ходу развития событий были?
— Вы же прекрасно знаете, что были. И наши доводы вроде бы принима

лись, но все уходило в подушку. В общем-то, я и ушёл — и вы это тоже пре
красно знаете,—  потому что уже не мог найти никаких способов борьбы 
с горбачёвскими приёмами забалтывания дела.

— Вам предложили пост министра нефтяной и газовой промышлен
ности СССР?

— Да, было на сей счёт даже решение ЦК КПСС, объединили два мини
стерства — нефтяное и газовое — и меня утвердили министром Я отказался.

— Чем мотивирован! отказ?
— Тем, что не хочу быть гробокопателем в тех отраслях, которые любил 

и к формированию которых считаю себя причастным. У меня были свои взгляды
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на развитие топливно-энергетического комплекса страны, которые не совпа
дали со взглядами тамошних «реформаторов». Нам просто было не по пути.

— А вы уверены в своей правоте, Геннадий Павлович? Я имею в виду 
то, что стратегия освоения Тюменского нефтегазового комплекса, 
стратегия развития энергетических отраслей страны, которые вы от
стаивай! и осуществляли на практике, имела и имеет много критиков. 
Дескать, слишком резво развивались, слишком много добывай!, исто
щая запасы, и т.д.

— Совершенно уверен в своей правоте ещё больше, чем тогда. Что бы 
было сейчас со страной» если бы мы не так «резко» взяли темп при соз
дании Тюменского нефтегазового комплекса? Россия уже долгие годы ж и
вёт за счёт тюменской нефти и тюменского газа, и возрождение экономики 
страны тоже будет происходить на этой основе. А сейчас даже рад тому, что 
с началом неудачных экспериментов с экономикой добыча нефти стала па
дать — меньше будет растащено её по разным лихим карманам. Экономика 
страны все равно будет возрождаться — не вечно же падать, и когда Тюмень 
вновь скажет своё веское слово. Логика здесь простая: пойдёт развитие эко
номики, и потребуется совсем иной уровень энерговооружённости, чем се
годня. В США потребление нефтепродуктов в пересчёте надуш у населения 
в три, а то и в четыре раза больше, чем у нас — в это при их куда более со
вершенной системе энергосбережения. Но в любом случае каждый процент 
роста производительности труда обеспечивается лишь в случае повышении 
определённого процента энерговооружённости. У нас в стране есть и другие 
перспективные нефтегазовые районы, хотя и меньшие по масштабам, но их 
надо осваивать. А у нас в области база освоения — инфраструктура, трудо
вые коллективы и т.д.— создана.

— По запасы нефти, газа, говорят, кончаются.
— Говорят многое, но я всегда привык верить цифрам и фактам. Никто 

не оспаривает того факта, что в Тюменской области потенциальные запасы 
природного газа составляют не менее 130 триллионов кубических метров. 
А сколько добыто на сегодняшний день?

— Сколько?
— Около 10 трлн.— где-то 8 процентов имеющихся запасов. Мы пока отку

сили только край пирога.

— По, как я слышан, Уренгой уже вычерпан наполовину.
— Так мы же разрабатываем пока только сеноманскую залежь, немно

го коснулись валанжина —  только начали. А есть на Уренгое, как и вообще 
почти на всех ямальских месторождениях, более глубокие горизонты — они 
и разведаны-то не полностью, тоже не успели, перестройка подкосила пре
жде всего геологов. Но без того ясно, что запасы на более глубоких гори
зонтах огромные.

— А нефть?
— С нефтью точно так же. Потенциальные запасы -5 0 -6 0  млрд. тонн, до 

были в Тюменской области 8 млрд. Если пробурить ряд скважин от Сургута 
до Нижневартовска, то почти в каждой будет нефть. Иной вопрос, что это 
другая нефть —  не самотлорские дебиты 100-200 тонн или даже больше, 
а 5-10 тонн в юрских отложениях. Но нефть есть, и современные технологии 
позволяют её добывать. Ну будет обходиться себестоимость добычи такой 
нефти не в 5 рублей за тонну, а в 50, ну и что? Добывают же в Штатах нефть 
себестоимостью в 10 долларов за баррель — и ничего. Потому что продают 
по 25-30 долларов за тот же баррель.

Конечно, при освоении Запад-но-Сибирского нефтегазового рай-она были 
допущены ошибки — без этого ни в одном большом деле не обойтись. Но стра
тегия освоения, нацеленность на быстрейший ввод в строй нефтегазового ком
плекса — это было правильно. Тюменский НГК уже давно стал становым хребтом 
российской экономики. 11 будет ещё долгие годы и кормить, и выручать держа
ву в трудные моменты. База заложена мощнейшая, только одних городов было 
построено на совершенно не обжитых землях, в тайге и тундре, полтора десят
ка. То, что можно сделать сейчас и быстро,— надо делать и не уговаривать себя, 
а поспешать. Потому что завтра этого уже не дадут сделать — такая у нас стра
на Россия. Не успели выйти в своё время на Бованенковское месторождение, 
в нужный срок освоить Заполярное — вот и покупаем теперь газ в Туркмении.

— Что, по-вашему, нужно делать с отечественным ТЭКом?
— Я думаю, что мы вернёмся здесь к частичному госрегулированию — 

и ничего страшного не произойдёт. Когда в мире разразился энергетиче
ский кризис 1973 года, то в таких странах, как Норвегии, Канада были созданы 
нефтяные компании со стопроцентным государственным капиталом, потом 
часть акций была продана частным фирмам, но большая их часть у государ
ства осталась. Надо привлекать госресурсы для геологоразведочных работ, 
технического переоборудования предприятий ТЭКа — частный капитал, из
балованный богатствам недр, этими вопросами заниматься не хочет.

— Геннадий Павлович, а почему после вашей отставки вы стали ра
ботать именно в «Запсибгазпроме », причём на достаточно скромном 
посту советника генерального директора этого предприятия? Ведь 
были в немалом количестве предложения куда как более престижные — 
гонцов в Исетск приезжало много, я это знаю.

— Год просто отдыхал оттого напряжения и просто суеты, которыми было бо
гато перестроечное время. И возвращаться в эту суету, честно говоря, не хоте
лось— я привык работать а не болтать и строить несбыточные прожекты. Но вот 
привёл в порядок хозяйство в Исетске, передохнул — и принял предложение 
Владимира Николаевича Никифорова поработать у него советником. Почему 
выбрал именно «Запсибгазпром»? Знаю и уважаю работающих здесь людей, 
и главное, «Запсибгазпром» одно из тех предприятий, где реально занимаются 
нужным и важным делом. Почти все новые заводы, введённые в строй в Тюмени 
при общей разрухе,— это заводы «Запсибгазпрома». А газификация села? Это 
тоже одно из тех важных дел, к которому мы шли, но не успели сделать. Пожалуй, 
более значимой социальной проблемы для села сегодня нет. Крестьяне не долж
ны уйти с земли — при всех их нынешних проблемах. Да и для городов существу
ющие системы теплоснабжения сверхрасточительны. Нужны именно те меры 
энергосбережения, которыми овладел и внедряет «Запсибгазпром».

В чем разница уровней жизни сельского и городского жителя? В деревне он, как 
проклятый, сутра до вечерадолжен вкалывать нетолько на своей деляне, но и кру
титься по дому, чтобы обеспечить себе сносные условия для жизни — печь истопить, 
дрова запасти и наколоть, чай вскипятить— и то проблема. Молодёжь особенно это 
волнует, вот и тянутся к городским удобствам, бросают землю. А ведь все самое луч
шее, что оставили нам предки на нашей родной тюменской земле и что будет жить 
и через сто, и через двести, триста лет — это освоенная земля, пашня. Мы довели 
площадь пашни в области до 1,7 миллиона гектаров, сейчас часть её заброшена — 
дальше отступать нельзя. Поэтому для того чтобы удержать крестьянина на земле, 
жалеть ничего не надо. В «Запсибгазпроме» созданы такие мощности, накоплен 
такой организационный опыт, что мы можем удвоить и утроить темпы газифика
ции. И хорошо, что находим здесь понимание со стороны администрации области.

И ещё одна проблема, решением которой занимается «Запсибгазпром», 
мне была, как уже сказал, очень близка.
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— Проблема энергосбережения?
— Вот именно, вы помните, как принималась энергетическая программа 

страны и как мы участвовали достаточно активно в выработке её идеологии, 
где энергосбережение занимало центральное место. Но и эта программа по
шла под откос, больше того, процесс пошёл в обратную сторону. Ведь объем 
производства в России за годы реформ сократился в два раза, а энергоём
кость единицы продукции выросла в полтора раза. И меня очень радует, что 
и Владимир Николаевич Никифоров, и правление акционерного общества 
«Запсибгазпром» по-крупному взялись за решение вопросов энергосбереже
ния. На заводах, которые отапливаются нашими горелками, затраты на теп
ло в 20 раз меньше, чем при традиционных способах.

— По говорят, что газом топить не очень хорошо?
— Этот вопрос возник, видимо, в результате конфликта ОАО «Газпром» 

с РАО «ЕЭС России». В 1999 году на электростанциях РАО было сожжено 135 
млрд. кубометров газа и примерно столько же — 130 млрд.—  было продано 
за рубеж. Но от зарубежных покупателей газовики получили оплату в 10,8 
млрд. долларов, а от Чубайса — и миллиарда не дождались. Соответственно, 
конечно, разнились и объёмы поступления средств в госбюджет. Вот и заго
ворили газовики о том, что нерационально газом котлы топить. Для химиче
ской промышленности хватит и 10 процентов добываемого сейчас газа — тем 
более если это тяжёлые углеводороды, чтобы в десятки раз увеличить про
изводство полимеров. Так что газом топили и будем топить. Другое дело, что 
электроэнергетики не хотят заниматься альтернативными видами топлива — 
уголь, конечно, пока дороже газа, но ведь цена за газ пока у нас низкая со
вершенно необоснованно.

— Плохо бы посмотрели, но у нас тут проще, а они там, на самом вер
ху, может, редко видятся?

— Ну, уж президент с премьер-министром-то должны систематически об
щаться. От постоянного обмена информацией возникает единодействие, что 
очень важно в управленческой работе. Не единомыслие, а именно едино
действие — разница здесь большая. Не очень понятны и некоторые кадро
вые назначения.

— Имеется в виду назначение на пост министра топлива и энерге
тики?

— И это тоже — важнейший ведь государственный пост. Вспомните, кто воз
главлял нефтяное и газовое министерства — Шашин, Оруджев, Динков. Это 
ведь были опытнейшие профессионалы, специалисты и организаторы, ли ч 
ности, люди, уважаемые в своих отраслях.

— А как вы смотрите на раздел области с точки зрения экономики? 
Ведь создавайся же единый комплекс, а это сегодня оспаривается.

— Конечно, создавался единый народнохозяйственный комплекс — хотя бы 
потому, что концентрация и специализация всегда и на любой территории — 
хоть в районе, хоть в области — дают огромный выигрыш. И в том, что наш еди
ный комплекс искусственно расчленяется — в этом ничего хорошего не вижу. 
Как не видел в этом ничего хорошего и при прежних попытках расчленения 
Тюменского НГК по отраслевому, ведомственному принципу. Именно по нашей 
просьбе — я лично обращался по этому вопросу к Брежневу, была учреждена 
Запад-но-Сибирская межведомственная комиссия Совета Министров во главе 
с заместителем председателя Совмина В.Э. Дымшицем, затем Б.Е. Щербиной. 
Соответствующая структура была — на правах отдела Госплана — создана и в об
ласти. Задачей этих органов была координация действий различных ведомств, 
чтобы ни одно из них не отставало, чтобы комплексно развивались и произ
водство, и инфраструктура, и сельское хозяйство, и наука, и здравоохранение.



Юбилейный год покорителей Севера
В 2018 году тюменская геология отметила свой 70-летний юбилей -15  января 1948 года министр геологии СССР Илья Ильич Малышев подписал 
приказ об организации в составе Главнефтегеологии двух нефтеразведочных экспедиций - в Тюмени и в Новосибирске, что и стало началом 
развития нашей геологии. Именно с этого времени и начался славный путь покорителей Севера -  настоящих героев своего времени, отваж
ных романтиков, которые ехали «за туманом и за запахом тайги».
Имена Р.-Ю. Эрвье, Ф. Салманова, Н. Ростовцева, Л. Ровнина, И. Нестерова, В. Подшибякина, Н. Григорьева, В. Бованенко и других геологов 
вписаны в историю не только нашего региона, но и всей страны. За 70 лет было открыто несколько сотен месторождений нефти, газа и га
зоконденсата. Среди них -  уникальные: Уренгойское, Самотлорское, Приобское, Русское, Заполярное, Ямбургское. Создан мощный производ
ственный комплекс. Он обеспечивает углеводородами Россию, а также производит нефть и газ на экспорт в зарубежные страны.
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ДОРОГИ ИВАНА НЕСТЕРОВА

Россия по праву гордится именами своих выдающихся учёных. Их трудами приум
ножались богатство и мощь государства, укреплялся его международный авторитет. 
Занимаясь подготовкой декабрьского номера федерального издания «Территория 
опережающего развития» мы встретились с Иваном Ивановичем Нестеровым, пер
вооткрывателем многих тюменских месторождений, учёным с мировым именем.

0  ГЕНАХ...

Мои предки были крестьяне, никто из них никогда не вырывался за пре
делы деревни Могильное Курганской области. И я провёл там свои пер
вые полтора года жизни. Мама рассказывала, что родился в рубашке. Она 
долго мучилась в родах, которые проходили с 31 декабря на первое ян
варя. Поэтому по московскому времени я появился в 1931 году, а по мест
ному— в 1932 году. А зарегистрировали меня в советских органах и вовсе 
2 января, так что у меня три дня рождения.

Самое раннее воспоминание детства, как отец-моряк, отслужив сроч
ную службу на Балтийском флоте, привёз мне тельняшку и бескозырку 
с ленточками. Облачившись, я важно шествовал в этом по улице, а все 
ребята завидовали. У папы, Ивана Александровича, было пять братьев. 
В живых после войны с фашистами осталось только двое.

Отец работал шлифовальщиком на заводе Уралмаш (в 1933 году наша 
семья переехала в Свердловск). В войну там выпускали танки, и он из
готавливал для боевых машин особые тонкие инструменты в несколько 
микрон. На глаз, безо всяких инструментов.

Он всё время просился на фронт, но получал отказ, эти золотые руки 
и светлая голова нужны были в тылу. Отец окончил 4 класса церков
но-приходской школы. Когда я учился в десятом классе, папа помогал 
решать задачи по математике.

Мама, Анна Александровна (в девичестве Коптелова), работала — по
судомойкой буфета заводоуправления Уралмаша. Забот ей хватало. Нас, 
детей, было пятеро, я — самый старший. Мама была донором. За это да
вали хлеб, немного мяса, молоко. Пять объёмов крови человека сдала 
в общей сложности.

УРАЛМАШЕВСКОЕ ДЕТСТВО

Жили мы в районе Уралмаша на улице Молотова, состоящей из дере
вянных бараков, в комнатушке 30-ти квадратов. В середине стояла печь —
1 х 2 м. с плитой. Кухня с железной печкой на 4 семьи была в отдельном 
помещении. И уживались, не ощущали тесноты.

Помню, мать сшила спортивный костюм из старого байкового одея
ла. Прежде чем пойти в школу, «состарил» его, вывалявшись в огороде 
на грядах. В нашей школе, где учились дети рабочих, не жаловали тех, 
кто «ф орсил», даже могли поколотить.

Не любили и отличников. В почёте была физическая сила. В коридо
рах школы стояли турники, кувыркались на них, подтягивались. Катались

на лыжах, коньках, играли в футбол. Я состоял в детской заводской ко
манде «Авангард». Взрослая, кстати, была чемпионом СССР.

Иногда мы дрались улица на улицу на кулаках. Палки, кастеты и про
чее было запрещено. А взрослые парни до 35-40 лет резались в козла 
(домино) и зорко следили за пацанами. И если мы проигрывали и бе
жали, то тогда уже они вступали в бой со своими ровесниками, живущи
ми на победившей улице.

Когда тем нело, лю били  собираться ватагой на чердаке, и когда 
по Молотова или какой-нибудь другой уралмашевской улице шёл про
хожий, скидывали в чердачное окно какой-нибудь предмет или крича
ли страшными голосами. И человек прибавлял ходу.

В этот период я подружился с одним парнем из 30 барака. Звали 
его Колей. Я тогда увлекался ф отограф ией . У меня был «Ф о то к о р » 
и даже «Л е й к а ». С Николаем мы часто закры вались в его кла дов 
ке, проявляли там пленки, пластинки и печатали ф отограф ии. Брат 
Коли — уголовник. Его дом — тюрьма, но периодически он появляет
ся у родителей. Его все боялись, но я был у него своим пацаном, по
скольку друж ил с его братом.

Помню один случай. Мы с Николаем сидели в кладовке и печатали ф о 
тографии. В прихожей возник какой-то шум, но мы не обращали внимания. 
Дверь в кладовку вдруг открывается (срывается с крючка) и появляются 
два милиционера. "Вот они!"- крикнул один из них, но был разочарован, 
когда увидел двух малолетних парней. Но, тем не менее, добыча была 
и нам сначала скрутили руки, но потом развязали, обрезали все пугови
цы на штанах и под дулами пистолетов повели в милицию. Когда нас вели 
по улице, сбежались почти все жители наших бараков.

Пацаны, одногодки с нами, с завистью смотрели на нас. Еще бы, не каж
дый день и не каждого поведут под дулами двух пистолетов. В милиции 
молодой лейтенант спросил нас, что мы делали в кладовке. Я ответил, 
что печатали фотографии с утра до тех пор, пока нас не забрали. Алиби 
отменное. А милиция по свежим следам искала двоих преступников, кото
рые ограбили киоск. Милиционеры подтвердили наше алиби. Лейтенант 
матом обругал милиционеров, а нас отпустил. Но пуговицы от штанов 
нам не возвратили, и мы шли домой, держась обеими руками за штаны. 
Когда шли по своей родной улице Молотова, мои однокашники приста
вали к нам с одни вопросом — за что вас забирали. Но мы гордо молча
ли. Не могли же мы ответить, что нас забирали за проявление пленок 
и фотографий.

ПИОНЕР СЕВЕРНЫХ ОТКРЫТИЙ

ЧЛЕП-КОРРЕСПОПДЕПТ РАН ИВАН ИВАНОВИЧ НЕСТЕРОВ ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ ПИОНЕРОВ ОТКРЫТИЯ И ОСВОЕНИЯ ЗАПАДНО
СИБИРСКОЙ НЕФТЕГАЗОНОСНОЙ ПРОВИНЦИИ. ОН НЕПОСРЕДСТВЕННО УЧАСТВОВАЛ В ОТКРЫТИИ И УСКОРЕННОЙ РАЗВЕДКЕ 
НЕФТЯНЫХ МЕСТОРОЖДЕНИЙ СРЕДНЕГО ПРИОБЬЯ, ЗА ЧТО БЫЛ УДОСТОЕН В 1970 ГОДУ ЛЕНИНСКОЙ ПРЕМИИ.
И.И.ПЕСТЕРОВ ВНЕС БОЛЬШОЙ ВКЛАД В РАЗВИТИЕ УЧЕНИЯ ОБ УСЛОВИЯХ ФОРМИРОВАНИЯ И ЗАКОНОМЕРНОСТЕЙ 
РАЗМЕЩЕНИЯ В ЗЕМНОЙ КОРЕ МЕСТОРОЖДЕНИЙ НЕФТИ И ГАЗА. РАЗРАБОТАЛ НОВЫЕ КОНЦЕПЦИИ ОЦЕНКИ РЕСУРСНОЙ 
БАЗЫ УГЛЕВОДОРОДНЫХ СКОПЛЕНИЙ. ПРЕДЛОЖИЛ НОВУЮ КЛАССИФИКАЦИЮ РЕСУРСОВ УГЛЕВОДОРОДОВ. 011 ЯВЛЯЕТСЯ 
ПЕРВООТКРЫВАТЕЛЕМ НОВОГО ВИДА УГЛЕВОДОРОДНОГО СЫРЬЯ - БИТУМИНОЗНЫХ СЛАНЦЕВ (БАЖЕПИТОВ) В ВЕРХПЕЮРСКИХ 
ОТЛОЖЕНИЯХ ЗАПАДНОЙ СИБИРИ - ГЛАВНОГО РЕЗЕРВА БУДУЩЕЙ ДОБЫЧИ “ЧЕРНОГО ЗОЛОТА' В РОССИИ.

II.Л. ДОБРЕЦОВ. АКАДЕМИК. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СИБИРСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ РАН
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ПОБЕГ НА ФРОНТ

22 июня 1941 года было воскресным. На весь день семьёй отправились 
в лес: мать, отец, сестренка Ира и я. Отдыхающих было много. Дети бегали 
по лесу, родители загорали и готовили обед. Никакого вина и другого зелья. 
Модным тогда была брага; как говорил отец: ноги ватные, а ум —  трезвый. 
Но это по большим праздникам. Этот же день был просто воскресеньем.

А когда вернулись, словно не в свой город попали. С лиц исчезли улыбки. 
«Война!», «Фашисты напали!», «Что же теперь будет?». Увидев нас, соседка, 
которую успокаивали всем бараком, снова зарыдала. Мать, ещё не до конца 
веря в обрушившуюся беду, собрала все деньги и побежала занимать оче
редь. В магазине было не протолкнуться. С прилавков сметали всё: мыло, са
хар, крупы, муку.

Но война не оборвала сразу в один день привычную жизнь. Так же хо 
дили в школу, на работу. Дисциплина на заводе во время войны была же
лезной. Действовал закон "3 на 15" и "6 на 25". Это значило, за опоздание на 
15 минут давали срокЗ месяца, а на 25 минут — б месяцев. Во время это
го срока рабочий или служащий продолжал работать, но зарплату получал 
половинную. Постепенно привыкли к очередям. Затем появились карточки 
на хлеб и продовольственные товары. Отец получал 1кгхлеба, дети - по 400г, 
мать-иждивенка - ЗООг на день.

В ГОДЫ РАБОТЫ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ II.II. НЕСТЕРОВ 
АКТИВНО УЧАСТВОВАЛ В НАУЧНОМ ОБОСНОВАНИИ ОТКРЫТИЯ 

МНОГИХ НЕФТЯНЫХ И ГАЗОВЫХ МЕСТОРОЖДЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ. ВНЁС ОГРОМНЫЙ ВКЛАД В ИЗУЧЕНИЕ ЗАПАДНО

СИБИРСКОЙ НЕФТЕГАЗОНОСНОЙ ПРОВИНЦИИ. ЕЕ СТРАТИГРАФИИ. 
ТЕКТОНИКИ. ОРГАНИЧЕСКОЙ ГЕОХИМИИ. СТРОЕНИЯ НЕФТЯНЫХ 

И ГАЗОВЫХ МЕСТОРОЖДЕНИЙ. ОЦЕНКУ ПЕРСПЕКТИВ 
11ЕФТЕГА301IOCIЮСТИ

В 1944 году я решил убежать на фронт. Надел телогрейку, взял с собой не
сколько варёных картофелин и отправился на железнодорожную станцию. 
План был прост — быстро добираюсь до линии фронта, наши бойцы встре
чают меня с распростёртыми объятиями, и вот я уже в военной форме за
щищаю страну. Придя на вокзал, запрыгнул в товарняк. Там были ребята лет 
двадцати.

Они объяснили, что фронт в противоположной движению товарняка сто
роне. Посоветовали забраться в собачий ящик одного из вагонов стоящего 
невдалеке поезда. Милиционеры вытащили меня из него в городе Молотов 
(ныне Пермь). А вскоре отец уже прохаживался по моей пятой точке резино
вой калошей. Так закончился мой героический путь на фронт.

День Победы пришёл, когда я учился в шестом классе. Когда по радио объ
явили, что война завершилась полным триумфом советского народа, я был 
на площади перед заводоуправлением «Уралмаша». Многие плакали, це
ловали др угдруга , у всех в глазах светилась радость, стихийно сбивались 
в кружки, плясали, пели военные песни. Да, это было настоящее всенарод
ное ликование.

В детстве я занимался в кружке юного геолога во Дворце пионеров горо
да Свердловска. Кстати, этот дворец был соединён подземным ходом с д о 
мом купца Ипатьева, в подвале которого в ночь с 16 на 17 июля 1918 года был 
расстрелян вместе с семьёй и прислугой последний Российский император 
Николай Второй. На месте Ипатьевского дома после был институт марксиз
ма и ленинизма, который снёс потом товарищ Ельцин.

В кружок юного геолога попал, узнав, что ребятам бесплатно дают на за

нятиях небольшие - по 50 граммов - булочки. А мы ведь полуголодными 
жили! Быть юным геологом нравилось. Особенно запомнилось, как вруч
ную, ковшом, мыли золото на речке Калиновке на Березовском место
рождении — самом древнем на Урале. Там и сейчас ещё ведётся добыча.

В группе нас было 15 человек. За день намывали около одной пробирки 
шлиха с содержанием благородного металла процентов в шестьдесят. И даже 
мысли не было это золото «прикарманить». Всё отдавали руководителю.

У нашей уралмашевской ватаги был свой «бизнес». На вокзале торго
вали конфетами, которые покупали в коммерческих магазинах. Очереди 
были дикие, но мы маленькие, юркие, легко протискивались между взрос
лыми к прилавку. Потом продавали сладости на железнодорожном вок
зале. В день я имел 400 рублей. Этого заработка хватало ровно на булку 
хлеба, которую приносил домой. Таким образом промышлял ещё на пер
вом и втором курсе Свердловского горного института. Но тогда уже поя-

ВЫДАЮЩИЙСЯ ГЕОЛОГ

НЕСТЕРОВ II.II. -  ВЫДАЮЩАЯСЯ ЛИЧНОСТЬ. ПОРОЖДЕННАЯ ОСОБЫМ ВРЕМЕНЕМ И УСЛОВИЯМИ. СОЗДАННЫМИ В РЕЗУЛЬТАТЕ 
СОЧЕТАНИЯ ЗНАЧИТЕЛЬНЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСПЕХОВ. ДОСТИГНУТЫХ В РАЗВИТИИ СТРАНЫ И НАУЧНОГО ПОТЕНЦИАЛА В ОБЛАСТИ 
ГЕОЛОГИИ И РАЗВИТИЯ В СОВЕТСКОМ СОЮЗЕ РАЗВЕДОЧНЫХ РАБОТ IIA ПЕфТЬ И ГАЗ.
ЭТО МОЛОДОЙ ИНИЦИАТИВНЫЙ ЭНЕРГИЧНЫЙ УЧЕНЫЙ ТОГО ВРЕМЕНИ БУРНОГО РАЗВИТИЯ РАБОТ ПО ОСВОЕНИЮ НЕФТЯНЫХ И 
ГАЗОВЫХ БОГАТСТВ ЗАПАДНОЙ СИБИРИ. ПОВЕРИВШИЙ И ДОКАЗАВШИЙ ГРОМАДНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ РАЙОНА.
ИЗ ЦЕЛОЙ ПЛЕЯДЫ УЧЕНЫХ И ПРОИЗВОДСТВЕННИКОВ СТАРШЕГО И МЛАДШЕГО ПОКОЛЕНИЙ ИВАН ИВАНОВИЧ ОТНОСИТСЯ К 
ТОЙ ЧАСТИ ЛЮДЕЙ. КОТОРЫЕ ПРОЯВИЛИ СМЕЛОСТЬ И МУДРОСТЬ. ВЗЯВ НА СЕБЯ ТЯЖЕСТЬ И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА РАЗРАБОТКУ 
И ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ ОПТИМАЛЬНЫХ ПОДХОДОВ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ РЕШЕНИЯ ПОСТАВЛЕННЫХ. ПОИСТИПЕ ГРОМАДНЫХ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ ЗАДАЧ. ЕГО НАУЧНЫЕ ТРУДЫ БУДУТ В ДАЛЬНЕЙШЕМ СЛУЖИТЬ ОРИЕНТИРАМИ ПРИ РАБОТАХ ПО ОТКРЫТИЮ НОВЫХ 
МЕСТОРОЖДЕНИЙ В ЗАПАДНОЙ СИБИРИ.

В.И. ГРАЙФЕР, ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ОАО “РИТЭК’-

-
►

РОДИТЕЛИ ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ И  АННА АЛЕКСАНДРОВНА

МОЛОДОЙ И ВАН НЕСТЕРОВ: 1944 И 1949 ГГ.
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«ОТНОШУСЬ К ТОМУ ПОКОЛЕНИЮ РОССИЯН, ЧТО БЫЛО САМЫМ СЧАСТЛИВЫМ В МИРЕ. И КОГДА СПРАШИВАЮТ: «А ЧТО БЫ ВЫ ХОТЕЛИ 
ИЗМЕНИТЬ В СВОЕЙ ЖИЗНИ, ЕСЛИ БЫ НАЧАТЬ ЕЁ СНАЧАЛА?», ОТВЕЧАЮ: «НИЧЕГО! ХОТЕЛ БЫ ВСЁ ПОВТОРИТЬ». ЖАЛЬ ТОЛЬКО, ЧТО НЕ 

ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В РЕВОЛЮЦИИ 1917 ГОДА. ПОТОМУ ЧТО ЕЩЁ НЕ РОДИЛИСЬ. И В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ. ПОТОМУ ЧТО БЫЛИ 
МАЛОЛЕТНИМИ. ПО МЫ. НЕЗАВИСИМО ОТ МЕСТА ЖИТЕЛЬСТВА И НАЦИОНАЛЬНОСТИ, БЫЛИ IIA ФРОНТЕ МЫСЛЕННО.

В ТОЙ СЧАСТЛИВОЙ СТРАНЕ НЕ БЫЛО ВНУТРЕННИХ ГРАНИЦ! МЫ БЫЛИ ЕДИНОЙ МНОГОНАЦИОНАЛЬНОЙ СЕМЬЁЙ. ЗАЩИЩАЛИ И ЛЮБИЛИ 
РОДИНУ. КАК МОГЛИ. В ТО ВРЕМЯ НЕЗНАКОМЫЕ ДРУГ ДРУГУ ЛЮДИ ЗДОРОВАЛИСЬ И УЛЫБАЛИСЬ ДАЖЕ В ЛЕСУ. IIAM УДАЛОСЬ ПОЕСТЬ ЧЁРНУЮ 
ИКРУ. КОГДА ОНА СТОИЛА ЕЩЁ 50 КОПЕЕК ЗА КИЛОГРАММ. МЫ ЕЩЁ НЕ МОГЛИ ПОПЯТЬ СУЩНОСТЬ ХРУЩЁВСКИХ ПЕРЕМЕН. КОГДА ПОДЛОСТЬ 

НАЧАЛИ ВЫДАВАТЬ ЗА ДОБЛЕСТЬ. МЫ ВДОВОЛЬ ПОЕЛИ МЯСА И ХЛЕБА ДО ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ БРЕЖНЕВА. МЫ ДОСТАТОЧНО 
ПОПИЛИ ХОРОШЕГО ВИНА ДО МАЙСКОГО УКАЗА ГОРБАЧЁВА. МЫ - САМОЕ СЧАСТЛИВОЕ ПОКОЛЕНИЕ МИРА! МЫ НЕ БЫЛИ ПРЕДАТЕЛЯМИ 

РОДИНЫ. У IIAC ХВАТИЛО УМА НЕ УЧАСТВОВАТЬ В ЕЛЬЦИНСКОМ РАЗРУШЕНИИ ЭКОНОМИКИ И МОРАЛИ ВЕЛИКОЙ РУСИ. МЫ НЕ СТРЕМИЛИСЬ 
ВЫБИРАТЬ ДРУЗЕЙ. ИСХОДЯ ИЗ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРИНАДЛЕЖНОСТИ, СООБРАЖЕНИЙ ЛИЧНОЙ ВЫГОДЫ ИЛИ БЕЗОПАСНОСТИ. МЫ НЕ ИЗ ТЕХ...

МЫ - САМОЕ СЧАСТЛИВОЕ ПОКОЛЕНИЕ МИРА!»

вились конкуренты — студенты УПИ, торговавшие пирожками. Мы с ними 
дрались и всегда побеждали...

Много лет спустя, от бывшего второго секретаря свердловского обко
ма партии узнал, что среди торговцев пирожками был и Ельцин. Поэтому 
полушутя иногда говорю, что бил Борю Ельцина, но мало. Нужно было бить 
сильнее, тогда бы не было разрухи в стране.

Чтобы как-то помогать семье, в седьмом, восьмом и девятом классах я ув
лекался ловлей птиц. Ловили чечеток. Вырученные деньги шли на покупку 
хлеба. Иногда в сетку попадались жуланы (снегири). Их я не продавал. Зимой 
держал в клетке, а весной выпускал на волю. Однажды в сетку попала сова. 
На базаре вокруг меня собралась толпа и разглядывала диковинную птицу. 
Я рекламировал ее, что она лучший охотник на мышей и продал за неслы
ханную сумму — сто рублей. Это четверть булки черного хлеба.

ПУТЬ В ГЕОЛОГИЮ

После получения школьного аттестата крепко задумался: пойти на за
вод рабочим или п р о д о лж и ть  учение? О тец сказал — то лько  учиться. 
А я со времён подаренной тельняш ки и бескозырки мечтал поступить 
в военно-морской институт в Ленинграде. Когда отец и мать посчитали, 
во что обойдётся моя учёба, даже если буду получать стипендию, сказа
ли: «Ищи вуз в Свердловске».

В 1949 году подал заявление  в Свердловский горны й и н с ти ту т  им 
В. В. Вахрушева (ныне это Уральский государственный горный университет) 
на специальность «Геология и разведка рудных месторождений».

Учился на рудника, специальность считалась престижной. Учился неплохо. 
Уровень образования в те годы был очень высокий, преподаватели — тре
бовательные. Но бывали и перегибы на местах.

Вспоминается один преподаватель. У него породы были закрыты в сто
ле. Зачёт он принимал так: доставал камень, подбрасывал в воздух и снова 
убирал в стол. Я был единственным в истории вуза, кто все породы молние
носно определял. Дело вот в чём. Как-то мне посчастливилось зайти в каби
нет к преподавателю, когда его не было, а стол стоял открытым. Я запомнил 
форму образцов и цвет.

На втором курсе я уже занимался наукой —  в студенческом научном об
ществе был избран председателем его факультетского отделения. В кружке 
я освоил микроскоп и даже федоровский столик. Позднее эти знания при
годились мне при написании кандидатской диссертации.

Каждый год студенческое научное общество устраивало конкурс на изда-
1955 Г., ВОСТОЧНЫ Й КАЗАХСТАН

1955 Г., ВОСТОЧНЫ Й КАЗАХСТАН
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ИВАН ИВАНОВИЧ НЕСТЕРОВ - ЛАУРЕАТ ЛЕПИПСКОИ ПРЕМИИ, ПРЕМИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РФ, ПРЕМИЙ И МЕДАЛЕЙ: II. К. БАЙБАКОВА, И. М. ГУБКИНА, II. И. ВАВИЛОВА. М. В. 

ЛОМОНОСОВА. В. А. ЛЕГАСОВА. II. В. ЧЕРСКОГО. В. И. МУРАВЛЕНКО. А. А. ТРОФИМУКА, А. 
II. КОСУХИПА, ПОЧЕТНОМУ ГРАЖДАНИНУ ГОРОДА ТЮМЕНИ, ПОЧЕТНОМУ РАБОТНИКУ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ПОЧЕТНОМУ УЧЕНОМУ ЕВРОПЫ, ПОЧЕТНОМУ РАБОТНИКУ 
ТЭК МИНЭНЕРГО, ПОЧЕТНОМУ РАЗВЕДЧИКУ НЕДР, ПОЧЕТНОМУ ИЗОБРЕТАТЕЛЮ СССР, 

ЗАСЛУЖЕННОМУ ГЕОЛОГУ РСФСР И ХМАО, ПЕРВООТКРЫВАТЕЛЬ МЕСТОРОЖДЕНИЙ, 
ЧЛЕП-КОРРЕСПОПДЕПТ АКАДЕМИИ ПАУК СССР (РАН).
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ние статей в специальных сборниках и пред
ставление на грамоты Министерства. Две 
мои работы были опубликованы, а за одну 
я получил грамоту Министерства культуры 
СССР за подписью Е. Фурцевой. Одна из опу
бликованных работ была посвящена стра
тиграф ии пермских отложений Кузбасса, 
а другая — методике построения структур
ных карт "немых разрезов" по данным изме
рений трещин. Думаю, что и сейчас, спустя 
50 лет, этими студенческими работами мож
но пользоваться.

На втором курсе в Свердловск приехал 
из Москвы профессор Г.Е. Рябухин, под ко
торого сразу была организована группа 
нефтяников. Первая группа комплектова
лась из добровольцев, а позднее к нефтя
никам переводили неуспевающих студентов. 
Но если проследить карьеры "успевающих" 
рудников и "неуспевающих" нефтяников, 
то у последних продвижения по службе 
на производстве и в науке почти в 2 раза 
были успешнее.

Я, как успевающий студент, был оставлен 
в группе рудников. Позднее А.Ф. Торбакова, 
доцент кафедры исторической геологии 
и па леон тологии ,убедила  меня перейти 
в нефтяную  группу. Я подал заявление, 
но получил отказ. Вернее, мне поставили 
условие — сдать весеннюю сессию по всем 
предметам на пять. Мне это не удалось — по
лучил одну четверку по английскому языку. 
Четыре раза я пересдавал язык, но пятер
ку не получил. Последний (четвертый) раз 
мне попался знакомый текст для перево
да, но я получил четверку за одну ошибку 
в произношении.

Позднее я узнал, что декан геофака по
звонил на кафедру иностранных языков 
и попросил не ставить мне пятерку, даже 
если бы я был англичанином . Я так бы 
и о стался  ге о ло гом , если та же Анна 
Ф едоровна Торбакова не посоветовала 
бы сходить к замдиректора С. А. Федорову 
(тогда ректоров, проректоров еще не было). 
Он посмотрел мое заявление о переводе 
и спросил: «Ты что троечник?». Я промол
чал, а он подписал заявление. Так я стал 
нефтяником.

В студенческие годы был начальником ге
ологической партии, благодаря чему впер
вые увидел Юрия Эрвье. Дело было в городе 
Коркино Челябинской области. Там бурили 
скважины. В те годы я не придал встрече 
особого значения.

Свою трудовую деятельность также на
чал, будучи студентом института. Был ра
бочим на колонковом бурении в Сарбае 
К уста н а й ско й  о б л а с ти , на северном  
Урале, в Кузбасском и Карагандинском 
у го л ь н ы х  бассейнах. Потом тр у д и л с я  
техн и ком-геологом.

После окончания и н сти тута  остался 
на кафедре разведки неф тяны х и газо
вых месторождений, а в 1954 году посту
пил в аспирантуру Свердловского горного 
института  и начал постоянно выезжать 
на полевы е работы в Омскую область, 
Казахстан.

В аспирантуру подать заявление меня 
буквально заставил проректор Г.Е Рябухин. 
Сам он через год уехал в Китай, а меня пе
редали проф. А.А. Малахову. В аспиран
тур у  я не хотел. Можно верить или нет, 
но в то время я не мог понять отличие до 
цента от профессора, а кандидата наук —
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БЕЗГРА11ИЧ110 УВАЖАЕМЫЙ

С ИВАНОМ ИВАНОВИЧЕМ НЕСТЕРОВЫМ Я ПОЗНАКОМИЛСЯ В НАЧАЛЕ 70-Х ГОДОВ, КОГДА БЫЛ ИЗБРАН ЧЛЕТТОМ-КОРРЕСПОТТ ЛЕТТТОМ 
All СССР ПО ОТДЕЛЕНИЮ ГЕОЛОГИИ, ГЕОФИЗИКИ, ГЕОХИМИИ И ГОРНЫХ ПАУК. К ТОМУ ВРЕМЕНИ ИВАН ИВАНОВИЧ НЕСТЕРОВ БЫЛ УЖЕ 
КРУПНОЙ ФИГУРОЙ В ОТДЕЛЕНИИ И ШИРОКО ИЗВЕСТНЫМ СПЕЦИАЛИСТОМ В НЕФТЯНОЙ ГЕОЛОГИИ. ОДНИМ ИЗ ПЕРВООТКРЫВАТЕЛЕЙ 
ТЮМЕНСКОЙ НЕФТИ.

КАК ГЕОФИЗИК. В НЕКОТОРОЙ СТЕПЕНИ ПРИЧАСТНЫЙ К РАЗВИТИЮ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ГЕОФИЗИЧЕСКОЙ ТЕХНОЛОГИИ В 
НЕФТЯНОЙ СЕЙСМОРАЗВЕДКЕ. Я ТЯГОТЕЛ К РЕАЛЬНЫМ ГЕОФИЗИЧЕСКИМ ЗАДАЧАМ. В ИЗОБИЛИИ ВОЗНИКАЮЩИМ У СПЕЦИАЛИСТОВ 
3AIК 11ЫII II I III -  ИНСТИТУТА. КОТОРЫМ ОКОЛО 30 ЛЕТ РУКОВОДИЛ И.И.ПЕСТЕРОВ. ПОСЛЕ 1980 ГОДА IIAM ДОВЕЛОСЬ РАБОТАТЬ В 
ПРЕЗИДИУМЕ СО All СССР И ОБСУЖДАТЬ НЕФТЯНЫЕ ДЕЛА. ВСЕГДА ПОРАЖАЛА ШИРОТА ИНТЕРЕСОВ ИВАНА ИВАНОВИЧА. ВЫХОДЯЩИХ 
В СМЕЖНЫЕ К ГЕОЛОГИИ ДИСЦИПЛИНЫ. ОБЩЕНИЕ С НИМ БЫЛО ДЛЯ МЕНЯ ПОЛЕЗНО ПРИ ПОСТАНОВКЕ РЯДА СЕЙСМОРАЗВЕДОЧНЫХ 
ЗАДАЧ. РАЗВИВАЕМЫХ В ПАШЕМ ИНСТИТУТЕ -  ВЦ СО All.

Я ВИДЕЛ. НАСКОЛЬКО ВЫСОКО ЦЕНИТ ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ИНТУИЦИЮ ИВАНА ИВАНОВИЧА ПАШ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ЛИДЕР 
НЕФТЯНОЙ ГЕОЛОГИИ АКАДЕМИК А.А.ТРОФИМУК, РАССМАТРИВАЯ ЕГО КАК ПРЕДАННОГО АКАДЕМИИ . ПОЛНОМОЧНОГО ПРЕДСТАВИТЕЛЯ 
СО РАН В ТЮМЕНСКОМ РЕГИОНЕ.

ЗНАКОМСТВО И СОВМЕСТНАЯ РАБОТА С И.И.ПЕСТЕРОВЫМ ЯВЛЯЕТСЯ ДЛЯ МЕНЯ ВАЖНОЙ И ПРИЯТНОЙ СТРАНИЦЕЙ МОЕЙ РАБОТЫ 
В НЕФТЯНОЙ ГЕОФИЗИКЕ.

АС. АЛЕКСЕЕВ. АКАДЕМИК
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от доктора наук. Поэтому я рвался на производство, но судьба определила 
меня в науку.

В 1955 году стал начальником геологоразведочной партии Всероссийского 
нефтяного научно-исследовательского геологоразведочного института 
в Ленинграде (ВНИГРИ — второй преемник геологического комитета цар
ской России). В 1958 году защ итил кандидатскую диссертацию по пробле
мам нефтегазоносности южной части Западной Сибири, включая и Среднее 
Приобье. Потом работал в Томском ф и ли а ле  ВНИГРИ. Руководителем  
отдела нефти и газа института  стал легендарны й впоследствии геолог
Н. Н. Ростовцев, в его отделе заведовал сектором геологии западных рай
онов Западной Сибири.

Н. Н. Ростовцев знал, что я увлекаюсь тектоникой. Он вызвал меня и ска
зал: «Тектоника - это хорошо, но горит отчет по гидрогеологии. Иди и займись 
этим отчетом». И мы сидим с утра до 22-24 часов с Б. П. Ставицким, Толстиковым 
и др. Отчет получился неплохой. Я думаю, что и сейчас, спустя 45 лет струк
тура отчета и его обеспеченность фактографическими материалами можно 
считать эталонными. Сейчас таких отчетов не пишут.

После ги дрогеологи и  Н.Н. Ростовцев поручил мне заняться с тр ати 
графией, а это не только фауна и коррелляция каротажей скважин, это, 
прежде всего, знание пород, детальное описание керна. И мы это сде
лали . Мы — это сын Н. Н. Ростовцева, его жена Аза, и др. инженеры гео
логии . Всего 5 человек. В поле работали без выходных и в нарушение 
кодекса законов о труде не ограничивались 40 рабочими часами в не
делю. Описывали все скважины — глубокие, колонковые, гидро ге о ло ги 
ческие и обнажения пород.

За 18 лет полевых работ я лично описал (не просмотрел, а описал) около 
100 км. керна. Зато сейчас я отчетливо представляю модель пространствен
ного взаимоотношения всех геологических тел, в том числе конкретных пла
стовых систем на площади более 3 млн. кв.км. Это не только стратиграфия, 
но палеогеография, петрография, геохимия, нефтегазоносность и все про
чее, что нужно геологу и не хватает дилетантам от руководящих "господ". 
И вскоре вместе нам пришлось начинать работу в Тюмени.

О НАУКЕ

«НАГРАД У МЕНЯ МНОГО. КАКИЕ САМЫЕ ВАЖНЫЕ? ЗАВИСИТ 
ОТ КОНКРЕТНОЙ СИТУАЦИИ. ЕСЛИ Я РАЗГОВАРИВАЮ С 

ГУБЕРНАТОРОМ ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА И 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ЯМАЛЬСКОЙ ПРЕССЫ. ГОВОРЮ. ЧТО ОРДЕН 

РУБИНОВОЙ ЗВЕЗДЫ (ВЫСШАЯ ОКРУЖНАЯ НАГРАДА. КОТОРУЮ МНЕ 
ВРУЧИЛИ ПЕРВОМУ В 2014 ГОДУ). ЗА ЗВЕЗДУ МНЕ КАЖДЫЙ МЕСЯЦ 

ПЛАТЯТ 75 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ. А КАК ЛАУРЕАТ ЛЕНИНСКОЙ ПРЕМИИ Я 
НИЧЕГО НЕ ПОЛУЧАЮ. ПОТОМУ ЧТО ВЫПЛАТА НЕ ПОЛОЖЕНА ДЛЯ 

РАБОТАЮЩИХ ПЕНСИОНЕРОВ. ДИКИЙ ЗАКОН! Я ПЕНСИЮ ПОЛУЧАЮ 
МЕНЬШЕ ЧЕМ МОЯ ЖЕПА, ПОТОМУ ЧТО РАБОТАЮ»

Много лет собираю афоризмы, высказывания. Моё любимое сказал Нильс 
Бор, один из величайших физиков: «Идея не заслуживает внимания, если она 
недостаточно сумасшедшая». Думаю, идея в науке всегда главнее результатов 
этой идеи. Её труднее придумать, чем реализовать. Чем больше мы познаем, 
тем больше остаётся непознанного.

Наукой начал заниматься с пяти лет. Нам с двумя друзьями постоянно нуж
но было что-то вырезать, мастерить. Первое моё изобретение -  некое по
добие токарного станка. Взял старый велосипед, вместо колеса поставил 
наждак. И с тех пор знаю, что всё крутится, имеет электронный магнитный 
угловой момент вращения. От него зависит жизнь, он управляет всеми живы
ми существами.

Занимаюсь, в том числе, вопросами продления жизни. Путин же поставил 
такую задачу. Мы можем это сделать к 2040-50 годам. У меня есть технологии 
по лечению СПИДа. Нужно создать аппаратуру по лечению раковых опухо
лей с помощью магнитных полей. Мы разработали прибор, который с точно
стью до молекулы способен определять месторасположение раковой опухоли 
Уже нашёл в Москве завод, который может выпустить его. Надеюсь, дадут воз
можность развивать это.

САМЫЙ ЛУЧШИЙ В МИРЕ ПАПА

РОДИТЕЛИ IIAC НЕ БАЛОВАЛИ. В ДОМЕ ЦАРИЛА АТМОСФЕРА ДУХОВНАЯ. НЕ БЫЛО ДОРОГОЙ МЕБЕЛИ. КОВРОВ. НЕ БЫЛО ШИКАРНЫХ 
НАРЯДОВ. ПО БЫЛО МНОГО КНИГ. МЫ УЧИЛИСЬ МУЗЫКЕ ( Я УЧИЛАСЬ ПО КЛАССУ КРИПКИ) ХОДИЛИ В ТЕАТРЫ. IIA КОНЦЕРТЫ 
КЛАССИЧЕСКОЙ МУЗЫКИ. КАЖДОЕ ЛЕТО ЕЗДИЛИ IIA МОРЕ. ДОМА ВСЕГДА БЫЛА АТМОСФЕРА ДРУЖЕЛЮБИЯ, УВАЖЕНИЯ К ТРУДУ. МОЖЕТ 
БЫТЬ ДАЖЕ ПРЕКЛОНЕНИЯ ПЕРЕД РАБОТОЙ ОТЦА. “ТИХО! ПАПА РАБОТАЕТ' -  ГОВОРИЛА МАМА. IIA СТОЛЕ В КАБИНЕТЕ У ОТЦА БЫЛО 
МНОГО БУМАГ. КНИГ. ЖУРИМЫ. И МЫ ЗНАЛИ, ЧТО ВСЕ ДОЛЖНО ОСТАВАТЬСЯ IIA СВОИХ МЕСТАХ И НЕ СМЕЛИ БЕЗ РАЗРЕШЕНИЯ БРАТЬ ПИ 
ОДНОЙ БУМАЖКИ. МАМА ВСЕГДА ГОВОРИЛА IIAM . ЧТО ПАПА САМЫЙ ХОРОШИЙ. ДОБРЫЙ. УМНЫЙ. ХОТЯ И ТАК РЕДКО БЫВАЕТ С ПАМП.

ДОЧЬ НАДЕЖДА МАКАРОВА

ПАПА ОЧЕНЬ ЛЮБИЛ И ЛЮБИТ ДО СИХ ПОР ДЕЛАТЬ СЮРПРИЗЫ. В ДЕТСТВЕ ЭТО НАЗЫВАЛОСЬ «КОЛДОВАТЬ». СНАЧАЛА МЫ С ПАДЕЙ 
ПОДДАВАЛИСЬ IIA ЭТИ ОБМАНЫ. А ПОТОМ ВЕСЕЛИЛИСЬ НЕПОСРЕДСТВЕННОЙ ВЕРЕ БРАТА ВАПЮШИ В ОТЦОВСКИЕ КАЧЕСТВА ВОЛШЕБНИКА 
ОДНАЖДЫ МАМА УШЛА IIA БАЗАР. ПООБЕЩАВ КУПИТЬ АРБУЗ. ПЕРЕД САМЫМ ЕЕ ПРИХОДОМ ОТЕЦ ЗАТЕЯЛ «КОЛДОВСТВО». НЕПРЕМЕННЫМ 
ЕГО РИТУАЛОМ БЫЛО ИСПОЛНЕНИЕ НАШИМ БРАТОМ ПЕСНИ «У КОШКИ ЧЕТЫРЕ НОГИ». ЭТО ЗВУЧАЛО ОЧЕНЬ ТРОГАТЕЛЬНО. А ПОТОМ ВСЕ 
ЗАКРЫВАЛИ ГЛАЗА И ... Л 1 0 IIA ЭТОТ РАЗ ЧУДА I IE ПОЛУЧИЛОСЬ. АРБУЗА I IE ОКАЗАЛОСЬ IIA БАЗАРЕ И ОТЕЦ ВЫПУЖДШ БЫЛ ПОДСУНУТЬ 
ОБМА11УТОМУ ТРЕХЛЕТ11ЕМУ ПЕВЦУ КОЧА11ЦВЕТ1ЮЙ КАПУСТЫ. РЕБЕ1ЮК РАССТРОИЛСЯ. 110 МЫ ВЕСЕЛИЛИСЬ ВВОЛЮ.

ДОЧЬ ГАЛИНА ГАЗАЛЕЕВА
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СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ

Некогда даже думать о старости, болезнях. Я - директор научно-образовательного центра 
Тюменского индустриального университета. Под моим руководством занимается 13 студентов и аспи
ранты. Также работаю с 72 школьниками. Общая формула подготовки молодых специалистов во всём 
мире одинакова. Это передача накопленных знаний. Моя же задача - передача современных нако- 
пленныхзнаний и воспитание поиска новых нестандартных решений.

II.II. НЕСТЕРОВ ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ ПЕРВООТКРЫВАТЕЛЕЙ САМОТЛОРСКОГО, 
УСТЬ-БАЛЫКСКОГО, УРЕНГОЙСКОГО МЕСТОРОЖДЕНИЙ. ОН ВНЕС ВЫДАЮЩИЙСЯ 

ВКЛАД В НАУЧНОЕ ОБОСНОВАНИЕ И ОТКРЫТИЕ МЕСТОРОЖДЕНИЙ ГАЗА IIA 
СЕВЕРЕ ЗАПАДНОЙ СИБИРИ. ТАКИХ КАК МЕДВЕЖЬЕ. УРЕНГОЙСКОЕ. ЯМБУРГСКОЕ, 

ЗАПОЛЯРНОЕ. БОВАПЕПКОВСКОЕ И ДР. В РЕГИОНЕ ВЫПОЛНЯЛИСЬ ДЕСЯТКИ ТЫСЯЧ 
КИЛОМЕТРОВ СЕЙСМОПРОФИЛЕЙ. БУРИЛОСЬ БОЛЕЕ МИЛЛИОНА МЕТРОВ ПОИСКОВЫХ 

И РАЗВЕДОЧНЫХ СКВАЖПП. НАУЧНОЕ ОБОСНОВАНИЕ ЭТИХ РАБОТ ОСУЩЕСТВЛЯЛ 
КРУПНЕЙШИЙ В ТЕ ГОДЫ НАУЧНЫЙ ЦЕНТР ЗАПСИБПИГПП ПОД РУКОВОДСТВОМ II.II. 

НЕСТЕРОВА. ЗА НАУЧНОЕ ОБОСНОВАНИЕ И ОТКРЫТИЕ МЕСТОРОЖДЕНИЙ ПЕфТИ И ГАЗА 
В СРЕДНЕМ ПРИОБЬЕ ОН БЫЛ УДОСТОЕН ЛЕНИНСКОЙ ПРЕМИИ (1970 Г.).

Мы с моими студентами оказались первыми в мире обладателями знаний по бальнеологическим 
свойствам западносибирской нефти. Раньше считалось, что лечебными свойствами обладает только 
сырье с Нафталанского месторождения в Азербайджане. Эту нефть в немного переработанном виде 
за границей продают в аптеках. Стоимость грамма этой нефти -  1-3 доллара. На самом деле в мире 11 
таких месторождений из ста тысяч существующих. Одно находится в Свердловской области, остальные 
девять в ХМАО и ЯНАО.

На базе центра мы создаём международный научный молодёжный центр. Недавно разговаривал с 
ректором, она сообщила, что уже выделены деньги на приобретение здания. При центре планируем 
основать учёный совет студентов. Нужно издать 59 новых учебников, процентов 80 из них уже написа
но. Сейчас подключаю к этой работе студентов, они будут моими соавторами.

Внимание ребят, с которыми я занимаюсь, приковано ко многим вопросам - медицине, экологии...
И я умею мгновенно переключаться с одной темы на другую. Сейчас занимаюсь геологией, завтра ме
дициной, потом социологией.

Мой мозг постоянно работает -  и ночью, и днём, поэтому старость меня дома не застанет: я - в до 
роге, я - в пути...
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ВЕЧНЫЙ СОЛДДТ 

СВОЕЙ СТРАНЫ

К 100-летию уголовного розыска

Глаза, источающие вселенскую печаль, испещрённое морщинами лицо в обрамлении длинной оклади
стой бороды. На черно-белом снимке запечатлён Ксенофонт Георгиевич Желтовский, первый тюмен
ский губернский милицейский начальник 1919-1923 годов. В судьбе этого человека, как в зеркале, отраже
ны многие яркие и трагические страницы истории нашей страны. В год юо-летия уголовного розыска 
самое время рассказать читателям об этом удивительном человеке.

ПОЛНЫЙ КАВАЛЕР ГЕОРГИЕВСКОГО КРЕСТА

Ксенофонт Желтовский родился 26 января 1891 года в деревне Желтовской 
Тобольского уезда Тобольской губернии в крестьянской семье. У родителей 
было семеро детей. В 1896 году в поисках лучшей доли Желтовские пере
брались в Тобольск. Глава семьи Георгий Степанович устроился на рыбный 
промысел, а мать вела домашнее хозяйство и воспитывала детей.

В1900 году, несмотря на скромный доход, родители отдали своего четвёртого сына 
Ксенофонта в церковно-приходскую школу. Проучившись четыре года и показав 
неплохие результаты, парень вынужден был стать разносчиком газеты «Сибирский 
листок». А в 1905 году устроился на консервную фабрику купца Плотникова.

В 1914 году грянула война. Ксенофонт Желтовский был зачислен ратником 
ополчения первой очереди. Его призывают на военную службу и направляют 
в 601-ю Тобольскую дружину, а в январе 1915 года — на фронт в действующую 
армию. Затем болезнь, лечение в госпитале, а дальше — служба в 19-м запасном 
Омском полку. В 1916 году в звании унтер-офицера Желтовский вновь прибыва
ет на Юго-Западный фронт. Через год получает серьёзное ранение в ногу. После 
поправки в госпитале врачи признают его непригодным к воинской службе, 
и он демобилизуется из армии. В сентябре 1917 года полный кавалер солдатско
го ордена— Георгиевский крест Ксенофонт Желтовский возвратился на родину.

НА СЛУЖБЕ МОЛОДОЙ РЕСПУБЛИКЕ

В Тобольске Желтовский вновь устроился на консервную фабрику купца 
Плотникова. В марте 1918-го в Тобольске он записался в красногвардейский от
ряд из Екатеринбурга под командованием бывшего балтийского моряка Павла 
Хохрякова. Весь март и половину апреля 1918 года участвовал в охране аресто
ванного царя Николая II. Бывший подданный Его Императорского Величества 
старший унтер-офицер Желтовский стоял на «часах» у ворот губернаторского 
дома в Тобольске. Ксенофонт служил теперь молодой Советской республике.

В биографии Желтовского есть события, которые он не любил вспоминать. Так, 
в феврале-марте 1919 года шла массовая мобилизация новобранцев в колчаков
скую армию. Забирали рекрутов из деревень и городов, свозили их в сборный пункт 
в Тюмени. Желтовского тоже мобилизовали в колчаковскую армию. Но на пути 
в Омск ему и нескольким товарищам удалось бежать. Это было сказочным везени
ем, ведь после восстания новобранцев в Тюмени в марте 1919 года патрули колча
ковских войск догоняли беглецов по всем сибирским трактам и расстреливали..

В сентябре 1919 года Тобольск был освобождён от белогвардейских войск. 
В этом же году Желтовский вступает в члены ВКП(б), как он сам пишет в ав

тобиографии. Этот год и последующие занимает высокие должности в гу
бернском коммунальном хозяйстве.

Его хорошие организаторские способности и деловитость вовремя замети
ли представители власти на местах и рекомендовали в органы милиции, ко
торой практически не существовало в Тюменской губернии. 1 июля 1920 года 
Ксенофонта Желтовского утверждают в должности начальника тюменской 
губернской милиции. Он получает мандат, выданный местными органами 
власти, дающий право занять этот высокий милицейский пост.

КСЕНОФОНТ ГЕОРГИЕВИЧ ЖЕЛТОВСКИЙ БЫЛ НАГРАЖДЁН 
СОВЕТСКИМ ГОСУДАРСТВОМ ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ, МЕДАЛЬЮ «ЗА ПОБЕДУ НАД 
ГЕРМАНИЕЙ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ 1941- 

1945 ГГ.», МЕДАЛЬЮ «ВЕТЕРАН ТРУДА».

НАЧАЛЬНИК ГУБЕРНСКОЙ МИЛИЦИИ

Это был тяжёлый и ответственный период его жизни. О назначении на от
ветственную должность руководителя силовой структуры региона Ксенофонт 
Георгиевич говорил: «На территории губернии установилась советская власть. 
А раз власть, значит, нужна и охрана. На заседании ревкома обсуждался во
прос, кому поручить возглавить это хозяйство. Червонный, председатель рев
кома, указал пальцем на меня, остальные тоже повернулись в мою сторону, 
посмотрели... Голоснули единогласно, утвердили начальником управления 
губернской милиции. Свершилось. А шёл мне в то время 26-й годок. Вышел 
я на крыльцо после заседания и соображаю: «Что мне делать? С чего начать?».

Много сил и времени потребовалось Желтовскому, чтобы навести порядок в соб
ственных рядах. Ксенофонт Георгиевич не считался с личным временем, он подби
рал и готовил кадры рядового и младшего начальствующего состава, организовал 
первые школы грамоты для милиционеров, проводил учебные занятия и стрельбы 
для личного состава. Пытался решать вопросы обустройства новых отделов мили
ции в уездах губернии, а также по мере возможности решал и вопросы снабжения 
формой, оружием и продуктовым довольствием сотрудников милиции.

Во время выполнения обязанностей начальника тюменской милиции 
Ксенофонт Георгиевич являлся одновременно командиром тюменского ЧОНа. 
Это части особого назначения для выполнения боевых задач внутри государства.
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С 1921 по 1923 годы происходили массовые беспорядки, вызванные 
голодом на территории губернии. Протесты исходили от кулаков и за
житочных крестьян. Они громили здания, занятые советской властью, 
а милиция стояла на страже общественного порядка. Желтовский докла
дывал в Москву, что беспорядки прекращены. Но при этом погибло 40% 
личного состава милиции: из 1600 сотрудников — 500 человек, со сторо
ны же крестьян — 5000 человек.

Это время оставило глубокую рану в сердце начальника Тюменской 
губернской милиции, когда формированиям милицейских подразделе
ний приходилось защищать отряды, проводившие продовольственную 
развёрстку.

Описывая один из боев в районе деревни Покровка, Желтовский вспо
минает: «Задача у бандитов была — захватить тракт Тобольск — Тюмень, 
перерезать его. Дождались утра. Приводят ко мне двоих бандитских раз
ведчиков. Под утро началось их наступление. Едут на лошадях, идут пеш
ком, все ближе-ближе... Началась не война, а убийство. Наши испугались, 
сразу разбежались. И тулупы побросали, и шинели. Вот так и кончилось 
всё. У нас было человек 25 бойцов, а у бандитов — толпа».

21 октября 1922 года в Тюмени состоялось общее собрание работников 
губернской милиции, на котором присутствовало 72 делегата со всех уез
дов. Собрание проводилось по случаю перевода местным комитетом пар
тии ВКП(б) коммуниста Желтовского на советскую работу. Вот несколько 
строк из постановления собрания: «Мы, работники милиции Тюменской 
губернии, сожалеем о вашем уходе как о лучшем руководителе милиции, 
положившем много труда и энергии в организации аппарата нашего ведом
ства. Ваш авторитет как начальника и как человека среди нас, работников 
милиции, стоит высоко. Вы всегда были человеком честным и энергичным, 
поэтому требовали этого же от подчинённых вам товарищей...».

ОДИН ИЗ САМЫХ СТАРЫХ ЭКСПОНАТОВ экспозиции 
МУЗЕЯ УМВД РОССИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ - 

РЕВОЛЬВЕР КСЕНОФОНТА ЖЕЛТОВСКОГО

КРЕПКИЙ ХОЗЯЙСТВЕННИК

С ноября 1922 года и все последующие годы до выхода на пенсию 
Желтовскому приходилось занимать управленческие посты в советских 
и хозяйственных органах Тобольска, Свердловска, Омска и Тюмени.

По состоянию здоровья коммунист Ксенофонт Желтовский на фронт 
во время Великой Отечественной войны не призывался, но всегда нахо
дился на боевом посту. Осенью 1941 года Омский обком партии назнача
ет Желтовского заместителем управляющего в систему «Заготживсырья». 
Между прочим, он на то время характеризуется в партийных органах как 
один из лучш их знатоков охотничьего промысла всего Зауралья. С ноя
бря 1943-го по сентябрь 1945 года Желтовский возглавляет райисполком 
Одесского района Омской области. С мая 1948 года занимает различные вы
сокие хозяйственные посты многих учреждений уже в Тюменской области.

В июле 1952 года Тюменский обком КПСС направляет Желтовского 
директором Богандинского леспромхоза в Тюменский район. Год пона
добился грамотному и волевому управленцу, чтобы поставить на ноги 
отстающее предприятие. И вновь партийная путёвка —  возглавить об
ластную базу «Заготживсырья» в городе Тюмени. Партия всегда отправ
ляла его на трудные участки, а он, как верный солдат, отвечал: «Есть!».

Ксенофонт Георгиевич всегда с гордостью вспоминал службу в мили
ции и боевых товарищей. Он встречался с молодыми сотрудниками ГУВД 
области, рассказывал о становлении милиции в нашем крае, напутство
вал на нелёгкую службу по охране общественного порядка в городе.

Он всегда считался своим среди сотрудников милиции, а это многого 
стоит. Желтовский был гордостью Тюмени, но не просил ничего лично 
для себя. Для него Родина — не пустой звук, потому что любил он её, был 
отважным и храбрым солдатом России. В музее истории тюменской поли
ции развёрнута постоянная экспозиция, посвящённая одному из первых 
начальников правопорядка нашей области, который по праву считается 
основателем рабоче-крестьянской милиции в нашем крае.

В апреле 1957 года Ксенофонт Желтовский ушёл на пенсию. Последние 
годы провёл в доме-интернате ветеранов труда Тюмени по улице Минской. 
Умер Герой Первой мировой войны и полный Георгиевский кавалер 
28 мая 1985 года, пережив жену и двоих сыновей.

5 ОКТЯБРЯ 1918 ГОДА КОЛЛЕГИЯ НКВД РСФСР 
УТВЕРДИЛА ИНСТРУКЦИЮ ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ОТДЕЛОВ 

УГОЛОВНОГО РОЗЫСКА ИМЕННО ОТ ЭТОЙ ДАТЫ 
НАЧИНАЕТСЯ ОТСЧЁТ СО ДНЯ ОБРАЗОВАНИЯ СЛУЖБЫ 

УГОЛОВНОГО РОЗЫСКА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.
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ЖИЗНЕННОЕ КРЕДО 
ГЕНЕРАЛА РОЖЕНЦЕВА

Валерий Григорьевич Роженцев начал службу в должности инспектора уголовного розы
ска Ишимского ГРОВД. За 12 лет прошёл путь от старшины милиции до начальника отдела 
внутренних дел Ишима и Ишимского района. С 1997 по 2001 годы был начальником УВД, 
а затем почти пять лет возглавлял Главное управление внутренних дел Тюменской области. 
Но как бы не менялась его судьба, какими высокими не были звания и должности, он остал
ся верен главному своему жизненному принципу — всегда оставаться человеком. Поэтому 
требовательность генерал-лейтенанта к подчинённым никогда не уступала заботе о них.
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ТРУДОВОЕ ВОСПИТАНИЕ

Валерий Роженцев родился  27 января 1951 года в селе Л ож никово  
Тарского Района Омской области. Его отец, Григорий М ихайлович, был 
главным ветеринарным врачом, а мать, Мария Адамовна, санитаркой 
в больнице.

— Не помню, ч тобы  на нас, ребятиш ек, к т о - т о  из взрослых обращал  
много внимания, нежил и баловал, но все необходимые навыки р о д и те 
ли вложили,— вспом инает Валерий Григорьевич,— Педагогический ме
т о д  в т у  пору был один, проверенный веками — трудовое  воспитание. 
С раннего д е т с т в а  каждый член семьи имел определённые обязанности. 
Меня рано приучили к труду. Причём помогал не то л ько  дома по хозяй
ству , но и каждое л е то , начиная с п я то го  класса, р а б о та л  в м естном  
колхозе. Жили очень скромно. Когда уходил в армию, у  меня были одни 
еди н ствен ны е  брюки, да и т е  за ш то п а н н ы е . Но д е т с т в о  и ю н о с т ь  
были счастливыми. Особенно запомнилось, как 12 апреля 1961 года с т о 
ял в центре  села, жадно прислушиваясь к голосу из громкоговорителя. 
Рассказывали о то м , ч т о  человек впервые полетел  в космос!

Наверное, тогда, пусть и на подсознательном уровне, Валерий Роженцев 
понял, что если идти к своей мечте, смело преодолевая преграды, отста
вив в сторону сомнения, то всё обязательно получится.

А парень он был целеустремлённый! Причём черта эта проявилась очень 
рано. Уже в возрасте шести лет, когда товарищи по улице, будучи старше 
на два года, пошли в первый класс, Валерий захотел во что бы то ни ста
ло учиться вместе с ними. Отец поговорил с директором, и местная вось
милетка пополнилась ещё одним первоклашкой.

После окончания восьми классов нужно было либо продолжать обра
зование в районной школе, либо получать специальность. Валерий вы
брал второе. Поступил в Тарское медицинское училище. Однако во время 
учёбы понял, что медицина — не его призвание.

НА СЛУЖБЕ ОТЕЧЕСТВУ

С проф есси ональны м  сам оопределением  пом огла армия. Валерий 
со ш кольной скамьи занимался спортом — лыжами, волейболом  и ба
скетболом, участвовал во всех соревнованиях от медучилища, неизмен
но завоёвывая призовые места. Физически развитого парня направили 
в специ альны е войска по охране го судар стве н н о  важных объектов . 
Сначала был ф ельдш ером  батальона. Потом командир учебной роты, 
у которого парень был посыльным, потому что быстрее всех солдат бе
гал, порекомендовал Роженцева на до лж н о сть  старшины, а также вы
д в и н ул  кандидатом в члены КПСС.

Служба была настолько непростой, что уже тогда, в возрасте двадца
ти лет, у Валерия появилась первая седина. Но зато армейская школа 
научила не отступать перед трудностям и, никого не бояться, бороться 
за правду. Именно в это время Валерий решил после демобилизации по
ступать в ш колу милиции.

Когда пришёл поступать в Омскую высшую школу милиции, набор уже 
был закончен. Старшине запаса предложили альтернативу — Саратовскую 
среднюю специальную  ш колу милиции. Там за двухгодичны й срок очно 
го то в и ли  сле д о в а те ле й . Ц е ле устр е м лё н н ы й  парень не раздум ы вал 
ни минуты...

— Так, придя из армии, снова оказался в строю ,— вспоминает Валерий 
Григорьевич,— С тал  старш иной  курса, по сути , в торы м  человеком по
сле начальника. С о тли ч и ем  окончил школу. В С а р а то в е  были очень 
сильные преподаватели . Уголовное право, криминалистика , процесс... 
Заложенная т о гд а  основа с т а л а  прочным ф ундаментом  для дальней
шего образования. После получения диплома меня сразу же перевели 
на т р е т и й  курс Омской высшей школы милиции, ко тор ую  успешно за 
кончил заочно. Распределили в Ишим. Должен был с т а т ь  сл е д о ва те 
лем, но сразу же попросился в уголовный розыск, п о т о м у  ч т о  именно 
э т о  направление интересовало  меня более всего.
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ГОРОТДЕЛ -  ШКОЛА ЖИЗНИ

Горотдел стал настоящей школой жизни для молодого лейтенанта. И он 
всегда радовался живой оперативной работе. До сих пор помнит, как по его 
информации было раскрыто убийство машиниста. Пьяный бандит ни за что 
расправился с оказавшимся не в том месте мужчиной, не побрезговав на
ручными часами своей жертвы. Ремешок от этих часов Роженцев потом 
найдёт при осмотре в ограде двора убийцы. Не забыто и чувство радости, 
переполнявшее сердце, когда его благодарили хозяева украденного мо
тоцикла, который удалось найти.

В горотделе В. Г. Роженцев приобрёл бесценный опыт и прошёл все сту
пени роста от простого инспектора уголовного  розыска до начальника 
ГРОВД. За два года руководства майор Роженцев навёл в горотделе же
лезный порядок: в течение полугода уволи л всех сотрудников, зло уп о 
требляю щ их спиртным, укрепил дисциплину и, прививая сознательность 
и должное отношение к службе, создал мощный костяк горотдела. В то вре
мя ни одно убийство в Ишиме не оставалось не раскрытым!

— Да, я был очень требователен , и не всем э т о  нравилось, но никогда 
не о т с т у п а л  о т  главного своего жизненного принципа — о тн о си т ь с я  
к лю дям  справедливо, у в а ж и те л ь н о ,— в сп о м и н а е т  ге н е р а л -л е й те -  
н а н т ,— Помню т а к о й  случай: спросил с т р о г о  с « п р о ш тр а ф и в ш его 
ся» сотрудника ДПС. А он начал вы сказы вать  недовольство. Тогда при 
всём личном со став е  ГРОВД сказал ему о т к р ы т о :  « Рабо тай  хорош о — 
каждый день буду те б я  на крыльце о тд ел а  в с т р е ч а т ь  и п р и в е т с т в о 
в а ть . А пока — извини!».

Годы работы в Ишиме почётный гражданин этого города В. Г. Роженцев 
считает лучшими в своей милицейской биографии. С теплотой вспомина
ет многих своих коллег: заместителя по оперативной работе Ю. Рогозина 
и заместителя по работе с личным составом В. Слесарева.

БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ

Казалось бы, все сложилось удачно — должность начальника ГРОВД, новая 
квартира, семья, авторитет и уважение. Но один единственный звонок из об
ластного управления навсегда изменил жизнь Валерия Роженцева и его семьи.

— В академии МВД шёл набор по подготовке резерва руководящих кадров 
МВД СССР и о т  областного управления требовался один человек,—расска
зы вает Валерий Григорьевич.— Руководство сочло мою кандидатуру самой 
подходящей. Я согласился сразу, х о тя  давали время подумать. И в о т  уже 
на Огарёва 6, жду решения о зачислении после м андатной  комиссии МВД. 
Процентов тр и д ц а ть  то гда  из поступающих отсеялось. Учёба в академии 
была очень интересной. Высококвалифицированный преподавательский со
став  т а к  щедро делился знаниями, ч то  слушать лекции и о твечать  на семи
нарах доставляло огромное удовольствие. Особенно запомнился профессор 
Весёлый, который преподавал теорию управления. Как-то на практическом  
занятии  помимо нас были студенты  журфака МГУ. Стали задавать вопро
сы. Конечно, будущих «акул пера» более всего волновало, есть  ли у  нас аген
тура . Мы отнекивались. И т у т  Весёлый сказал: «Да, е с ть  агентура, ведь 
преступления соверш аются в условиях неочевидности, и та ки е  методы  
борьбы оправданы эти м  об стоятельством  сполна». Были разные мнения, 
ч т о  профессор не должен был э то го  рассказывать. Но ведь он сказал прав
ду и привёл аргументы, против которы х не поспоришь.

Наряду с профессиональной подготовкой подполковник Роженцев усилен
но работал и над развитием собственной личности. Посещал театральные 
постановки, много читал, тогда как раз стали печатать запрещённых писате
лей Солженицына, Пастернака, Гинзбург...

В стремлении к совершенствованию и желании постигать неизвестное не
заметно пролетели 2 года. Получив диплом с отличием, Валерий Г ригорьевич 
вернулся в Тюмень и был назначен на должность заместителя начальника 
только что созданного городского УВД, затем — заместителя начальника уго
ловного розыска области.

В 1993 году подполковнику Роженцеву поручили возглавить самый круп
ный в городе Ленинский отдел внутренних дел. И вновь по кругу: тщательный 
подбор профессиональных кадров, борьба за дисциплину и сознательность 
и личный пример во всём... Два года спустя, получая новое назначение, 
Валерий Григорьевич покидал стены Ленинского РОВД со спокойным серд
цем: он не только «в ы тя н ул» райотдел из отстающих, но и оставлял после 
себя отличный костяк профессионалов — Сергей Михайлович Медведев, ныне 
депутат областной Думы, Леонид Патракеев и многие другие...

НА МАЛЫГИНА 5

Проанализировав дальнейш ий путь В.Г. Роженцева, можно с уверенно
стью сказать, что кресло первого заместителя начальника УВД — начальника 
криминальной милиции области — ожидало именно его. В лихие 90-е годы 
уголовный беспредел буквально захлестнул областной центр. Стрельба, бан
дитские группировки «Десятка», «Синие»... Стали в порядке вещей разбойные 
нападения на квартиры граждан, рэкет. Требовалось быстрое наведение по
рядка. Рабочий график генерал-майора Роженцева в то время был под стать 
обстановке: до семи часов вечера он занимался управленческими делами 
первого заместителя, после — раскрытием преступлений. Не было ни одного 
серьёзного преступления, на которое бы он не выезжал лично.

В девяностые годы далеко за пределами города Тюмени знали этот адрес — 
Малыгина, 5... Именно здесь днём и ночью работала группа профессиона
лов Роженцева. Каждую кандидатуру подбирал сам, с особой тщательностью:
А. Апасов, А. Петровских, А. Гундилов, Г. Шаров и многие другие. Сотрудники 
оперативно-поискового отдела, созданного для борьбы с организованной пре
ступностью, раскрыли огромное количество преступлений! Отдел стал одним 
из главныхдетищ  генерала Роженцева. Он лично курировал его, принимал 
самое активное участие в раскрытии преступлений. Вместе с подчинёнными 
допрашивал бандитов и убийц, причём всегда одерживал верх в этой психо
логической дуэли. Это был конёк генерала ещё со времён работы в Ишиме.

Кропотливая работа вскоре принесла результаты: раскрыв большое коли
чество убийств (в том числе и заказных) и пересажав всех лидеров группиро
вок, тюменские милиционеры добились того, что в городе наконец-то стало 
спокойно. За эту работу Валерий Роженцев Указом Президента Российской 
Федерации был удостоен орденом «За личное мужество».

В 1997 году Валерий Григорьевич был назначен начальником областного 
управления внутренних дел. К этому времени он уже стал профессиональным 
руководителем и не скупился делиться опытом и знаниями с подчинёнными. 
Жизненные принципы Валерия Роженцева просты, отчего, даже спустя годы, 
он пользуется заслуженным уважением: всегда видит в собеседнике челове
ка, никогда не унижает людей, умеет разглядеть предел возможностей, «п о 
толок» каждого и не требует сверх этого.
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СОТРУДНИКИ ГИБДД ДО СИХ ПОР ПОМНЯТ СЛУЧАЙ, КОГДА 
РОЖЕНЦЕВ НАГРЯНУЛ С НЕОЖИДАННОЙ ПРОВЕРКОЙ IIA ОДИН 
ИЗ КПП. В ТРИДЦАТИГРАДУСНЫЙ МОРОЗ СОТРУДНИКИ НЕСЛИ 

СЛУЖБУ В БОТИНОЧКАХ IIA ТОПКОЙ ПОДОШВЕ! ГЕНЕРАЛ 
ПОДНЯЛ ВСЕХ - ОТ НАЧАЛЬНИКА ХОЗО ДО НАЧАЛЬНИКА ГАИ. 

РУКОВОДИТЕЛИ НЕ РАЗЪЕХАЛИСЬ ПО ДОМАМ. ПОКА ЗА НОЧЬ НЕ 
ОБУЛИ ВСЕХ СОТРУДНИКОВ ГАИ В ТЁПЛЫЕ ВАЛЕНКИ.

Работа главного милиционера области добавила немало седин Валерию 
Григорьевичу. Разве сотрется из памяти нелёгкое бремя ответственности в годы 
новых экономических условий? С одной стороны — расцвет преступности, с дру
гой — вопросы бесперебойной и качественной работы милиции на фоне задер
жек зарплаты, нехватки горючего (как итог — отсутствие транспорта для выезда 
на места происшествия) и обмундирования. И красной строкой — вторая кам
пания антитеррористической операции в Чечне: проблемы экипировки сотруд
ников, снабжение продуктами питания, боеприпасами и их доставка в Грозный.

В ОТВЕТЕ ЗА ВСЁ

Понимание милицейских проблем нашли живейший отклик у губернатора 
Тюменской области и мэра города Тюмени, воплотившись в реальные резуль
таты. Когда автомашины в ГАИ пришли в негодность, на выделенные из област
ного бюджета Леонидом Рокецким деньги было приобретено 120 «Ж игулей». 
Не без помощи мэра Степана Киричука в течение двух лет 65 сотрудников ОВД 
получили новые квартиры, среди них — легендарный командир ОМОН Валерий 
Бровкин, ютившийся в «полуторке» ещё со времён переезда из Риги.

Служебные командировки в Чеченскую Республику... Первые похороны по
гибших сотрудников... Под строгой внешностью генерала Роженцева вряд ли 
кто-либо разглядел, что на самом деле он испытал за это время: шок, боль 
утраты и извечный вопрос «почему?». Возможно, только заместители, ког
да на утренних планёрках генерал не находил себе места до тех пор, пока 
не раздавался звонок из Грозного. Как первый руководитель милицейско
го ведомства он был в ответе за все, в том числе и за то, что был вынужден 
отправлять в самое пекло не умевших воевать подчинённых, знавших одно 
лишь милицейское ремесло. Стоя у могил погибших сотрудников, он не мог 
избавиться от чувства вины за осиротевшие в мирные дни семьи тюменцев.

Находясь в командировке в Грозном, он увидел адские условия прожи
вания подчинённых, каждую секунду рисковавших собственной жизнью... 
И вновь пришёл на помощь губернатор Л. Ю. Рокецкий: в Заводской район 
Грозного был направлен эшелон стройматериалов для возведения казарм 
и столовой. Так тюменские сотрудники стали нести службу в нормальных ус
ловиях, и приезжающие им на смену милиционеры из других регионов, про
живавшие ранее в подвалах, по достоинству это оценили.

После почти пятилетнего руководства милицейским ведомством Тюменской обла
сти 50-летний генерал Роженцев ушёл в отставку, и здесь оставив после себя хороший 
коллектив профессионалов, который собирал буквально по крупицам. Последующие 
пять лет Валерий Григорьевич работал заместителем мэра Тюмени, и за это вре
мя помог многим сотрудникам милиции, решая вопросы жилья и трудоустройства.

О гляды ваясь на прожитые годы, Валерий Григорьевич считает себя 
счастливым человеком и, несмотря на разочарование в некоторых людях, 
от которого никто не застрахован, не сожалеет ни о чем.

ЧЕЛОВЕК С ДОБРЫМ СЕРДЦЕМ

- С Леонидом Юлиановичем Рокецким работали  вместе в течение пяти  
лет. Э т о т  человек всегда относился ко мне по-отечески, был го то в  слы
ш а ть  правду. И я ему всегда всё говорил о ткр ы то , без обиняков. Он мне ни 
разу не сказал, т ы  т а к о го -т о  посади, а т а к о го -т о  выпусти. А ведь в т е  
годы руководители других областей эти м  грешили. Неоценимо то , ч то  
он сделал для нашей милиции в девяностые. У нас ведь денег даже на зар
п л а ту  сотрудникам, которая была весьма скромной, не было. Губернатор 
умудрялся изыскивать средства, и не только  для нас, ведь помимо ми
лиции в таком  же бедственном положении находились учителя, врачи... 
Как он э т о  делал, одному Богу известно!

Если бы вы знали, каким важным подспорьем стало  получение 120 «жи
гулей» для батальонов ДПС, службы розыска и следствия! И э т о  тож е  
благодаря энергии Леонида Юлиановича. Когда к нам в управление приез
жало московское начальство, он приходил на совещания, и т а м  о ткр о 
венно говорил о существующих проблемах.

Э то  очень порядочный, грамотный, знающий своё дело человек. Внешне 
он кажется неприступным, даже хмурым, но за э т о й  видимой стороной  
скрывается огромное доброе сердце.



300 ЛЕТ
НА СТРАЖЕ ПОРЯДКА
2018 год стал особым для всех, кто носит полицейские погоны, для всех, 
кто связал свою жизнь со служением закону.
Три века минуло с того момента, как в России появилась организованная 
система ОВД. Триста лет - немалый период. За это время наша страна пе
режила большое количество испытаний, среди которых были войны и со
циальные потрясения. Стражи правопорядка неизменно оставались вер
ны своему долгу и выполняли возложенные на них обязанности. Много 
славных страниц в историю ведомства вписано нашими земляками, охра
нявшими порядок и безопасность жителей Тюменской области.
Обычная, ежедневная работа полицейских -  это десятки спасённых чело
веческих жизней, вовремя пришедшая помощь, сохранность имущества, 
безопасность на дорогах, в городах и сёлах. С каждым годом растёт автори
тет сотрудников полиции.
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«ОКБ №1» - ФЛАГМАН ТЮМЕНСКОГО ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
РЕПУТАЦИЯ, ДОВЕРИЕ, ТЕХНОЛОГИИ - ОСНОВНЫЕ ПРИНЦИПЫ РАБОТЫ!

«ОКБ №1» -  крупнейшая клиника Тюменской области с комплексным подходом к лечению! 
Коллектив больницы заслужил признание на всероссийском и международном уровне. 
Здесь работают заслуженные врачи Российской Федерации. Приоритет - своевременная 
высокоточная диагностика и высокотехнологичная медицинская помощь.

ПО МИРОВЫМ СТАНДАРТАМ

«ОКБ №1» - место, где окаж ут помощь настоящ ие проф есси о 
налы. Здесь тесно сплетаются репутация, доверие, техн ологи и  и 
искренняя забота о пациентах.

Свою историю больница ведет с 1944 года. А в настоящее вре
мя «О б ла стн а я  клиническая больница  №1» насчиты вает шесть 
п р о ф и льн ы х центров, каждое из которых является лидером  по 
своему проф илю .

Центр сердца и сосудов «ОКБ №1» оказывает вы сокотехноло 
гичную медицинскую помощь. Самому м олодому пациенту, кото
рому провели операцию  на сердце, было всего 4 часа жизни, а 
самому взрослом у -  более 100 лет. Работа кардиохирургов начи
нается с внутриутробной диагностики , то есть еще до рождения 
ребенка, а операции проводятся с первого дня жизни. Авторские 
методики и потрясающие результаты известны как в России, так 
и за рубежом.

О перативны е вм еш ательства в о тде ле н и я х  Центра хи р ур ги и  
проводятся по высокотехнологичным , малоинвазивным м етоди
кам на современном оборудовании.

Центр торакальной  хирургии  по уровню  реконструктивной и 
видеоторакоскопической торакальной хирургии -  является веду
щим в Уральском Ф едеральном  Округе. Специалисты  регулярно 
проводят мастер-классы для  врачей д р уги х  клиник.

В отделении  о ф та льм о ло ги и  практикуется ам булаторная х и 
рургия «о д н о го  д н я », в о тделении ги н е ко ло ги и  - органосохра
няющие операции.

Некоторые отделения, а именно нефрологическое, ревм атоло
гическое, токсикологическое, отделение гематологии и хим иоте 
рапии, а та к ж е  проф патологи и - единственны е в регионе!

В ко нсульта ти вн ы х п о ли к ли н и к а х  «ОКБ №1» на ул .К о тов ско - 
го 55 и ул.Ю рия Семовских 10 (П атруш ево) м едицинские услуги  
оказы ваю тся по различны м  направлениям : а л ле р го ло ги я , га
с тр о эн те р ологи я , кар ди о ло ги я , к о ло п р о к то ло ги я , неврология , 
н еф рологи я , о тор и н ола р и н го ло ги я , о ф та льм о ло ги я , п ульм он о 
логия, ревматология, урология , гинекология, эндокринология и 
другие  направления.

Консультативная и стационарная помощь маленьким пациен
там оказывается более чем по 16 профилям. Среди врачей центра 
немало редких в регионе специалистов - это детские а лле р го ло 
ги -им м унологи, гастроэнтерологи, неврологи и неф рологи , пуль 
м онологи и ревматологи, урологи , эндокринологи , гематологи и 
травм атологи-ортопеды . Педиатрическая служба «О бластной кли 
нической больницы  №1» успеш но прош ла проверку «Н а учно го  
центра здоровья д е те й » (НЦЗД) М инистерства здравоохранения 
Российской Федерации.

О рганизован  Центр тр а н с п л а н то ло ги и  и впервые за д о лги е  
годы проведены первые операции по трансплантации почки. Это 
значимо для  всего региона. Ведь теперь для  получения специ 
ализированной и такой важной помощи не нужно ехать в ф е де 
ральные центры.

К ли н и ко -ди а гн ости че ская  и м и кробиологическая  ла б о р а то 
рии входят в 10-ку лучш и х в России. В соответствии  с м ировы 

ми стандартами здесь еж егодно пр о во дят более 15 м и ллион ов  
исследований.

В составе больницы  эф ф е к ти в н о  работает те рр и тор и альны й  
Центр медицины катастроф, в котором ежегодно о сущ ествляет
ся более 1000 выездов на территории области.

В больнице активно развивается информ ационная медицина: 
электронны е карты, электронны е браслеты для  пациентов.

БОГАТ НА ДОСТИЖЕНИЯ

М ногочисленны е благодарности  от пациентов, их родствен 
ников стали свидетельством  того, что в уходящ ем году у специа
листов многое получилось. Здравоохранение Тюменской области 
по лучи ло  высокую оценку М инздрава РФ.

2018 год был богат на достижения. В январе была внедрена тех
нология экстракорпоральной мембранной оксигенации (ЭКМО). А 
также открыт Региональный образовательный центр на площадке 
ГБУЗ ТО «О б ла стн о й  клинической больницы  №1». Учебная п л о 
щадка создана при поддержке компании GE Healthcare в рамках 
партнерства с правительством  региона.

ЕЖЕГОДНО ДИАГНОСТИКУ ПРОХОДЯТ БОЛЕЕ 
500 ООО ЧЕЛОВЕК, СТАЦИОНАРНОЕ ЛЕЧЕНИЕ - БОЛЕЕ 

30 ООО ЧЕЛОВЕК, ПРОВОДИТСЯ БОЛЕЕ 
13 ООО ОПЕРАЦИЙ! И ЭТО - НЕ ПРОСТО ЦИФРЫ.
ЗА КАЖДОЙ ИЗ НИХ - ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ!

В ф еврале специалисты  «ОКБ №1» внедрили систему уд а ле н 
ного длительного  мониторинга за пациентами с кардиовертер-де- 
ф ибриляторам и в отделении хи рурги ческого  лечения слож ны х 
нарушений ритма сердца и электрокардиости м уляции . В Центре 
торакальной хирургии  внедрили авторскую  техн ологи ю  гры ж е
сечения послеоперационны х вентральны х грыж.

В марте в отделении кардиохирургии №1 внедрили технологию 
протезирования трикуспидального  клапана сердца через подмы
шечный доступ. А врачи -оф тальм ологи  внедрили технологию  им
плантации торических линз и оптическую коррекцию астигматизма.

Были запущены виртуальные кабинеты врачей и телем едицин 
ская связь в рамках проекта «Телем едицина». На данный момент 
ф ункци о н и руе т 28 кабинетов.

Также в марте произошло значимое событие для всей Тюменской 
области! Впервые в «ОКБ №1» врачи -гем атологи  вы полнили ау
то тр а н с п ла н та ц и ю  ко стн о го  мозга. С января по ноябрь бы ло 
вы полнено  9 ауто тр а н сп ла н та ц и й  (до конца года планируется  
вы полнить еще одну).

В сентябре внедрили систему общей гипотерм ии при прове 
дении интенсивной терапии у детей. А в ноябре внедрили те х 
нологию  торакоскопи ческой  эп и кар ди альн о й  радиочастотной  
изоляции левого предсердия в отделении хирургического лечения 
слож ны х нарушений ритма сердца и электрокардиостим уляции
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АВТОРИТЕТНЫ НА МЕЖДУНАРОДНОМ УРОВНЕ

В коллективе «ОКБ № 1» работает более 2250 сотрудников, из них 14 док
торов наук, 77 кандидатов наук. 17 специалистов удостоены Почетного звания 
«Заслуженный врач Российской Федерации». Большое количество специали
стов получили звание «Почетный работник здравоохранения».

Секрет успеш ной работы — постоянное повыш ение квалиф и кации . 
В «Областной клинической больнице № 1» этому уделяют особое внимание. 
Врачи и медицинские сестры регулярно проходят стажировки в ведущих кли
никах по всему миру. Специалисты все время обучаются новым технологиям 
и методикам по своим профилям. Сотрудники участвуют в российских и меж
дународных конференциях, симпозиумах и форумах, в том числе и в каче
стве экспертов.

Благодаря этому достижения врачей «ОКБ № 1» известны далеко за пре
делами страны. Они давно зарекомендовали себя как вы сококвалиф и
цированные специалисты, особенно в сферах: диагностика и выявление 
заболеваний на ранних стадиях развития, хирургическое лечение забо
леваний сердца, торакальная хирургия, хирургическое лечение суставов 
и эндопротезирование, эндокринная хирургия, детская урология, детская 
кардиохирургия, офтальм ология, пластическая хирургия, послеопераци
онная реабилитация.

ЗА ПОМОЩЬЮ К ВРАЧАМ «ОКБ №1» ЕДУТ СО ВСЕЙ СТРАНЫ!

«ОКБ №1» - огромный лечебно-диагностический центр для детей и взрос
лых. Это позволяет в кратчайшие сроки поставить диагноз пациентам любого 
возраста. Благодаря наличию современного оборудования врачи оказывают 
высокотехнологичную медицинскую помощь. Активно внедряются методы 
малотравматичных операций. Современные технологии позволяют зачастую 
отказаться от травматичных операций с большими разрезами. Например, в 
«ОКБ № 1» проводятся операции на щитовидной железе без следов на шее.

Достижения тюменской медицины известны далеко за пределами стра
ны. Учитывая все это и радушие в приеме пациентов, в «ОКБ №1» едут со

всей страны. Ежегодно в «ОКБ №1» за высококвалифицированной меди
цинской помощью приезжает свыше 13 ООО человек! И с каждым годом этот 
показатель растет.

Больше всего пациентов приезжают из ЯНАО (более 40%) и ХМАО (36%). А 
также из Свердловской, Курганской, Челябинской, Московской, Омской об
ластей, Краснодарского края, Крыма и других регионов. Пользуются попу
лярностью медицинские услуги «ОКБ №1» и в таких странах, как Казахстан, 
Молдова, Узбекистан, Беларусь, Армения. Проходили лечение (стентирова- 
ние) жители из Соединенных Штатов Америки и Канады.

Врачи «ОКБ №1» давно зарекомендовали себя как вы сококвалифици
рованные специалисты, особенно в сферах:

хирургического лечения заболеваний сердца (АКШ, клапаны серд
ца; врожденные пороки сердца, такие операции проводят даже у новоро
жденных с первых часов жизни),

торакальной хирургии (пищеводные свищи), 
хирургического лечения суставов (в том числе артроскопия и про

тезирование, проведение протезирования тазобедренного сустава паци
ентке возрастом 93 года),

офтальмологии (катаракта, глаукома, слезный канал, восстановле
ние зрения пациентке возрастом 90 лет),

эндокринной хирургии (возможность выполнения операции на щи
товидной железе через подмышечный доступ), 

детской урологии,
в диагностике: КТ-коронарография, КТ-ангиография, МРТ сердца 

и сосудов с 3D моделированием. Именно на территории «ОКБ №1» распо
ложилась самая крупная в Тюменской области клинико-диагностическая 
лаборатория).

Медицинский туризм в «ОКБ №1» позволяет любому человеку получить 
высококвалифицированную  медицинскую помощь за пределами своего 
проживания (страны, области), совмещая лечение с отдыхом.

Нужно отметить, что в клинике особое внимание уделяют сервису и удоб
ству пациентов! Пациентов встречают в аэропорту или вокзале, есть уютная 
гостиница. Для встречи пациентов с родственниками или просто приятного 
времяпрепровождения работает кофейня популярного в Тюмени бренда.
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ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ НА РАННЮЮ ДИАГНОСТИКУ!

Врачи «ОКБ №1» имеют колоссальный опыт в выявлении заболева
ний на начальной стадии еще до клинических проявлений. Известно, 
что именно на ранней стадии большинство недугов поддаются эффек
тивному лечению. Именно поэтому ведущие специалисты разработали 
специальные программы для комплексного обследования - «CheckUp».

«CheckUp» включает в себя обширную лабораторную и развернутую 
функциональную диагностику, консультации ведущих врачей, персо
нальное сопровождение. И все это за 1-2 дня и по оптимальной цене.

Даже если нет никаких выраженных симптомов, но имеется пред
расположенность к определенным заболеваниям, то полный осмотр 
организма позволяет выявить возможные проблемы еще на самой 
ранней стадии. И самое главное, оперативно принять все необхо
димые меры в рамках профилактики.

Кдругим очевидным плюсам можно отнести экономию времени. 
Все исследования проводятся в одном медицинском центре, нет не
обходимости записываться к каждому специалисту по отдельности.

В «ОКБ №1» разработано несколько комплексных программ «Check
up», в зависимости от возраста, интересов, образа жизни. Для удоб
ства есть программы: для мужчин и женщин «до  40» и «после 40», 
«Кардио», «Гастро» и «Онко-поиск».

Рекомендуем проходить «Check-up»:
людям, у кого работа сопряжена с постоянным стрессом и 

эмоциональными перегрузками,
тем, у кого в семье были случаи заболеваний, передающих

ся по наследству,
в возрасте старше 40 повышается риск развития заболева

ний, поэтому «CheckUp» необходим каждый год.
Программа «CheckUp» создана для тех, кто ценит свое время и за

ботится о здоровье. Специалисты уже позаботились о вас и соста
вили удобные программы. Проходя обследование в «ОКБ №1», вы 
также получаете комплексный подход и при необходимости возмож
ность дальнейшего оперативного лечения в клинике. Узнать под
робнее можно по телефону 8(3452) 56-00-10.

С «ОКБ №1» РАБОТАЮТ КРУПНЕЙШИЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ ОБЛАСТИ!

Наличие врачей всех необходимых специальностей позволя
ет взаимодействовать с крупнейшими ведущими компаниями и 
промышленными предприятиями области по оказанию пр о ф и 
лактических осмотров для  сотрудников.

Профосмотры необходимы и самому работодателю, и тем, кто тру
дится на его предприятии. Такие осмотры позволяют контролировать 
здоровье работников и быть уверенным, что они могут выполнять свои 
должностные обязанности, не подвергая риску себя и окружающих.

Преимущества:
Возможна организация работы отделения профосмотров 

в выходные дни и в вечернее время при массовом обследова
нии работников,

Качественное обследование сотрудника согласно его 
профессиональной деятельности,

Оборудование экспертного класса,
Индивидуальный подход к обследованию каждого работника, 
Периодический медосмотр в течение 2-3-х часов, 
Предварительный медосмотр в течение 6 часов.

Узнать о возможности прохождения профосмотров в «ОКБ №1»для со
трудников можно по телефону +7(3452) 28-74-92 (для корпоративных кли
ентов) или оставить заявку по электронной почте Lnasrutdinova@tokb.ru

ПРЕДУПРЕЖДАЕМ 
О НЕОБХОДИМОСТИ ПОЛУЧЕНИЯ 

КОНСУЛЬТАЦИИ У ВРАЧА 
[СПЕЦИАЛИСТА] ПО ОКАЗЫВАЕМЫМ 
УСЛУГАМ И ПРОТИВОПОКАЗАНИЯМ

mailto:Lnasrutdinova@tokb.ru
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ЦВЕТ БЕЛОГО ХАЛАТА - ЭТО ЦВЕТ СОВЕСТИ
Это неожиданное изречение я услышал от врача Николая Казеко, когда мы с ним обсуждали подвиг лейб-медика последнего 
Русского Царя Евгения Боткина. Замечательный врач и человек Евгений Боткин добровольно отправился с царской семьей 
сначала в ссылку в Тобольск, а потом в Ипатьевский дом в Екатеринбурге, где со своими пациентами принял мученическую 
смерть. Известно, что после тяжелой дороги по весенней распутице на санях от Тобольска до Тюмени у него случилась 
почечная колика, и уже немолодой и не очень здоровый человек вполне мог воспользоваться этим обстоятельством, чтобы 
избежать трагической участи. 
По свидетельству его детей, оставшихся в Тобольске, Боткин сознавал, что своим решением обрекает себя на верную смерть. 
Архиерейский Собор Русской Православной Церкви з февраля 2016 года причислил Евгения Сергеевича Боткина к лику 
святых как святого праведного страстотерпца. 
Без всякого пафоса можно утверждать, что сотни тысяч врачей нашего Отечества совершают подвиг каждодневного 
служения народу России. Любовь к людям и своей профессии, преданность долгу, самоотверженность — эти качества 
российские врачи проявляют ежедневно.

ХИРУРГОВ ПРИРАВНИВАЛ К БОГАМ

Один из них— Николай Иванович Казеко. Николай Казеко — врач и человек 
уникальный. Достаточно посмотреть его анкету, перечень заработанных 
самоотверженным трудом наград и званий, чтобы в этом убедиться. Вся его 
жизнь и деятельность связана с нашим краем.

В 1966 году в Тюменский медицинский институт он поступил при конкурсе 
десять! человек на место. По его признанию, «день, когда увидел свою 
фамилию в списке зачисленных в институт, стал самым счастливым». Как сейчас 
вспоминает доктор Казеко, «мне открылся мир неизведанный и интересный. 
В институте я с удовольствием изучал все предметы, но на старших курсах 
все больш е привлекали  специальности  хирурги ческого  пр о ф и ля . Мы 
учили сь целеустремленно, с огромным желанием, ведь поступали тогда 
не из экономических соображений, а по зову сердца. На врачебной практике 
с удовольствием ходил в операционную. Хирургов приравнивал к богам. Ведь 
к врачу человек идет, как в церковь, на приеме он, словно на исповеди, делится 
своими тайными, глубоко личными проблемами. А уж если мы говорим про 
операцию, то в этом случае больной полностью отдает себя и свою жизнь 
в руки хирурга».

После окончания мединститута готов был ехать в любую глухомань, лишь бы 
хирургом. Профессор Леонид Яковлевич Шницер предложил Тобольск, куда 
требовался и хирург, и уролог.

В городе на Иртыше он врачевал в больнице, расположенной в центре, 
которую называли «красной». Боевое крещение молодой врач получил через 
месяц. Тобольск в то время славился не только строительством огромного 
нефтехимкомбината, но и расположенной в самом центре тюрьмой, где 
имелось отделение приговоренны х к пожизненном у заключению. Один 
из таких сидельцев на спор с сокамерниками отрезал себе детородный орган. 
Истекающего кровью тюремного сидельца и то, что он отрезал, в литровой 
банке со спиртом привезли к молодому хирургу. До сих пор Николай Казеко 
помнит этого необычного пациента с выколотой на лбу нецензурной надписью 
и фамилией, созвучной одной из стран Западной Европы. В этой ситуации, 
редкой для  биограф ии даже опы тного  хирурга, м олодой врач принял 
единственно верное решение, но это тема уже для специального медицинского 
журнала. После этого случая руководство тюрьмы предложило на постоянной 
основе Николаю Казеко совместительство в этом невеселом учреждении, что 
он с честью и выполнял во все время своего пребывания в Тобольске.

До сих пор Николай Казеко считает Тобольск своим родным городом. Именно 
здесь он стал хирургом-профессионалом, начал заниматься научной работой. 
По сей день своего тобольского наставника — хирурга Аввима Михайловича 
Третьякова — он считает идеалом врача и своим главным Учителем по хирургии.

И все же основа личности закладывается в семье. До сих пор у Николая 
Ивановича на видном месте портрет его мамы, в девичестве Валентины 
Алексеевны  Короткевич. Она родилась 24 декабря 1924 года недалеко 
от Гомеля, в деревне Сапожки. Окончание школы совпало с началом Великой 
О течественной войны. Отец Вали, чтобы немцы не угнали  в Германию 
на работы, отвел ее к партизанам. В партизанском отряде она служ ила 
разведчицей. Однажды, когда еще с одной девушкой ходила по деревням 
с целью сбора разведданных, кто-то из предателей ее опознал и сообщил 
немцам. Девушекзаперли в сарае, и утром должны были расстрелять. Но утром 
напали партизаны и с боем освободили боевых подруг.

У Николая Ивановича в семейном архиве чудом сохранился уникальный 
документ — служебная характеристика от 10 октября 1943 года на партизанскую 
разведчицу Валентину Короткевич. Кажется, от этого скромного листка исходит 
дух  той героической эпохи. После освобождения Белоруссии Валентина 
в составе регулярны х частей Красной Армии дош ла  до Берлина. О пы т

разведчицы пригодился и по новому месту службы. За боевые подвиги 
Валентина Короткевич удостоена ордена Красной Звезды, медалей «За отвагу» 
и «За взятие Берлина». И не случайно своего сына Николая она определила 
в Суворовское училище в Свердловске. Наставники в училище, вчерашние 
фронтовики, помогли получить юному Коле закалку на всю жизнь.

МЕДИЦИНА -  ЭТО ЛЮБОВЬ НА ВСЮ ЖИЗНЬ.

Самоотверженный труд молодого хирурга был замечен в областной столице, 
и в 1976 году он был переведен в областную клиническую больницу в Тюмень. 
То был период активного освоения нефтяных и газовых месторождений 
Тюменской области. По большей части, с районами добычи нефти и газа 
отсутствовало автомобильное и железнодорожное сообщение, также в этих 
отдаленных местах не хватало квалифицированных медицинских работников 
и необходимого оборудования. Если помножить эти сложности на ежегодный 
приток сотен тысяч специалистов в область, экстремальные условия труда 
большинства из них, то становится очевидной необходимость организации 
экстренной медицинской помощи. Именно эту задачу руководство областной 
больницы поручило решить тридцатилетнем у Николаю Казеко. В отздесь- 
то особо пригодились ему полученная в суворовском училищ е закалка 
и тобольский опыт врачевания сдвойной нагрузкой.

В 1978 году он возглавил отделение экстренной и планово-консультативной 
медицинской помощи (ОЭПКМП) Тюменской области. Фактически заново 
создал стройную систему Тюменской санавиации, которая включала в себя 
центральный диспетчерский пункт при областной клинической больнице
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и 16 п о д р а з д е л е н и й  по всей те р р и т о р и и  
Тюменской области . В 1983 г. на I Всесоюзном 
съезде заведующ их отделениями Министерство 
здравоохранения признало работу Тюменской 
службы санавиации одной из лучших и предложило 
ее в качестве школы передового опыта. Отделение 
было награждено переходящим Красным Знаменем 
РСФСР.

Н.И. Казеко, будучи заведующим отделением ЭПКМП, 
принимал активное участие в выездах и вылетах 
в города и районы Тюменской области для оказания 
экстренной помощи сельскому населению, нефтяникам 
и газовикам, работающим на нефтегазодобывающих 
промыслах. За годы работы в санавиации выполнил 
около 2000 операций, провел в воздухе более 
1500 часов. И, совершенно заслуженно, спустя 
многие десятилетия фонд В. И. Муравленко отметил 
заслуги за вклад в создание Западно-Сибирского 
нефтегазового комплекса врача Казеко своей премией. 
Большое видится на расстоянии...

В 1986 г. Николай Казеко был рекомендован 
на работу в Йеменскую Арабскую Республику. 
В те  годы  та к и е  п р е д л о ж е н и я  им ели с и л у  
приказа. На работу за границу рекомендовали 
л уч ш и х  из луч ш и х , СССР за б о ти лс я  о своем 
престиже. В республиканском госпитале в столице 
р е с п у б л и к и  го р о д е  Сана врач из С и б и р и  
оказался первым русским хирургом и урологом. 
И, работая в интернациональном  коллективе, 
пришел к выводу, что в Тюмени сложилась своя 
авторитетная хирургическая школа. Арабские 
ко ллеги  п о н а ча лу насторож енно о тн о си ли сь  
к врачу из СССР, но самоотверженный труд Николая 
Казеко обеспечил ему в итоге высокий авторитет. 
Сам Казеко раскрыл секрет успеха: «Я показал 
некоторые приемы оперативной техники, которые 
имели определенные преимущества перед техникой 
арабских коллег. Это позволяло сокращать время 
операций, видеть лучшие исходы после операции 
и быстрое восстановление. Мы часто проводили 
разборы проведенных операций, рисовали схемы. 
Таким образом было достигнуто взаимопонимание, 
а уваж ение пер еросло  в настоящ ую  др уж бу. 
Я никогда  не отка зы в ал арабским коллегам  
в помощи, будь то операция или консультация, 
в любое время дня и ночи. Меня стали приглашать 
в другие больницы  и даже в частные клиники, 
где пр и ходи ло сь  много оперировать. Вообще 
к русским врачам местное население и арабы-врачи 
относились с большим уважением».
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Работа в Йемене шла на износ, но именно 
это обеспечило спасение тысяч жизней, в том 
числе и новорожденны х младенцев. Операции 
приходилось проводить без ассистентов, с одной 
медсестрой, нагрузка в сутки достигала 27 операций! 
Когда я спросил: «Это же меньше часа на операцию?! 
Как такое возможно? —  Да, рядом стояло  два 
операционных стола. На одном анестезиолог готовил 
пациента к операции, а на втором я в это время 
«д о ш и в а л» б ольн о го ». Правительство Йемена 
высоко оценило трудовой подвиг русского доктора: 
Николай Казеко был удостоен грамоты Министерства 
здравоохранения ЙАР и награжден символическим 
«Золотым скальпелем» (из золота 950-й пробы).

Как и у любого яркого человека, не все было 
безоблачно в биографии Николая Казеко. Талант 
всегда вызывает зависть бездарностей, и против 
их мелких козней он беззащитен. Какие-то мелкие 
чинуши, временно занимающие высокие посты, также 
порой отравляют жизнь. Но заслуженные награды 
Николая Казеко, его авторитет среди настоящих 
врачей, а не рвачей и хапуг, благодарная память тысяч 
пациентов как в России, так и на далеком Ближнем 
Востоке перевешивают эти огорчения.

Наработанный авторитет обеспечил и повторное 
приглашение на работу в тот же город с 1991 по 1994 гг. 
По мнению Казеко, работа в Йемене дала большой 
кругозор, огромную практику в хирургии и урологии.

По возвращении на родину попал уже в другое 
государство и новые эконом ические реалии. 
Но не растерялся, с единомышленниками создал 
частную клинику, и по сей день пользующуюся 
доброй славой.

Пом енялось в жизни многое, но не лю бовь 
к проф ессии. В 1990 г. защ и тил кандидатскую  
диссертацию, в 2002 г.— докторскую. Единственный 
доктор в Тюменской области, защитивший кандидатскую 
и докторскую диссертации именно по урологии.

КОДЕКС ВРАЧА НИКОЛАЯ КАЗЕКО.

Ф раза в заголовке  статьи — не ораторский 
прием. Она вырвалась у Николая Казеко в момент 
высокого эмоционального подъема. Такое случается, 
когда подобные образы — суть человека. В одном 
из бла го дар ств е нн ы х писем от м инистерства 
здравоохранения йеменской Арабской Республике 
сказано: «С большой благодарностью и высокой 
оценкой вручаем этот диплом врачу Казеко Николаю 
Ивановичу в ознаменование его усилий по выполнению

его человеческого долга в период его официальных 
и неофициальных часов работы. Да ниспошлет ему 
Аллах продолжения выполнения его долга в рамках 
предоставленных ему возможностей». Со времени 
написания этого письма прошло 32 года. В своем 
профессиональном росте Николай Казеко за это время 
высот достиг выдающихся. Счет людей, которым он 
облегчил страдания, вернул к полноценной жизни, 
достигает 20 тысяч, а число операций — 2000. В канун 
70-летия нашего героя думаю, все они подпишутся под 
таким пожеланием: «Дай Бог здоровья и благополучия 
Вами Вашим близким, дорогой Николай Иванович!»

Признанием профессионализма доктора Казеко 
является и то, что с 1996 по 2015 гг. он —  главный 
внештатный уролог Тюменской области.

Памятник —  от слова «п ам ять». Благодарная 
память тысяч пациентов врача Николая Казеко, 
их родных, учеников, живет в лю дских сердцах. 
Мое м н о го ле тн е е  зн ако м ств о  с Н.И. Казеко 
и его коллегами откры ло мне, что это человек 
с отзывчивой душой, готовый придти на помощь 
по первой просьбе. Он п е р е да е т не то ль к о  
в р а ч е б н о е  м а с те р с тв о  св о и м  к о л л е г а м , 
но и помогает врачам и медсестрам в решении 
их бытовых проблем, особенно таких острых, как 
решение жилищного вопроса.

Казеко немногословен, но из того, что удалось 
услышать от него и о нем,

ф о р м ули р уе тся  кодекс врача. По сути , все 
положения этого кодекса производные о тто го  
главного, что Казеко ценит в людях — честности:

—  Если выбрал специальность врача — люби 
людей.

— К любому больному надо относиться так, как 
ты бы хотел, чтобы относились к тебе.

— Учиться надо всю жизнь.
—  Врачевание — это искусство, а врач —  это 

творец.
На заверш аю щ ий вопрос нашей беседы — 

«Что для Вас главное в жизни?» — ответ Николая 
Ивановича был подготовлен всей его жизнью  
и деятельностью : «П ом огать людям, чтобы они 
были счастливыми».

Опыт таких специалистов, как Николай Казеко — 
это национальное достояние России.

Александр Вычугжанин, 
лауреат премии Союза писателей России 

«Имперская культура» 
имени Эдуарда Володина
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ПАТРИОТ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

В 1970-м году в районную больницу города Заводоуковска приехал работать новый главный врач Алек
сандр Афанасьевич Кавер. Медучреждение, которое он возглавил, было по тем временам очень большим 
-  на 200 коек. Это было непростое время для здравоохранения Тюменской области, когда ощущался не
достаток в хороших специалистах, хромало обеспечение медицинскими инструментами, оборудованием, 
материалами. С возложенными управленческим задачами молодой руководитель справился на отлично, 
вложив все помыслы и силы в развитие больницы и лечение пациентов, поэтому заводоуковцы бережно 
хранят память об этом неординарном специалисте и человеке.

Родился Александр Афанасьевич 13 марта 1938 года в селе Кал га 
Читинской области. Семья была большая — 7 человек. Несмотря на слож
ные времена, все дети получили образование, но только он один связал 
свою жизнь с медициной. Родители к этой благородной профессии отно
шения не имели. Правда, отец во время Великой Отечественной войны ра
ботал ветеринарным фельдшером. Возможно, причины выбора сына нужно 
искать именно в этом. Но не станем списывать со счетов и то, что люди ис- 
покон веков относились с огромным уважением к докторам.

Поступил Александр Афанасьевич в Читинский медицинский институт.
И всегда вспоминал о своих студенческих годах с большой теплотой и но
стальгией. Его чувства разделяла и будущая супруга — Анна Максимовна. 
Она с серебряной медалью окончила школу и без экзаменов поступила 
в Омский медицинский институт на педиатрический факультет. Успешно 
получила диплом, став первым в истории родной деревни специалистом 
с высшим образованием.

По распределению Анна Максимовна поехала работать в Читинскую об
ласть. А через год туда на практику приехал четверокурсник Александр 
Кавер. Так и свела жизнь две половники одной большой судьбы. В ноябре 
сыграли свадьбу, а вскоре стали счастливыми родителями. На свет появи
лась дочка Леночка.

Трудно жила молодая семья, глава которой был студентом. Но все бы

товые проблемы сглаживались благодаря взаимоуважению, любви и тру
долюбию супругов. Анна Максимовна работала неонатологом в роддоме 
Читы, а супруг там же подрабатывал медбратом, продолжая учиться.

Когда Александр Афанасьевич окончил мединститут, его по распреде
лению отправили работать в участковую больницу в посёлок на руднике 
Ключи, где добывалось золото и серебро. Полгода Александр Афанасьевич 
трудился хирургом, а потом сменил на посту главврача. Проработал на ру
ководящей должности восемь лет — до самой выработки рудника. И даже 
после этого, когда супруги хотели уехать, их попросили остаться ещё на год. 
Потом пообещали отправить работать в любое место Советского Союза 
по желанию. С выбором определились, побывав в 1969 году в Тюмени, где 
жили родственники.

И вот в 1970 году в выделенный на территории Заводоуковской район
ной больницы дом приехал новый главврач с семьёй. А далее были один
надцать лет руководства больницей. Вот тут-то  в полной мере и открылся 
его талант хозяйственника и организатора здравоохранения. Какие толь 
ко проблемы не приходилось решать в то время. Современным глав
ным врачам и в страшном сне не приснится, в каких условиях работали их 
предшественники!

Но старшее поколение жителей Заводоуковска помнят Александра 
Афанасьевича ещё и как ярого коммуниста и активного общественни-
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ка. Не многим хотелось ездить с ним на сельхозработы, что в то вре
мя было обязательным для всех учреждений — он трудился без отдыха 
и от остальных требовал того же. Зато коллеги отмечают, что во время его 
руководства работать было интересно. Коллектив сплачивало совмест
ное проведение праздников, участие в самодеятельности. Всё это исчезло 
с приходом девяностых...

Но и в новых жизненных реалиях опыт, трудолюбие и активная об
щественная позиция не позволили А.А. Каверу остаться не у дел. В его 
профессиональной жизни начался новый не менее важный этап — он ор
ганизовал межрайонную патологоанатомическую службу (в её структуру 
вошёл ещё и Упоровский район).

До 2013 года Александр Афанасьевич самозабвенно трудился, более по
лувека посвятив медицине, из них 43 года — в Заводоуковском районе. 
Несмотря на серьёзную рабочую нагрузку, 24 года он возглавлял район
ную организацию профсоюза медицинских работников.

Александр Афанасьевич пользовался большим уважением не толь 
ко своих сотрудников и членов профсоюза, но и жителей района. Его 
вспоминают как спокойного, добродетельного, мудрого, гостеприимно
го, доброжелательного человека, настоящего патриота здравоохранения 
и своей земли, преданного медицине и делу.

Заслуги Александра Афанасьевича неоднократно были отмечены раз
личными наградами, среди которых он особенно выделял значок «Готов 
к санитарной обороне» и гордился тем, что он — отличник здравоохране
ния и почётный донор. А ещё А.А. Кавер был отличным шахматистом, за
воевавшим немало наград, что, несомненно, является свидетельством 
незаурядного ума этого человека.

Но самое главное достижение супругов Каверов — дети. Они продол
жили их дело, семейную медицинскую династию. Старшая дочь Елена 
Александровна сейчас работает заведующей приёмным отделением об
ластной больницы № 1 в Тюмени, а младшая Татьяна Александровна — 
в тюменском перинатальном центре. Вопрос выбора профессии перед 
ними не стоял — он был предопределён жизненным примером родителей.



55 ЛЕТ
ТРУДОВОЙ 
ДОБЛЕСТИ И СЛАВЫ
В 2018 году Тюменский государственный медицинский университет отметил 
55 лет со дня своего основания. Особо в юбилейный год чествовали ветеранов вуза 
-  первопроходцев медицинского образования региона, которые заложили тот 
прочный фундамент, который позволил вузу стать крупным центром лечебно
профилактической и научной деятельности. Получить диплом Тюменского 
государственного медицинского университета сегодня почётно и престижно. 
Интенсивный учебный процесс по утверждённым программам, разнообразные 
формы обучения и контроля знаний, наличие клинических баз, оснащённых 
современным оборудованием, в совокупности с достойной материально- 
технической базой и высоким уровнем кадрового потенциала позволяют 
университету обеспечить подготовку высококвалифицированных медицинских 
кадров. Поэтому выпускники успешно выполняют свой профессиональный долг 
не только в России и странах СНГ, но и по всему миру.
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ЕСТЬ ТОЛЬКО МИГ...

НАГРАДЫ Э.М. ЛУХТА

-14 декабря 1927 года — орден Красного Знамени «За проявленное мужество» за поход к 
острову Врангеля.
-13 февраля 1930 года — орден Красного Знамени «За отличия в боях с белокитайскими 
милитаристами на КВЖД».
-За что Лухт получил третий орден (на могильной плите написано «трижды орденоно
сец»), не знают даже в его семье.
-1927 год — нагрущый знак «Открывателю воздушного пути Якутии от ЯкЦИКа», под №2. 
-1927 год — знак «За экспедицию на остров Врангеля. 1924», вып. 1924 года 
-15 октября 1935 года — знак «Почётный работник ВЧК-П1У(Х\ )» (приказ НКВД, №325), в свя
зи с 20-летием службы авиации.

Человек не м ож ет  и не должен ж и ть  без прошлого. И правильно делаем мы, время о т  времени обращаясь к делам давно минувших дней...
Н.Н. Стромилов, б ор тр ад и ст , уча стни к  авиационного освоения Северного полюса.

ЖИЗНЬ

Эдуард Мартынович Лухт -  советский государственный деятель, военный, морской и полярный лётчик, участник боев на КВЖД, органи
затор авиационных частей в Дальневосточном крае, начальник авиационного отделения Управления краснознамённой пограничной вну
тренней охраны УНКВД Дальневосточного края -  начальник авиации пограничных войск Тихоокеанского пограничного округа.

В 1938 году в звании полковника он был назначен командиром Обского отдельного отряда ГВФ, руководство которого размещалось в 
Тюмени.

Под началом Эдуарда Мартыновича были открыты регулярные авиалинии до Тобольска, Ханты-Мансийска (Самарово), Берёзово, 
Салехарда и многих других населённых пунктов, основаны Плехановский, Сургутский и Березовский аэропорты.

Тюменские лётчики, которыми руководил Э.М. Лухт, перевозили почту, продукты, материалы, оказывали медпомощь, доставляя врачей 
в труднодоступные районы, обеспечивали связь жителей с ближайшими железнодорожными станциями, обслуживали геологические, сейс
мические и другие экспедиции.

При Э.М. Лухте в тюменскую авиацию пришло новое пополнение авиаторов, которым он передал свой бесценный профессиональный 
опыт. Эдуард Мартынович был строгим начальником, но всегда ставил во главу угла интересы коллектива, много времени посвящал кадро
вой работе, наставничеству. С юных лет влюблённый в небо, он умел зажечь интерес к нему и у тюменских школьников. Э. М. Лухт был ча
стым гостем в школе №  6 города Тюмени, которая стояла рядом с его небольшим скромным домиком на ул. Дзержинского, неоднократно 
организовывал экскурсии детей на аэродром.

Сказал жене, что очень устал, прилег на диван, уснул -  и больше не проснулся... Медицинского заключения о причине смерти сделано не 
было -  сотрудники НКВД запретили вскрытие.

Путевку в небо 
получил от Фрунзе

Путёвку в небо Э.М. 
Лухту дал легендарный 
М.Фрунзе, который лично 
был знаком с ним в боях, 
отправив его учиться в 
лётную школу.

Наставник 
С.П. Королёва

С 1921 г. Э.М. Лухт служил 
в Одесском гидроавиаот
ряде, частым гостем там 
бывал паренёк. Ему да
вали мелкие поручения и 
даже брали с собой в небо. 
В будущем паренёк стал 
генеральным конструкто
ром ракетно-космической 
промышленности СССР.

Друг легендарных 
лётчиков

Э. Лухт учился в Качин- 
ской школе высшего пи
лотажа, одновременно с
В. Молоковым, М. Водо
пьяновым, С. Леванев
ским. Дружеские отноше
ния с ними поддерживал 
до конца своей жизни.

Покоритель северного 
неба

Э.М.Лухт был команди
ром лётного звена Пер
вой советской воздушной 
полярной экспедиции. В 
труднейших условиях со
вершил перелёт на о. Вран
геля, а также многокило
метровый перелёт над не 
исследованной в воздуш
ном отношении р. Леной.

В небе - 
легендарный Уточкин!

В апреле 1912 года юный 
Лухт впервые увидел под
нявшийся в небо само
лёт. Близ города Юрьев 
стартовал авиатор Сергей 
Уточкин. Подивиться зре
лищу пришёл едва ли не 
каждый десятый горожа
нин. С тех пор у Эдуарда 
появилась мечта о небе.
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ВОЗРОЖДЕНИЕ ПАМЯТИ

Эдуард Мартынович Лухт был похоронен на Текутьевском кладби
ще. Шло время. В 50-е годы его семья переехала в Москву, постепенно 
покинули этот мир люди, знающие лётчика при жизни. Заросла бурья
ном могила, пришёл в негодность обелиск с пропеллером и табличкой 
«Трижды орденоносец».

И всё же время от времени пытались разорвать пелену забвения 
очередные вдохновившиеся биографией героя энтузиасты. В 80-х го
дах группа ветеранов «Аэрофлота» предложила назвать в честь Э.М. 
Лухта улицу или площадь в Тюмени. Но и это осталось в прошлом.

В августе 2018 года, за несколько дней до 125-летнего юбилея героя, 
о его неординарной судьбе, а также плачевном состоянии могилы на 
Текутьевском кладбище прочитал в журнале «Территория опережаю
щего развития» руководитель Тюменского городского совета ветера
нов Герман Борисович Смирнов.

При помощи Администрации города Тюмени, компании «ЮТэйр-Ин- 
жиниринг Тюмень», ИП О.В. Дремин и МКУ «Некрополь» в сжатые 
сроки ему удалось всё привести в порядок.

22 августа впервые за много лет тюменцы собрались на Текутьев
ском кладбище, чтобы почтить память Эдуарда Мартыновича Лухта. 
Тогда вновь и заговорили об улице в его честь. В декабре Г.Б. Смирнов 
обратился с этим предложением в комиссию по топонимике. Возмож
но, в следующем году мы расскажем вам, как пройти на улицу Эдуарда 
Лухта.

Ещё одним важным шагом в увековечивании памяти героя станет 
книга ««Небесные перекрёстки Эдуарда Лухта», которую под эгидой 
фонда «Ветеран Нефтегазстроя» пишут журналисты издания «ТОР» 
Екатерина Огнева и Дмитрий Лихарев.

Потопил самый 
большой корабль

а ИГ ■ TL '

В 1929 году Э.Лухт пото
пил канонерскую лодку 
«Цзян-Хэн» (конфликт на 
КВЖД). До сентября 1943 
года самый крупный во
енный корабль, потоплен
ный советской авиацией.

Спасение
«челюскинцев»

Во время спасения че
люскинцев советами Лух
та, имевшего большой 
опыт полётов в суровых 
северных условиях, ши
роко пользовались все 
участники спасательной 
экспедиции.

Основоположник ноч
ных полётов

Одним из пер
вых в стране
Э. Лухт стал осваивать 
одиночные и групповые 
полёты ночью. Этот опыт 
особенно пригодился 
в годы Великой Отече
ственной войны.

Приказ: «Взять в плен 
живым»

Лухт воевал против 
Врангеля в Крыму. За бом
бардировку неприятеля 
авиатор был представлен к 
ордену Красного Знамени. 
Удачные боевые действия 
Эдуарда Лухта заставили 
Врангеля издать приказ: 
«... красного лётчика Лухта

За что Лухт получил 
третий орден?

Лётчик 5 раз представ
лялся к ордену Красного 
Знамени, и 2 раза Сталин 
вычёркивал его из списка. 
За что Лухт получил тре
тью награду, не знал даже 
его сын.

взять в плен живым...»
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«БУДУ ЖИВ, ПОКА 

ЛЮДИ ПОМНЯТ...»

«Передвижение осуществляли по глубокому 
снегу — без лыж. Оставшись без продуктов 
и без связи с Центром. Из моих унтов пыта
лись сварить еду, но из выделанной собачь
ей кожи навара не получилось... 
Подстрелили дятла. Разделили его на пять 
частей и стали варить кости и кожу. Хлебая 
воду, приговаривали: «Как вкусно!» Ели и 
кору деревьев...
Голодные и оборванные, мы шли по компа
су, цепочкой — друг за другом. Как умудря
лись отбиваться от преследующих нас нем
цев, ума не приложу».

ПОД ГОЛУБЫМ НЕБОМ

ИЗ СТАТЬИ В ГАЗЕТЕ «ТЮ
МЕНСКАЯ ПРАВДА» ОТ 
03.03.63Г. «КРЫЛЬЯ ПРОТИВ 
СМЕРТИ»:

««Каждый день в отделении 
санитарной авиации областной 
больницы раздаются звонки. 
Сразу в небе тают самолёты. 
Они несут помощь врача, кровь, 
доноров, медикаменты. Успеть, 
не опоздать -  единственная за
дача лётчиков. Единственная, 
но очень сложная. Погода не 
считается с их желанием. Да 
и не выстроил ещё никто аэ
родромов у каждого стойбища 
и деревни. Самолёты уходят в 
небо рано утром и вечером, и в 
снег, и в ветер. А  за штурвалом 
сидят спокойные люди, муже
ственные. Валерий Андреевич 
Баженов, Юрий Александрович 
Налобин, Александр Коровин. 
Командиром у них Михаил 
Сергеевич Базовкин, человек, 
прошедший школу войны.

Я  сижу в штурманской и 
слушаю рассказы лётчиков, а 
самолёты уходят на боевое за
дание. Да, на боевое. Идёт вой
на за жизнь»

Это отрывок из книги воспоминаний легендарного лёт
чика Михаила Сергеевича Базовкина, которая вышла к его 
100-летию благодаря поддержке регионального благотво
рительного фонда «Ветеран Нефтегазстроя», Тюменского 
центрального агентства воздушных сообщений, Тюменского 
городского совета ветеранов, независимого профсоюза 
работников Общества группы «Ю Тэйр», Совета ветера
нов Тюменского отделения ПАО «Авиакомпании ЮТэйр».

М ихаил Сергеевич —  урож енец Тульской области. 
Участник Великой Отечественной войны, один из вете
ранов Тюменской авиации.

Во время войны на самолёте По-2 лётчик выполнял за
дания, связанные с разведкой, осуществляя фотосъёмку 
объектов противника, доставлял солдатам вооружение, 
провизию и медикаменты. Однажды перебрасывал пар
тизанский отряд в тыл противника. Последний человек, 
которого он доставил к месту десантирования, по нео
пытности раньше времени раскрыл парашют, куполом 
накрыло хвостовую часть, лямки зацепились за рычаги 
управления. В итоге самолёт упал, и Михаил Сергеевич 
получил тяжёлые травмы.

«Самолёт стал неуправляем и врезался в лесной мас
сив,— вспоминает Михаил Сергеевич— Жив я остался по
тому, что упал на деревья. В бессознательном состоянии, 
всего переломанного и с многочисленными ушибами, 
меня подобрали партизаны. Когда пришёл в сознание, 
я сразу подумал: «Где я нахожусь? У своих или у нем
цев?» Лежал я в сарае, сильно замёрз. Пришли люди, 
когда они заговорили, я узнал партизан. Хотел встать, 
но руки и ноги не слушались от контузии. Получил тя 
жёлое ранение головы, которая была забинтована Раны 
на подбородке, на щеке, правый глаз не видел. На руках 
меня вынесли из сарая, посадили на полянке спиной 
к дереву. А сами стали делать носилки. А надо мной было 
голубое небо. Такую красоту как будто видел впервые»

Выздоравливал лётчик в лагере у партизан. Переломы 
довольно быстро срослись. «Немецкие фашисты были 
в большом долгу перед нашей семьёй — вспоминал лёт
чик,— Два брата, Иван Сергеевич и Григорий Сергеевич,

погибли в первые годы войны. Мне не хотелось умирать, 
хотелось жить, уничтожать фашистскую нечисть».

ЗА БРАТЬЕВ!

Когда поправился, стал ходить с партизанами на задания. 
Взрывали мосты, железнодорожные линии. На долю отряда 
выпало немало испытаний. Однажды окружили немецкие 
солдаты, закончились боеприпасы и провизия. Через десять 
голодных дней решили выходить из тыла. Шли по замёрз
шему озеру Ильмень. Дул пронизывающий ветер, из-подо 
льда выступала вода, у всех промокли ноги. Повезло, вышли 
к своим. Там и узнал, что в близлежащей деревне находится 
эскадрилья истребителей. Оттуда М.С. Базовкина доставили 
в его лётный отряд.

Михаилу Сергеевичу довелось сражаться на Волховском 
и Третьем Белорусском фронтах, Орловско-Курской дуге, 
участвовать в освобождении Орла, Минска, Калининграда. 
За время войны прославленный лётчик совершил боль
ше 400 боевых вылетов и ни разу не был подбит!

Демобилизовавшись в 1946 году, капитан (звание май
ора присвоили позже) отправился в Ленинград, где окон
чил партийную школу. После был направлен в Тюмень 
замполитом в 21-й авиаотряд. Он был предупреждён, 
что «ди сци плин а  среди личного состава плохая, сви
репствует пьянка.

НАГРАЖДЁН ОРДЕНАМИ И МЕДАЛЯМИ: КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ, КРАСНОЙ ЗВЕЗДЫ, ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ I СТЕПЕНИ, «ЗА ОБОРОНУ ЛЕНИНГРАДА», «ЗА 
ВЗЯТИЕ КЁНИГСБЕРГА», «ЗА ПОБЕДУ НАД ГЕРМАНИЕЙ 
В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ 1941-1945 ГГ».

НЕ РОБЕЙ!

И в окно квартиры деревянного дома на Советской, куда 
поселили Базовкиных, летали кирпичи. «Но это действие 
говорило, что не робей, тебе предстоит большая работа 
не только с личным составом, но и с их семьями,— вспо-
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минает М.С. Базовкин.— В основном недоброжела
тельно ко мне относились любители выпить, но зато 
их жены, которым надоело видеть своих мужей пья
ными, относились положительно. Постепенно дисци
плина среди личного состава стала налаживаться».

ВЫИГРАЛ БОЙ

В 1955-м Михаил Сергеевич был признан годным 
к лётной работе — трудился в 246-м отряде пилотом, 
командиром звена и авиаэскадрильи самолётов Як-12. 
«Полёты производили по санитарным заданиям по всей 
области, в отдельные населённые пункты, где не было 
аэродромов. Площадку для посадки самолёта прихо
дилось подбирать с воздуха». И не факт, что эта пло
щадка прописалась аккурат поблизости от жилища 
того, кто срочно нуждался в медпомощи. Об отсутствии 
посадочных площадок — этой трудности санавиации, 
а не о том, что в сильные морозы лётчиков не спасали 
меховые шубы, унты и тёплые маски, сшитые жёнами, 
Базовкин написал в обком партии. «Надо было выи
грать этот бой». И он его выиграл: «были подобраны 
и организованы посадочные площадки, на которые 
не может сваливаться мусор, где не пасётся скот, где 
нет техники. Лётчики от радости подпрыгнули».

26 ф евраля 1965 года в лётн ой  книжке капи
тана гражданской авиации М ихаила Сергеевича 
Б азовкина по яв и ла сь  по сле дн яя  запись  о на
лёте  на сам олётах По-2, Як-12: «о б щ и й  н алёт — 
7541 час 2 мин., 975677 км, в том числе ночью — 
608 час. 7 мин.» По состоянию здоровья он был отстранён 
от полётов. В 1965 году возглавил Центральное агент
ство воздушных сообщений. Выйдя на пенсию, продол
жил трудиться в отделе грузовых перевозок управления 
гражданской авиации.

В мирное время Михаил Сергеевич награждён 
за свой тр уд  орденом «Знак П очёта», более чем 
50 медалями, памятными знаками и почётными грамо
тами. Михаил Сергеевич воспитал двоих детей, у него 
четыре внука и семь правнуков.

КНИГУ, В КОТОРОЙ ПРЕДСТАВЛЕНЫ АРХИВНЫЕ 
ФОТОГРАФИИ И КАЖДЫЙ ФАКТ ПОДТВЕРЖДЕН 
ДОКУМЕНТАЛЬНО, СОСТАВИЛА ДОЧЬ ВЕТЕРАНА 
ЛАРИСА ГИАЦИНТОВА.
НАЭТУРАБОТУУНЕЁУШЛОДВАГОДА. «ОН МЕЧТАЛ 
ДОЖИТЬ ДО 100 ЛЕТ, А УШЁЛ В 96... ПОЛУЧИЛОСЬ, 
ЧТО МЕЧТА ОСУЩЕСТВИЛАСЬ, ВЕДЬ ПОКА 
ЧИТАЮТ ЭТУ КНИГУ «ВОСПОМИНАНИЯ 
МИХАИЛА СЕРГЕЕВИЧА БАЗОВКИНА», БУДУТ 
ВСПОМИНАТЬ И О МОЕМ О ТЦЕ»,- СКАЗАЛА 
ЛАРИСА МИХАЙЛОВНА.

НА ВЫПОЛНЕНИИ САН ЗА ДАНИ Я, Ю Г £ А ,'1 Щ Л

ПАРАДЕ ПОБЕДЫ, 20 
"i №  W J  H I  W

ВНУКИ М. С. БАЗОВКИНА НА ПРЕЗЕНТАЦИ И  КНИГИ ДОЧЬ Л.М. ГИАЦИНТОВА
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95 ЛЕТ - 
ПОЛЁТ НОРМАЛЬНЫЙ!
В 2018 году Тюменские авиаторы вместе со всей страной отметили 95-летие создания 
гражданской авиации России. Её история началась в феврале 1923 года. Совет Труда и 
Обороны СССР принял постановление «Об организации Совета по гражданской авиа
ции». В молодой на то время стране появился свой воздушный флот. Появилась первая 
авиакомпания, которая носила имя «Добролет». Шли времена, менялись названия, от
крывались новые структуры, но роль авиации всегда оставалась неизменной.

Ключевым годом в истории тюменской авиации стал 1934, когда вблизи деревни Плеха- 
ново был построен аэропорт и создана авиагруппа полярной авиации Главсевморпути. 
Отсюда стали осуществляться рейсы в Тобольск, Ханты-Мансийск, Березово и Салехард. 
Не секрет, что огромную роль для страны сыграла тюменская авиация в годы освоения 
Западной Сибири и становлении топливно-энергетического комплекса. Воздушный 
транспорт всегда играл важную роль в жизни региона. Без него невозможно было бы ак
тивное развитие Западно-Сибирского топливно-энергетического комплекса, освоение 
бескрайних просторов Севера. И сегодня авиация соединяет с Большой землей отдален
ные территории, обеспечивает безопасную перевозку пассажиров и грузов.
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РУССКИЕ 
КУЛЬТУРНЫЕ КОДЫ

По материалам лекций Сергея Хапрова, директора Института семантики систем

Что такое русские культурные коды? Как они помога
ют или мешают в развитии нашей Державы? Осознав 
преимущества и недостатки своего мышления, своей 
ментальности, русскому народу будет гораздо проще 
занять достойное место в глобальном мире.

Для того, чтобы говорить о культурных кодах, их преимуществах у русского на
рода по отношению кдругим нациям, нужно определиться с самим понятием 
«культура».

Энциклопедическое определение определяет культуру как человеческую дея
тельность в её самых разных проявлениях, включая все формы и способы чело
веческого самовыражения и самопознания, накопление человеком и социумом в 
целом навыков и умений.

Что русские дали современному миру? Очень много.
Начнём с того, что по сведениям Британской Академии Наук, которую труд

но обвинить в славянофильстве, 80 % мировых научных открытий сделано 
славянами.

Результаты деятельности русских известны далеко за пределами России во 
многих сферах человеческой деятельности.

Современный русский язык, русская оперная традиция (Бородин, Мусоргский, 
Римский-Корсаков, Глинка), русская мировая музыкальная традиция (Чайковский, 
Прокофьев), русская мировая литературная традиция (Толстой, Достоевский), 
русская мировая театральная традиция (Станиславский, Нимерович-Данченко, 
Чехов), русская мировая художественная традиция, русская архитектурная тради
ция (Татлин, Мельников), русская мировая кино-традиция - клиповый монтаж от
носительно недавно назывался «русским»(Эйзейштейн, Пудовкин).

Русская мировая военная традиция - Свечин, Триандафиллов и Тухачевский 
разработали теорию глубокой операции, с50-х годов это основная военная док
трина США (Deep operation).

Русская технологическая традиция - конструкторы мирового класса, которые 
создали часто первые в мире объекты - Туполев, Королёв, Глушко, Миль, Бармин, 
Янгель, Челомей, Курчатов, Кузнецов, Пилюгин.

При всём при этом исторически сложившейся Русской управленческой тради
ции нет.

Часто от представителей правящей и бизнес-элиты (которая по факту так
же принадлежит к управляющему классу) можно услышать такие фразы по 
отношению к русскому народу: «не тот менталитет», «средневековая нация» 
(вся Европа в современном мире, а мы застряли в тёмном прошлом), «а мне 
лучше жить в Лондоне», «посмотрите, как в Финляндии/Сингапуре/развитых 
странах..., а у нас...».

Исторические корни этих настроений выходят за рамки этой статьи, но в целом 
их можно обобщить словами -  «какой-то не тот нам народ попался, над которым 
приходится править».

Можно ли представить представителя управленческой элиты другой стра
ны, публично высказывающейся негативно по отношению к своему народу? 
Например, в Японии, или в англо-саксонском мире? Такого там никогда не было и 
не будет.

По большому счёту настоящая элита в принципе не может критиковать свой 
народ, это её исходные условия задачи, с которыми она обязана работать - 
ведь её основная обязанность -  знать, уважать и эффективно использовать 
народ в своей управленческой деятельности, в том числе в противоборстве с 
другими элитами. А если элита предлагает поменять условия задачи -  народ, 
то, как правило, происходит другое -  смена элиты народом, причём не в самых 
миролюбивых формах. Это проще, быстрее и логичнее.

Что же не так с менталитетом русского народа, который так часто критикует со
временная российская элита?

Менталитет русского народа очень ярко выразился в русских народных 
сказках

Все знают игру «испорченный телефон», когда информация, переданная че
рез несколько людей, возвращается в неузнаваемом виде. Но почему тогда со
держания сказок проходят через тысячелетия?

Во-первых, сказки сюжетны, сценарны, это не линейный текст. Во-вторых, 
раньше они были рифмованы. По сути это мнемоническая технология пере
дачи информации, где через ярких абстрактных персонажей, умноженных на 
рифмы, сложно увязанных между собой, происходит минимальная потеря и 
искажение смысла.

РУССКИЙ КУЛЬТУРНЫЙ КОД №1. ОТКРЫТОЕ СОЗНАНИЕ

Давайте проанализируем русскую сказку про Емелю.
На первый взгляд вот она, причина всех наших проблем -  обычная лень, глав

ный герой сидит на печи и ничего не хочет делать. Но почему народ с подобны
ми архетипами имеет самую большую площадь страны в мире и его не победила 
ни одна армия мира? Вряд ли имело смысл передавать через тысячелетия отри
цательные на первый взгляд персонажи типа простофили-Емели и Иванушки- 
дурачка, если бы они не способствовали решению цивилизационных задач.

Для того, чтобы лучше разобраться в этой теме, условно разделим мышление 
людей натри категории: монолектик, диалектик,триалектик.

К первым можно отнести две общественных касты: учёных, либо священников
-  им важен один тезис, одна истина, их не может быть две -  всё создал Бог (мо
нотеизм), либо всё создал Большой взрыв (ортодоксальная физика) -  нетдвух 
вариантов.

Диалектики мыслят двумя категориями: выгода или убыток (за что больше 
платят), или победа-поражение. Традиционно это две касты: военные и бизнес. 
Поэтому даже терминология у бизнеса и военных схожа -  стратегические компа
нии, персонал, захваты рынков, стратегическое планирование...

В данном примере для них не важно, что в основе основ -  Большой взрыв -  
будут дорогие сувениры с изображением большого взрыва, Бог -  будут прода
ваться охраняющие иконы от Большого взрыва.

Триалектики -те , кто отвечает за гармонию, за создание нового цело
го из частей. К ним традиционной относятся писатели, художники и, конечно, 
изобретатели.

Что попросил у рыбки старик в сказке «О рыбаке и рыбке»? Ничего. Что попро
сила старуха? В её просьбах расцвет и гибель диалектиков -  постоянный «захват 
рынков» и разбитое корыто в итоге.

Как правило очень сложно совмещать разные модели мышления, поэтому биз
нес не приспособлен для изобретательства, а изобретения создают те, кому со
вершенно не интересна финансовая сторона вопроса.

Отметим также, что Василиса Прекрасная, царевна Лягушка, Василиса 
Премудрая -  никогда не выходят за муж за царя, генерала, купца. Всегда за «за
тей ни ка»-триалекти ка: Иванушку-дурачка, Емелю, Федота. Таким образом че
рез тысячелетия подобному архетипу всегда достаётся высшая награда-умная 
жена-красавица.

Ещё один культурный код, отражённый в русских народных сказках, и связан
ный с женской природой: выдать за первого встречного. Это произносит только 
царь по отношению к своей дочери-царевне. Представьте, что вы русский царь, 
которому предлагают жениха для царевны. Все принимают участие в том, чтобы 
продвинуть своего кандидата и усилить своё влияние. Таким образом на страте
гический выбор первого лица пытается повлиять огромное количество людей. 
При этом капризная царевна тоже выбирает -  этого не хочу, того не хочу. Но чело
век, который случайно попал на двор к русскому царю -  однозначный неформал, 
герой, триалектик в текущей классификации, и он гарантированно не принадле
жит ни к одной из фракций, которые пропихивают своих кандидатов.

Вернёмся к Емеле, он заметил то, чего никто не замечает -  говорящую щуку, 
воспринял как должное и вступил с ней в коммуникацию. То есть с тем, с чем 
другие даже не могли бы себе представить общаться. Далее попросил ресур
сов (которых у ответчика по определению не могло быть) для конкретной зада
чи, которая стояла в данный момент-чтобы вёдра пошли сами. Задача решена. 
Далее поехал к царю -  на печи. Не занял денег на коня, как сделал бы диалектик,
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не начал строить телегу или молить Бога о лошадях, как монолектики учёные и 
церковники.

Как можно описать эти русские культурные коды на примере Емели-новатора?
1. Абсолютно открытое, непредубеждённое сознание
2. Видит решение там, где его никто не видит.
3. Использует как ресурс то, что никто ресурсом не считает.
4. Использует схемы, требующие минимального применения дополнитель

ных сложных ресурсов.
Здесь очень характерна аналогия с лучшими примерами русской конструктор

ской школы.
Русские культурные коды в конструировании:
1. Конструкция должна быть «идеальной», то есть не изменять своей эф

фективности ни при каком мыслимом или немыслимом вмешательстве при про
изводстве или эксплуатации.

2. Конструкция не должна требовать особыхусловий производства, особых 
условий ремонта или особыхусловий эксплуатации (сложность процессов, обору
дования или персонала).

Примеры XX века -  танкТ-34, АК-47
Т-34 - сделали немного: повсеместно наклонили броню, вместо её утолщения и 

утяжеления танка, поставили уникальный и опередивший время дизельный дви
гатель, предельно упростили танк в производстве, так, что его можно было соби
рать на любом машиностроительном заводе, от 60-70% танков ремонтировалось 
на поле, и на следующий день снова были в бою. С самого начала в войска посту
пают будки с фильмом о ремонте танка в батальоне и в полку.

АК-47 -  автомат, одинаково результативно стреляющий в руках негра, амери
канца или русского в любых условиях и при любой подготовке. Для реализации 
этих принципов выбранные методы конструирования должны быть инновацион
ными, осмысленно простыми.

РУССКИЙ КУЛЬТУРНЫЙ КОД №2. СПОНТАННЫЕ ГЕРОИ

Лейбниц родился в семье профессора, Кельвин, в семье математика, в какой 
семье родился тот, кто основал Русский университет? В семье зажиточного помо- 
ра-рыбака. И дело не только в Ломоносове. Пушкин, автор современного русского 
языка -  внук эфиопа.

Жуков -  сын крестьянина, полководцы Третьего Рейха имели до 16 предков-ге- 
нералов. В итоге один-ноль в пользу крестьянина.

Автор американской космической программы -  Вернер фон Браун, конструк
тор Третьего Рейха, королевская кровь, барон, его отец был министром, председа
телем Рейхсбанка, заместителем Рейхсканцлера.

Автор советской космической программы -  Королёв -  сын учителей.
Если нация спонтанна, это позволяет ей доходить за одно поколение от кре

стьянина до академика, конструктора или полководца. Как говорится в извест
ной шутке: можно ли победить народ, который свои планы узнаёт от иностранной 
разведки? В стране, в которой сын рыбака основал первый Русский университет, 
невозможно предотвратить появление гениев - вы можете разрушить школу, а ге
ний выйдет из ПТУ, это невозможно предугадать.

Русская система образования по сути является системой поиска спонтанно 
рождающихся талантов.

1. В русской цивилизации таланты могут рождаться в неподготовленных, не 
системных местах

2. В русской цивилизации таланты могут за одно поколение достигать выс
шего уровня, но места появления потом не повторяются. В этом проблема науко
градов, так как в семье академиков не рождаются академики.

3. Русская цивилизация имеет большой процент людей, способных за одно 
поколение достичь высшего уровня.

Поэтому в советской школе преподавали большое количество предметов, 
создавая избыточную картину и широкий кругозор, что давало хороший старт 
для всех в условиях спонтанного появления талантливых людей на территории 
страны. Далее были методы быстрого подъёма подобных людей -  олимпиады, 
спецшколы.

РУССКИЙ КУЛЬТУРНЫЙ КОД №3. 
ВЫСОКАЯ СКОРОСТЬ НАУЧЕНИЯ И РАЗУЧЕНИЯ

Одним из уникальных явлений во время Второй мировой войны американ
цы до сих пор считают высокую скорость научения советской армии -  от тя
желейших поражений 41-го года, до наступления 43-го, задействованы многие 
методики противника не хуже, а чаще лучше них, при этом не прекращая бо
евые действия, не выходя из боестолкновения с лучшей армией мира того 
времени.

Правда эта особенность имеет и оборотную сторону -  высокую скорость разу- 
чения.Для иллюстрации хорошо подойдёт детский анекдот: Шёл ёжик, забыл, как 
дышать и умер. Потом вспомнил и пошёл дальше. С70-х годов, например, совет
ская конструкторская школа с уникальной результативностью по сути разрушена 
и до сих пор полностью не восстановлена.

РУССКИЙ КУЛЬТУРНЫЙ КОД №4. 
СПОНТАННОСТЬ И САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

Рассмотрим теперь, как и где принимаются решения в России. Хороший при
мер для этого -  пешеходный переход со светофором. В России трудно найти че
ловека, который не переходил бы дорогу на красный свет. Вспомним одну шутку, 
которую читатели прислали Михаилу Задорнову:

Прислал письмо наш казахский немец, который теперь живёт в Германии. 
Рассказывает, как он стоял с толпой немцев и ждал, когда красный свет переклю
чится на зелёный. Светофор явно испортился, машин не было, но немцы продол
жали ждать переключения. Он всё понимал, нервничал, но пойти одному через 
дорогу было стыдно. Вдруг услышал сзади за спиной на чистом русском: «Да в рот 
вам ноги!» Смотрит: наш мужик семимильными шагами, не стесняясь немцев, по
шёл на другую сторону. И тут же за ним двинулась вся толпа. Мужик остановился 
на тротуаре, обернулся, сплюнул и пробурчал довольно громко: «Да, блин, тяжело 
вам без фюрера живётся!»

На первый взгляд можно сказать, что это такое воспитание -  немцы даже в 12 
ночи на пустой улице будут стоять и ждать зелёного сигнала, а не воспитанные 
русские переходят тогда, когда им заблагорассудится. Однако всё не так просто.

Рассмотрим две модели принятия решений -  англосаксонская, к которой при
надлежит и Европа, и русская. В Европе разделено место принятия и исполнения 
решений. Принятие решений передано власти -  думе, парламенту, президен
ту, премьер-министру -  властные институты принимают решение -  дорогу пере
ходить на красный, а не наоборот. Люди, стоящие на светофоре, не имеют право 
принять решение -  они его делегировали власти.

Казалось бы, в России тоже приняты законы, есть правила дорожного движе
ния, но по факту решение принимает тот, кто стоит на светофоре. Он никому не 
давал право за себя решать, когда переходить дорогу, и будет действовать в зави
симости от текущей ситуации.

И это касается не только перехода дороги на красный. В России есть явления, 
которые невозможно представить на дисциплинированном Западе.

Переход на красный свет -  русский человек сам решает, когда ему идти, исходя 
из текущей ситуации (ночь, нет машин, машины далеко, машины медленно едут в 
пробке, светофор сломался).

Креативная система уплаты налогов -  русский человек сам решает, сколько 
платить.

Текущая практика оплаты налогов для среднего и малого бизнеса, независимо 
от внешних налоговых норм уходить от налогов на примерный уровень -  «по со
вести», около 10%, потому что, если заплатить меньше, заметят и могут быть про
блемы, а больше платить не солидно, потому что никто больше и не отчисляет.

Произвол чиновников -  чиновник сам решает, как лучше сделать. Поэтому ча
сто спускаемые сверху управленческие решения стопорятся действиями ниже
стоящих чиновников. Вкратце это можно сформулировать так: «Каждый человек 
имеет право на своё мнение, но моё мнение более правильное».

Взяточничество -  человек сам решает, как и когда себя вознаградить. Исходя 
из принципа: государство может и не вознаградить, а вот сейчас конкретная ситу
ация, которая позволяет сделать это самому. Есть риск, что «догонят», но, во-пер- 
вых, это ещё вопрос, во-вторых можно поделиться с тем, кто «догоняет».

Фольклор -  самодеятельные животные и самодеятельные вещи -  гусли-са- 
могуды, скатерть-самобранка, «по щучьему веленью», «пойди туда, не знаю куда, 
принесите, не знаю, что, и желательно то, чего вообще не может быть», 

Исхитрись-ка мне добыть 
То, чего не может быть.
Запиши себе названье,
Чтобы  в спешке не забыть.
А не выполнишь к у тр у  - 
В порошок тебя сотру,
Потому как твой  характер 
Мне давно не по нутру.
Леонид Филатов «Сказ про Федота-стрельца, удалого молодца»

Все эти явления можно объединить в культурный код: СПОНТАННОСТЬ И 
САМОДЕЯТЕЛЬНОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ.

1. Русский никогда реально не делегирует право принятия решений ни на
чальнику, ни власти.

2. Если он когда-то делегировал это право, он может в любой момент его 
отозвать.

3. Русская элита ведёт себя как народ, вульгарно, не демонстрирует осо
бого элитарного поведения. Например, элита продекларировала -  двойную 
сплошную не пересекать. Но чиновник мыслит, что у него «другая ситуация» - 
мигалка, важная встреча. И за ним хвостом двойную сплошную пересекают и 
простые «смертные», которые тоже рассматривают ситуацию в контексте. Для 
русского человека настоящая разделительная полоса -  это как минимум бе
тонные блоки. И то, кто-то обязательно проверит систему на прочность. А две 
линии, прочерченные по дороге -  условность, о которой всегда можно догово
рится даже с инспектором ГИБДД.
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Отечественные ученые посчитали, сколько в России психотипов водителя, ко
торые и определяют, как водитель реагирует на знаки и текстовую информацию 
на дороге, как позиционирует себя в общей структуре транспортного потока, - 
подчиняется общему течению или ищет индивидуальные обходные пути.

Выяснилось, что в Японии, к примеру, существует один единственный психо
тип водителя, позволяющий эффективно применять на территории всей страны 
общие для всех транспортные решения и стандарты. В Европе количество пси
хотипов, по-разному воспринимающих информацию, 3-4: скандинавский, сред
неевропейский и южный тип водителей, а также выходцы из Северной Африки и 
Ближнего Востока.

В России же ученые остановились на 18 разновидностях, но признаются, что 
это далеко не все,-за любые рамки выпадают водители маршруток, чья манера 
поведения на дороге требует отдельного исследования.

Голландский психолог Фоне Тромпенаарс условно разделил людей на уни
версалистов и партикуляристов. Для универсалистов есть незыблемые законы, 
которые нарушать нельзя. Для партикуляристов реально существует только кон
кретная ситуация, никаких универсальных законов для них не существует.

Фоне Тромпенаарс исследовал порядка 50 наций, и для исследований выбрал 
такой вопрос: Вы едете на машине, за рулём ваш друг. Ваш друг сбивает пешехо
да, вы уехали, свидетелей не было, ваши действия -  вы звоните в полицию, что
бы доложить о происшествии, либо не звоните. Европа поделилась на северную 
и на южную. Англосаксы, скандинавы, германцы, в целом протестантские стра
ны -  оказались универсалистами, закон важнее, независимо оттого, что твой друг 
сбил человека. Южная Европа -  Италия, Франция, Испания -  рассматривали кон
кретную ситуацию и в целом были склонны недоносить на друга. Для усиления 
ситуации был задан вопрос, как изменилась ли ситуация, если бы вы узнали, что 
сбитый пешеход погиб? При этом ситуация не изменилась. Для универсалистов -  
если человек погиб, тем более надо докладывать в полицию. Для партикуляри
стов -  если уж он погиб, то в чём смысл сдавать друга.

Известны случаи, когда во время революции в Германии 1919 года, революцио
неры бегали за контрреволюционерами и наоборот, они стреляли друг в друга и 
убивали, обегая при этом газоны. Потому что по газонам бегать нельзя.

Несмотря на то, что в данном исследовании не шла речь о России, нетрудно 
понять, что по этой классификации мы -  страна партикуляристов, действующих 
исходя из конкретной ситуации. Понятно, что внутри нации присутствуют обе по
зиции и переходные формы, но в целом доминирует одна.

РУССКИЙ КУЛЬТУРНЫЙ КОД №5. 
ПОИСК ГРАНИЦ ВОЗМОЖНОГО

Этот культурный код легко прочувствовать на знаменитом анекдоте:
Крепкие сибирские мужики получили японскую бензопилу. Сначала дали ей 

перепилить тонкое бревно. Вжик! - сказала японская бензопила и перепили
ла тонкое бревно. ОГО! - сказали крепкие сибирские мужики и дали пиле толстое 
бревно. Вжик! - сказала японская бензопила и перепилила толстое бревно. ОГО! - 
сказали крепкие сибирские мужики и дали пиле гигантское бревно. Вжик! - сказа
ла японская бензопила и перепилила гигантское бревно. ОГО! - сказали крепкие 
сибирские мужики и дали пиле стальной ломик. ДЗЫНЬ - сказала японская бен
зопила и сломалась. НУДЫК! - ухмыльнулись крепкие сибирские мужики и пошли 
валить лес ручными пилами.

Один офицер сравнивал призванных на военную службу русского и азиа
та: «Чукчу научишь правильно стрелять -  и он всю оставшуюся жизнь будет пра
вильно и метко стрелять... Но русский!.. Объяснил ему, он все понял, он выстрелил, 
он попал!.. И всё!.. Он первый и последний раз стрелял как надо!.. Дальше начина
ется его самодеятельность: а если попробовать стрелять в движении?.. Или с по
ложения лежа на спине?.. А если попробовать стрелять, целясь в зеркальце?.. И 
пробует!.. И уже, разумеется, не всегда попадает с первого раза!..»

1. Русский постоянно исследует любую систему на ограничения. Его не надо 
этому уч ить, за это платить. Подковать б лоху-это  из той же серии.

2. Поиск способов преодоления ограничений носит самогенерирующийся 
характер.

3. Код играет негативную роль в конвейерной экономике и европейском 
регулярном государстве.

4. Код даёт огромные преимущества в инновационной, изобретательской 
экономике.

Мы -  не конвейерная нация и никогда ей не будем. Один из символов России - 
Храм Василия Блаженного-девять куполов все разного цвета и разных форм.

Как и традиционная русская домовая резьба, расписные прялки, росписи на 
храмах Птицу Феникс, которая сначала погибает, затем возрождается из пепла-  
невозможно осознать логически. И хотя за советские годы эти культурные, по сути 
дохристианские коды были частично отформатированы, многое осталось.

В конвейере одна шестерёнка не может вести себя так, как она хочет. Шестерни 
притёрты друг к другу с детства, всё детерминировано, предопределено. И на вы
ходе получается прогнозируемый точный результат. Многих это до сих пор заво
раживает -  ровные улицы, чистота в Европе, педантичность немцев и прочее.

Однако все забывают, что у Америки долг 100% от ВВП, у Японии -  200%, и ни

какие байки экономистов этих стран, о том, что это нормально, не соотносятся с 
простым здравым смыслом. Конвейерная, индустриальная экономика с идеей по
стоянного роста зашла в тупик. Наступает время неопределённости. И именно в 
этихусловияху России есть большие шансы для огромного скачка, который несо
поставим по результативности со стратегией «догнать и перегнать».

РУССКИЙ КУЛЬТУРНЫЙ КОД №6. АВОСЬ 2.0

Почему русский «Авось» плохо, а действие по плану-хорошо? Почему в 
Европе никогда не было «авося»?

Можно представить индустриальный мир в образе железной дороги. У ней есть 
начало и конец, как и в плане всегда есть конечная цель. Если технологии, рынки, 
государственное устройство не меняются 30 лет-такая стратегия успешна.

Но если ситуация стала изменчивой, спонтанной, в этих условиях Авось даёт 
гораздо больше преимуществ. И в такой ситуации образ витязя на распутье, из
быточно экипированного под любую напасть-тоже русский культурный код.

Авось-это  управление вероятностями в ситуации крайней неопределённо
сти. Это не бытовое понятие, а интуиция профессионала, в условиях крайней 
неопределённости и давления по времени -  крайне мощный аналитический 
инструмент.

1. В крайней неопределённости интуитивный выбор точнее 
аналитического.

2. При культурных проблемах коммуникации «случайный» выбор -  «спра
ведливей», а потому быстрее и дешевле.

3. В крайней неопределённости, при дефеците времени «случайный» вы
бор результативнее «дискуссионного выбора». Плохое реализованное решение 
лучше хорошего, которое поспело к «окончанию сезона».

4. В партикуляристской культуре, где важную роль играют контексты, 
групповые интересы, «случайный» выбор объективнее выбора по «заданным 
параметрам».

Разобьём условно цивилизации по трём характеристикам: мышление, комму
никации, деятельность.

Европа -  мышление и коммуникации. Деятельность отсутствует.
Европеец очень слаб в деятельности, зависим от комфорта, тан к должен быть 

непробиваемый, душ на войне, крем от загара, генералы должны быть обучены 
и далее по списку. Поэтому он не отвечает за поставленную задачу, он исполнит 
любой закон, который написан выше. Но если происходит катастрофа, европеец 
имеет право на забастовку: «я выполнял все ваши законы и правила, отсутствие 
результата -  ваша проблема».

Китай и Япония -  коммуникации и деятельность, мышление отсутствует.
Другой полюс-отсутствие мышления. Ни китайцы, ни японцы ничего нового 

не придумывали. Невероятно оптимизировали изобретения других стран, но су
пер изобретений не делали. Огромная исполнительная дисциплина, невероятная 
точность и ... отсутствие творчества, импровизации.

Индия -  мышление и деятельность. Коммуникации отсутствуют.
Индусы с брахманами -  здесь проблема с коммуникацией. Брахман просто под

ходил к крестьянину, тыкал пальцем и говорил без всяких объяснений, инструк
ций и посредников -  сей сюда. Среднее звено, в современных терминах средний 
менеджмент, в индийской культуре из-за деления на касты в целом отсутствует.

Примерная история и в России -  отсутствие коммуникации. Условно русского 
солдата можно одного отправить в бой, даже без оружия. Он сам окопается, по
может офицеру разобраться в ситуации, если тот запаниковал, но что происхо
дит между солдатом и фельдмаршалом? Вся индустриальная модель построена 
на вышколенном среднем звене, «мидлменеджменте», которого в России нет, не 
было и никогда не будет.
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РУССКИЙ КУЛЬТУРНЫЙ КОД №7. 
ВЕРА В ДОБРОГО ЦАРЯ,

При этом важно, что в такой системе почти нет горизонтальных связей. А во
круг личности-зеркала создаётся зона доверия и личный контакт. Затем посте
пенно возникает зона отражённого доверия, которая накрывает весь коллектив 
и позволяет эффективно работать. И только затем идут этапы регулярных собы
тий, взаимодействий, обмен знаниями и компетенциями, и как итог-этап слож
ных проектов.

Шестой техноуклад -  это экономика русских культурных кодов. Впервые систе
ма координат русских культурных кодов совпадает с общемировой.

Чем принципиально отличается 30-принтер от станка? Первый сразу делает то, 
что вам надо, второй убирает лишнее из заготовки. Вопрос только в том, как Россия 
воспользуется Технопакетом, который во многом подготовил для неё Запад.

Технологии ближайшего будущего: транспорт, который не требует дорог (еду 
куда хочу, где хочу и когда хочу), связь с миром через интернет плюс автономные 
источники энергии -  всегда на связи (общаюсь где хочу и когда хочу), города, ко
торые не требуют подключений к центральным энергосетям (живу где хочу, когда 
хочу), интеллектуальные цифровые системы сельского хозяйства, системы сочета
ния «зелёной среды» с городской (ращу что хочу, где хочу, когда хочу).

Это всё и есть продукты новой экономики, которые будут востребованы в ближай
шее время. Вспомним снова предметы из русских сказок и не только: гусли-самогуды, 
скатерть-самобранка, сапоги-скороходы, самострел, самогон -  всё это прототипы но
вых изделий, которые в ближайшее время получат широкое распространение.

Например, «Самодел» - самособирающиеся наномашины. Или самоорганизую
щиеся умные строительные материалы, с помощью которыхдом можно собрать как 
конструктор. Или «Самопёк» - автономная печь-плита на альтернативных источни- 
кахэнергии.

Часто это ставят в упрёк русским -  вера в русского царя как средневековый 
пережиток.

Есть две концепции -  нация пазл и нация зеркало. Если разбить пазл, он будет 
состоять из отдельных кусочков, каждое место которого определено в общей кар
тине. Поэтому при последующей сборке отдельный элемент, человек вступает в 
коммуникацию, чтобы занять то место, которое он занимал до разборки пазла.

А вот если разбить зеркало, на каждом из кусочков будет целое изображение.
И при попытке собрат такое зеркало кусочки не складываются как пазлы на своё 
строго определённое место.

Русским народом была выработана формула выживания по образу разбитого 
зеркала -  радиальная сеть. Все направления сходятся в одном центре. В России 
всегда дороги до Москвы лучше дорог между соседними городами, и это не слу
чайность и не произвол дорожных служб. Из всех городов Сибири до Москвы 
долететь проще, чем до соседнего города. В России выработалась радиальная 
сеть с центром сборки -  Москвой, в данном случае Москва не как город, а ско
рее, как образ, является центром сборки русских земель. И Влади восток дружит с 
Калининградом только через Москву.

По этому же принципу действует вера в «доброго царя». Русский человек с 
царём и с богом имеет «личный контракт».Условно: «Царь-батюшка-такой бар
дак, полякам Москву отдали, экономику убили, с соседом я точно не договорюсь, 
поэтому тебе - чрезвычайные полномочия. Но твоим боярам, замам, министрам, 
никакого доверия -  они всегда были и будут казнокрадами, жуликами и ворами». 
Потому что контракт только с первым лицом. Никаких посредников. Как и с Богом.

Поэтому и поэт в России больше чем поэт. Поэты были большими выразите
лями единства, чем кто-либо ещё в стране с нелинейными связями. Например, 
Высоцкого слушал диссидент и КГБшник, который слушал диссидента, водитель 
МАЗА и конструктор МАЗА, ОБХССник и цеховик, которого сажал ОБХССник, в об
щем все слои населения, и у всех картина России была одинаковая. Потому что он 
стал «точкой сборки», человеком-зеркалом, который отражает общую картину, и 
при этом образовательный, социальный, имущественный ценз не влияет на пол
ноту и единство этой картины.

Королёв, Туполев, Бармин -  тоже были зеркалом своих коллективов, которые 
благодаря сплочённости и взаимопониманию строили сложнейшие конструкции 
в кратчайшие сроки.

РУССКИЕ Н А Ч И Н А Ю Т  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О  СЕТИ  
С  ВЕРХНЕГО УРОВНЯ И БЫСТРО С С О Р Я Т С Я

С Л О Й  С Л О М М Ы Х  п р о е к т о в
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РУССКИЙ КУЛЬТУРНЫЙ КОД №8. 
СООБРАЗИТЬ НА ТРОИХ

Понимается сейчас не в нужном смысле, а стоило бы в прямом.
Русская тройка, тридевятое царство, три сына, три желания, три сестры, три 

раза перекреститься, три раза плюнуть через плечо, сообразить на троих -  это по 
сути и есть русская триалектика, о которой речь шла выше.

Русская тройка -  спорткар доиндустриального периода -  скорость 45 км/час, 
все три лошади едут в разные стороны, у двух боковых задирается голова, поэто
му они бегут «в разбег», при этом они бегут на разной высоте -  две крайние ло
шади приподнимали переднюю, поэтому у ней меньше нагрузки при беге, и она 
задаёт темп. Двум остальным приходится подстраиваться под этот высокий темп. 
То есть для того, чтобы быстрее всего ехать вперёд, три разные лошади должны 
ехать в разные стороны на разной высоте.

В этом и заключается задача русской управленческой школы -  правильно сло
жить то, что движется в разных направлениях

Три сына. Старший -  умный был детина... - статика, монолектика, смысл (услов
ный умник); Средний был и так, и сяк... - динамика, диалектика, выгода (условный 
купец); Младший вовсе был дурак... - спонтанность, триалектика, польза, иннова
ции (условный Емеля)

Тогда сообразить на троих - это в идеале иметь в принятии решения все три 
типа мышления от трёх специалистов с сопоставимой квалификацией, совмеща
ющих, а) смысл всего решения (умник), б) его выгоду (купец), и в) его пользу/ин- 
новацию (Емеля).
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МНЕ ЯМАЛ ЗАСНЕЖЕННЫЙ СНИТСЯ ПО НОЧАМ...
выступил школьный хор и вокаль
но-инструментальный ансамбль, 
а также Александра Асмус из хоро
вой капеллы Тюменской государ
ственной филармонии. Директор 
лицея Т.Ю. Нестерова наградила 
сборную лицея, занявшую вто
рое место в областном конкурсе 
«Узнай героя земляка». В неё во
шли Н.П.Тебенькова из земляче
ства «Надымское» и ребята из 2 
«Б » и 4 «3» классов.

Но какие же посиделки без уго
щения? Кулинарный конкурсудался 
на славу. Лицеисты и их родители 
приготовили блюда русской, бе
лорусской, грузинской, ингушской 
и даже итальянской кухни. Первое 
место присудили русской солянке, 
второе — белорусским драникам, 
а третье — ингушским лепёшкам.

А ребята из детского  дома 
«Сияния Севера» перед нача
лом встречи ещё и с ветераном 
Великой Отечественной войны, по
граничником Мином Яковлевичем 
Серковым пообщаться успели. «Я 
служил на кавалерийской заставе 
в Среднеазиатском пограничном 
округе. Дорог там никаких не было, 
нас здорово выручали боевые кони. 
У каждого пограничника был свой 
конь. Аещё нашими верными бое
выми товарищами были служебные 
собаки. Никогда не забуду свою ов
чарку по имени Айна. Она была ум
нее некоторых людей. Когда ездили 
на задание надальнее расстояние, 
четвероногие бойцы тоже передви
гались на лошадях— запрыгивали 
в специальное седло и скакали, как 
полноценные всадники»

Как известно, северян быв
ших не бывает. «Мне Ямал засне
женный снится по ночам, я давно 
уехала, но осталась там ...»— так 
очень точно в своих поэтических 
строках на вечере рассказала 
о чувстве любви к северу, объе
динившем присутствующих, Вера 
Александровна Фёдорова, член 
землячества «Полярный круг», за
служенный врач РФ, около 37 лет 
прожившая в Салехарде.

Северяне гостеприимны, откры
ты, у них горячие сердца, поэтому 
в посиделках помимо членов се
верных землячеств давно уже при
нимают участие не только лицеисты 
и ребята из детского дома «Сияние 
Севера», но и многие другие люди, 
ставшие друзьями северян.

«Первым гостем наших поси
делок в 2000 году стал Дмитрий

Юрьевич Горицкий, которого 
с Тюменским севером очень мно
гое связывает»,—  рассказывает 
идейный организатор и хозяйка 
посиделок В.П. Гаврилова. Сама 
Валентина Петровна —  не толь 
ко активный член землячества 
«Надымское», но и руководитель 
поискового отряда «Память серд
ца», а также одноименного музея 
при лицее № 34.

В лекционном зале было д у 
ш евно, те п л о  и и н те р е сн о . 
Традиционную свечужеланий, ко
торую все гости с добрыми поже
ланиями передавали друг другу, 
зажгли выпускница лицея Елена 
Гаврилова и Александр Шульга, 
председатель Совета землячества 
«Надымское». Кстати, это было 
первое землячество, созданное 
в Тюмени. Перед собравшимися

«Ань дорова!» — так, по-ненецки, весело и задорно здоровались 
друг с другом участники 19-х «Ямальских посиделок», которые 
прошли в декабре в лицее № 34. Эти тетлые встречи лицей, боль
шую часть жизни проработавших на тюменском Севере, а теперь 
живущих в Тюмени, приурочены к созданию Ханты-Мансийско
го и Ямало-Ненецкого округов ю декабря 1930 года.

ВЕЛИКИХ ЛЮДЕЙ ПИТАЕТ ТРУД

Третьего января 2019 года 70-летний юбилей 
празднует Рим Султанович СУЛЕЙМАНОВ — вид
ный деятель топливной промышленности России. 
Вся его многолетняя производственная деятель
ность тесно связана с освоением месторождений 
Западно-Сибирского нефтегазоносного бассейна 
Тюменского Севера.

Рим Султанович н а ч и н а л свой тр у д о в о й  
путь с до лж н о сти  оператора по добы че н е ф 
ти и газа, затем работал старшим инженером 
Пунгинского промысла управления «Игримгаз». 

В 1973-1979 годах —  старший инженер, начальник отдела, и.о. главного 
инженера Медвежинского газопромыслового управления объединения 
«Надымгазпром» Тюменской области.

С 1979 года назначен зам естителем  ди р е кто ра  по производству, 
с 1982-го главный инженер, а в 1986 году возглавил и четверть века ру
ководил одним из лучш их подразделений отечественного Газпрома — 
ООО «Газпром добыча Уренгой».

Это человек крепкой нравственной закалки, отличающийся обострённым

р е г и о н а л ь н ы й  б л а г о т в о р и т е л ь н ы й  ф о н д
ВЕТЕРАН НЕФТЕГАЗСТРОЯ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

ПОЗДРАВЛЯЕТ

чувством ответственности, справедливости, готовностью к взаимовыручке 
и товариществу.

Рим Султанович Сулейманов награждён орденами Трудового Красного 
Знамени, Дружбы, «За заслуги перед Отечеством» 4 степени, медалью «За 
освоение недр и развитие нефтегазового комплекса Западной Сибири», 
Золотым Знаком «Горняк России», Знаком «Участник строительства газо
провода «Уренгой-Помары-Ужгород» и другими наградами.

Кандидат технических наук, с 1987 года лауреат Государственных пре
мий СССР и РФ, премией Правительства Российской Федерации, преми
ями ОАО «Газпром». С 1981 года лауреат премии Ленинского комсомола 
и РФ в области науки и техники. Отмечен знаком «П очётны й работ
ник газовой промышленности». Почётный гражданин Нового Уренгоя. 
За вклад в развитие топливно-энергетического комплекса страны удо 
стоен звания «Заслуженный работник нефтяной и газовой промышлен
ности Российской Федерации», Почётный гражданин ЯНАО.

Поздравляем нашего уважаемого коллегу, желаем крепкого здоровья, 
оптимизма, пусть родные и близкие люди всегда будут рядом!
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НИКИТИН 
Владимир Михайлович 
03.10.1953 г.

65 лет

ПИРОГОВ
Владимир Дмитриевич 65 лет 
)3.10Л953г.

ШАПРАН
Виктор Васильевич 60 лет
29.10.1958 г.

ЮСУПОВ
Дмитрий Альбертович 30 лет 
10.11.1988 г.

МЕСЕНЕВ
Алексей Анатольевич 40 лет 
19.11.1978 г.

НОВИЦКАЯ
Екатерина Дмитриевна 95 лет 
21.11.1923 г.
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